
5 月 8 日，佐科维总统在海洋与渔业部长瓦赫尤（Sakti Wa-
hyu Trenggono）等高官陪同下，在西爪哇省加拉璜县（Karawa-
ng）为罗非鱼（Nila Salin）养殖场主持开幕仪式。
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瓦赫尤讲述荒废虾塘转换成鱼塘经过
【本报讯】佐科维总统

于 5 月 8 日，在海洋与渔业
部 长 瓦 赫 尤（Sakti Wahyu
Trenggono）等高官陪同下，
在 西 爪 哇 省 加 拉 璜（Kar-
awang）为罗非鱼（Nila Salin）
养殖场主持开幕仪式。

总 统 在 开 幕 致 辞 时
说，养殖罗非鱼简单，鱼子
很快长大，而且鱼肉新鲜
滑嫩，汁多味美，深受出口
市场的欢迎。

此 前 ，瓦 赫 尤 部 长 透
露说，这块位于西爪哇省

加 拉 璜（Karawang）一 带 的
荒地，是新秩序时代统治
者苏哈多在 1984 年建造的
虾塘，然后在 1998 年就放
手不管。本部门已经把那
些荒废的土地，转化成建
设项目，其投资总额达到
760 亿盾。

这个虾塘就变成了国
家多年来荒废的资产，如
今海洋与渔业部已经更新
并利用这个虾塘成为罗非
鱼养殖场地，希望通过这
种方式，就可提高国内的

罗非鱼产量，罗非鱼也是
我国在国家市场上的战略
性商品之一。

他 说 ，罗 非 鱼 养 殖 模
型项目的土地面积约达 80
公顷，并分为 A 虾塘区、B
虾 塘 区 、C 虾 塘 区 和 D 虾
塘区，希望上述虾塘能够
成为罗非鱼养殖典范，可
促使企业家也利用如湖泊
等公共水域去建造同样的
模型项目。

瓦 赫 尤 补 充 说 ，海 洋
与渔业部也已经对诸如公

路设施、办公室、照明和生
产池等基础设施进行各种
改善。除此之外，也有污
水处理设施、进出水口、水
塔和实验室等，这些虾塘
的生产过程也采用了最新
的技术，其中一个就是使
用自动饲料机。

他 希 望 ，这 些 虾 塘 的
罗非鱼产量，每周期可达
到 7020 吨，如果罗非鱼的
售 价 每 公 斤 为 3 万 盾 ，其
价值约共 2106 亿盾，若是
生 产 成 本 每 公 斤 为 24500
盾 ，带 来 的 利 润 可 达 386
亿盾。 （Sm）

【本报讯】印尼外交部
于 5 月 8 日在 X 社交媒体
强调称，印尼外交部强烈
谴 责 以 色 列 军 方 在 卡 沙
（Gaza）拉 法（Rafah）市 的
军事袭击。

印 尼 外 交 部 于 5 月 9
日 通 过 书 面 方 式 说 ：“ 印
尼 严 厉 谴 责 以 色 列 在 卡
沙 区 拉 法 市 进 行 军 事 袭
击，并霸占拉法与巴勒斯
坦交界区的野蛮行为。”

外 交 部 也 强 调 ，任 何
强 行 转 移 或 驱 逐 巴 勒 斯
坦居民的行为，包括从拉
法 市 驱 逐 出 无 辜 居 民 是
违 反 人 道 主 义 的 严 重 罪
行 。 印 尼 就 此 事 再 次 强
调 并 呼 吁 在 卡 沙 立 即 实
现永久停火，并撤除发放
人 道 主 义 援 助 的 所 有 阻
碍。

外交部要求全体国际

组织，尤其是联合国安理
会，尽快阻止以色列的野
蛮 行 径 和 防 止 出 现 更 严
重的人道主义灾难。

据 了 解 ，以 色 列 军 队
从当地时间 5 月 7 日开始
包围卡沙南部的拉法市，
而 且 此 事 是 在 讨 论 停 火
协 定 的 过 程 中 发 生 的 。
以 色 列 强 夺 了 提 供 援 助
物 品 至 卡 沙 的“ 主 要 路
线”地区。以色列军方在
哈 马 斯 组 织 将 接 受 停 火
协 定 之 时 进 行 攻 击 的 。
然而以色列方面表示，哈
马 斯 组 织 所 同 意 的 却 远
离停火协定的内容。

如 悉 ，以 色 列 在 这 一
向 以 来 是 以 武 器 出 口 国
家 之 一 出 名 的 。 可 是 其
军 事 活 动 却 很 依 赖 进 口
的 战 斗 机 、大 炮 、导 弹 及
其 它 高 端 科 技 的 战 争 工

具 。 供 应 这 些 高 端 攻 击
性军火的国家，其中是以
美 国 为 主 ，还 有 德 国 、意
大利、英国及加拿大。

然 而 ，美 国 国 防 部 长
劳 埃 德·奥 斯 汀（Lloyd
Austin）表示，美国已停止
运 送 武 器 给 以 色 列 。 这
是拜登（Joe Biden）总统执
政 的 政 府 对 以 色 列 侵 袭
卡 沙 提 供 援 助 后 面 临 更
大的压制所采取的措施。

奥 斯 汀 于 5 月 8 日 在
美国众议院小组委员会前
表示，拜登政府已停止运
送重型武器，因担心以色
列军事入侵卡沙南部的拉
法市。根据 Al-Jazeera 的报
道，奥斯汀说：“自从以色
列不再考虑平民安全的情
况 下 进 行 大 规 模 入 侵 行
为 ，我 们 便 明 显 表 示 态
度。” （Ing）

印尼强烈谴责以色列侵袭拉法
呼吁联合国安理会等阻止军事袭击

牛头党仍在关注雅京省长选举
哈斯托：包括阿尼斯是否适合与钟万学搭配

【本报讯】印尼斗争民
主党（PDIP）秘书长哈斯托
（Hasto Kristiyanto）表 示 ，该
党 仍 在 关 注 被 提 名 作 为
2024 年雅加达专区省长候
选人和副省长候选人的名
单。

据称，这是对有关印尼
斗争民主党是否将前雅加达
专区省长阿尼斯（Anies Bas-
wedan）和更先一届雅加达专
区省长钟万学（Basuki Tjaha-
ja Purnama），作为雅加达专
区省长和副省长候选人的问
题作出的回应。

哈斯托日前在雅加达
说：“根据印尼斗争民主党
地方分会的建议，我们会把
候选人名单筛选出来。很抱
歉，我们还不能透露，因为
我们仍在进行审核过程。”

他还没有否认，钟万学
和阿尼斯同样是被建议给印
尼斗争民主党作为雅加达专
区省长候选人的人物。据他
说，钟万学和阿尼斯是反映
印度尼西亚特色的人物。他
说：“本党是反映印度尼西
亚特色的民主主义的政党，
因此这些候选人名字是来自

基层的建议，”。
这位来自日惹的政治家

解释说，印尼斗争民主党提
拔的潜在地方首长候选人的
名单，将通过分会理事会和
地方理事会的提案进行筛
选。而且，雅加达专区省长
和副省长候选人的筛选过程
仍在省级进行。

哈斯托表示，印尼斗争
民 主 党 将 继 续 筛 选 将 在
2024 年地方首长选举中提
名的名单。他说：“尤其是
省长候选人的搭配更要慎重
选择，包括雅加达专区省、
西爪哇省、中爪哇省、苏北
省、巴厘省、北苏省、亚齐省
和巴布亚省等我们必须选择
最适当的搭配。我们目前还
在进行筛选。”

在另一方面，大印尼行
动党（Gerinda）中央理事会
常务主席达斯科于 5 月 9 日
在雅加达说：“我党总主席
普拉博沃已确定了参选雅加
达专区省省长的人选。”

可惜的是这位国会现任
副议长不肯透露大印尼行动
党所推举的人选的名字。

以下是 2024 年地方选

举的时间表：（1）2024年 2月
27 日至 11 月 16 日：选举观
察员通知和注册；（2）2024
年 4 月 24 日至 5 月 31 日：提
交潜在选民名单；（3）2024
年5月5日至8月19日：满足
个人候选人配对的支持要
求；（4）2024年 5月 31日至9
月 23日：选民名单更新和编
制；（5）2024 年 8 月 24 日至
26日：候选人注册公告；（6）
2024年 8月 27日至29日：候
选人注册。

（7）2024 年 8 月 27 日至
9月21日：候选人资格审查；
（8）2024 年 9 月 22 日：候选
人确定；（9）2024 年 9 月 25
日至 11 月 23 日：竞选活动；
（10）2024 年 11 月 27 日：投
票进行；（11）2024年11月27
日至12月16日：投票计数和
结果汇总。 （Irw）
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我国天然气产量增加了2.2%
能源矿务部保证今年可满足国内需求

雅加达及环近区交通流量增加雅加达及环近区交通流量增加1818..66%%
图示：5 月 9 日，适逢耶稣升天节假日，在芝甘北

（Cikampek）的主要高速公路路口的交通流量路况。

巴厘将举办世界水论坛活动
探讨全球水资源处理方案 认识神仙岛文化

首季雅加达经济增长率首季雅加达经济增长率44..7878%%
5 月 8 日，根据中央统计局的记录，在今年首季

期间，雅加达的经济增长率达到 4.78%，当地生产总
值达到 896.1 万亿盾。

总统：油价上涨及利率升高
经常使到世界各国感到惶恐不安

【本报讯】能源矿务部
油 气 上 游 工 作 单 位（SKK
MIgas）通讯和纲领部门主
任胡迪（Hudi D Suryodipuro）
于 5 月 9 日在雅加达的一
份声明中声称，由于天然
气的产量有所增加，致使
天然气对国内市场的供应
量可以保证充足。

根据油气上游工作单
位 的 记 录 ，在 2023 年 期
间，天然气的产量比上一
年或 2022 年增加了 2.2%，
有关单位承诺会优先满足
国内对天然气的需求量。

根据相关部门的长期

规划，天然气的产量还会
持续增加，这一切要得益
于 如 今 已 经 投 入 生 产 的
Tangguh Train 3 和 Jambaran
Tiung Biru 的 开 采 项 目 ，再
加 上 在 东 加 省 的 Geng
North、马 鲁 古 省 的 Abadi
Masela 和 巴 布 亚 省 的 Asap
kido Merah 等，即将投产的
大型天然气项目。除此之
外，在安达曼（Andaman）一
带也发现新的巨型天然气
田。

根据油气上游工作单
位 的 记 录 ，截 至 2024 年 3
月份，天然气的日产量达

到 5367.7 亿 英 热 单 位
（BBTUD） ， 其 中 4109.6
BBTUD 或 77%用于满足国
内 市 场 ，余 下 的 1258.1
BBTUD 或 23%供出口。

胡 迪 透 露 说 ，天 然 气
的产量已经超过了国内的
需求量，因此需要可靠的
天然气管网设施和充足的
市场，问题是未来的天然

气供应量将会持续增加，
所以需要所有利益相关者
包括中游和下游业商家等
参入其中。

在政府和所有相关利
益者的坚定承诺下，希望
我国能够尽量利用天然气
资源潜力，以支持能源安
全和可持续性的国民经济
增长。 （Sm）

【本报讯】佐科维总统
表示，全球的经济气氛确实
正在充满严峻的挑战，目前
促使许多国家感到恐惧的
有三件事。许多国家害怕
的第一件事就是世界油价
上涨，因为世界地缘政治局
势正在升温，特别是由于中
东和欧洲发生战事引发的
严重影响。发生战事的国
家几乎全都是生产石油的
国家，很小的争端都能导致
世界油价上涨。

第二个问题是在发达
国家的央行利率，特别是
在美国的央行。如果美联
储利率仍居高不下，那么
许多国家的财政负担将非
常沉重。

佐科维总统日前在雅

加达中区史纳延雅加达议
会 中 心（JCC）出 席 2024 年
国家建设协商会议时说：

“第二个问题就是贷款利
率 ，世 界 各 国 都 惧 怕 此
事。因为一旦贷款利率上
升一点，很可能导致财政
负担变得沉重。”

第三个令世界各国感
到惧怕的问题是什么呢？
令人惋惜的是，佐科维总
统在发表讲话时不再提起
这个问题，仅提及目前的
油价和央行利率问题。

他嘱咐称，希望处理政
府预算案的一个人士谨慎
处理政府的每一项预算案
数值。佐科维说：“我们必
须小心处理每个盾币的预
算。” （Ing）

我国获得UNESCO两项世界文化遗产认证书
【本报讯】根据日前接

获 的 消 息 ，印 度 尼 西 亚 在
2023 年同时获得了两个联
合 国 教 科 文 组 织（UNES-
CO）认 证 ，这 两 个 认 证 均
涉及文化领域。这些奖项
是对印度尼西亚在保护和
推动文化方面所做努力的
认 可 ，并 向 世 界 展 示 这 些
成果。

首先是将日惹的哲学
轴线和历史标志（The Cos-
mological Axis of Yogyakarta
and Its Historic Landmarks）于
2023 年 9 月 24 日在沙特阿
拉 伯 利 雅 得 举 行 的 第 45
次会议上列为世界文化遗
产。

第二个认证是将印度
尼 西 亚 的 草 药 健 康 文 化
（Jamu Wellness Culture）于
2023 年 12 月 6 日在博茨瓦
纳 卡 萨 内 举 行 的 第 18 次
会议上列为联合国教科文
组织非物质文化遗产。

这两项认证是文化遗
产保护和推广路线图的实
现 ，从 地 方 一 直 到 国 际 层

面的阶梯式文化传承和发
展计划。所有这些都通过
系统性的保护、发展、利用
和文化机构的培训实施。

联合国教科文组织正
式颁发的世界文化遗产认
证书由印度尼西亚外交部
多 边 合 作 总 署 长 瓦 达 纳
（YohpyIchsan Wardana）移交
给文化科研部科学研究总
署 长 哈 利 德 （Hilmar
Farid），这次活动于 2024 年
4 月 25 日（星期四）在雅加
达文教科研部科学研究总
署办公室举行。

接 下 来 ，文 化 科 研 部
科学研究总署长将认证书
交给印度尼西亚国家档案
馆 馆 长 伊 曼（Imam Gunar-
to），并随后交付日惹哲学
轴 线 的 副 本 认 证 书 ，并 以
颁发草药健康文化的副本
认证书作为结束。

文教科研部长纳迪恩
（Nadiem Anwar Makarim）对
长期以来各方为保护草药
文化所做的努力表示高度
赞 赏 。 他 认 为 ，这 一 认 证

将加强印度尼西亚保护和
发展草药作为文化遗产的
努 力 ，并 对 全 球 健 康 和 福
祉做出贡献。

纳迪恩部长于 2024 年
4 月 26 日（星期五）发布的
新闻稿中说道：“作为我们
的 文 化 遗 产 之 一 ，草 药 代
表 了 人 类 与 自 然 之 间 深
厚 、有 意 义 与 和 谐 的 关
系。草药在几个世纪以来
一直是印度尼西亚社会生
活 中 ，不 可 或 缺 的 一 部
分。”

他还对国内外所有支
持草药健康文化的文化爱
好者、生产商、调配师、销
售商、研究者、社区、企业
以及享受草药效益的人士
表示感谢。他们共同推动
了草药健康文化生态系统
的活跃至今。

关于日惹哲学轴线和
其 历 史 标 志 的 认 证 ，文 化
科研部科学研究总署长哈
利 德（Hilmar Farid）表 示 ，
日惹哲学轴线和其历史标
志的提名工作自 2014 年开

始。
日惹特区政府与文教

科 研 部 ，以 及 其 他 利 益 相
关 方 共 同 研 究 、讨 论 和 确
定了日惹哲学轴线和其历
史标志的普遍重要价值。

哈利德说：“在被联合
国教科文组织列为世界遗
产 之 后 ，除 了 感 到 自 豪 之
外 ，我 们 也 有 责 任 继 续 保
护 这 一 遗 产 ，作 为 印 度 尼
西亚对全球文明的贡献。”

这两项文化遗产的认
证是社区、企业界、地方和
中央政府在提名世界文化
遗 产 ，以 及 其 后 续 保 护 措
施方面合作与协同努力的
一次契机。这种良好的协
同 关 系 需 要 继 续 保 持 ，以
实现印度尼西亚先贤们提
升本国文化的愿望。认证
书和日惹哲学轴线以及草
药健康文化提名文件的归
档 ，是 保 持 这 两 项 文 化 遗
产 持 续 活 跃 、发 展 并 与 国
内外其他文化遗产以及文
化互动发展的起始步骤。

（Irw）

【本报讯】印 度 尼 西 亚
将于 2024 年 5 月 18 日至 25
日在巴厘岛举办第十届世
界水论坛，主题为“共享繁
荣的水资源”。这个大型
论坛旨在汇集社区和利益
相关者，制定长期计划，解
决 全 球 水 资 源 面 临 的 挑
战。

此 外 ，每 一 次 世 界 水
论坛都有一些相关目标要
实现。首先是通过在可持
续发展目标（SDGs）第 6 点
中明确的水资源管理和卫
生方面建立政治承诺，提
高水的战略价值。

其次是增强对水作为
全 球 关 键 关 注 问 题 的 认
识。第三是作为多利益相
关者活动，讨论和分享经
验，并发展水资源和卫生
治理的良好实践和知识。

据 了 解 ，世 界 水 论 坛
是由世界水理事会和东道
国 承 办 的 三 年 一 次 的 会
议。这一活动自 1997 年首
次在摩洛哥举办以来，已
经进行了大约 28 年。

首 届 世 界 水 论 坛 于
1997 年在摩洛哥的马拉喀
什举行，由世界水理事会
（WWC）和 东 道 国 共 同 主
持。随后的会议每 3 年举
行一次，邀请来自各个领
域的参与者，包括政府、学
术界、非政府组织、私营部
门和其他水资源社区。

接下来的世界水论坛
依 次 在 荷 兰 的 海 牙（2000
年）、日本（2003 年）、墨西
哥（2006 年）、土耳其的伊
斯坦布尔（2009 年）、法国
的 马 赛（2012 年）、韩 国
（2015 年）、巴西（2018 年）
和 塞 内 加 尔（2022 年）举
办。

世界水论坛的会议机
制分为三个相互关联的过
程，即政治过程、主题过程
和地区过程。这三个过程
涉及各种利益相关者，从
国家领导人、部长、地方领
导人、学者、研究人员到年
轻一代，他们将进行交流
与思想碰撞。

政治过程分为五个部

分，包括国家或政府首脑、
部长级、国会或议会、地方
当局以及流域管理机构。
这个阶段的所有过程将产
生部长宣言，反映了从主
题和地区过程中获得的实
质性输入。

2024 年 在 巴 厘 岛 举 办
第十届世界水论坛，包括
230 个 主 题 论 坛 、55 个 侧
面 活 动 和 10 个 特 别 会
议。此外，印度尼西亚政
府 还 邀 请 了 44 个 国 家 元
首 或 领 导 人 、4 个 国 际 组
织首脑和 198 位或与部长
级相当的负责水资源问题
的官员。

上述活动将以巴厘岛
特有的巴厘圣水净化传统
仪式作为开幕礼。这是一
种具有巴厘岛传统特色的
仪式，结合了兴都教“圣水
净 化 生 物 ”（Rahina Tumpek
Uye）和 巴 厘“ 海 洋 创 造 文
明 ”（Segara Kerthi）相 结 合
的概念。

随 后 于 2024 年 5 月 20
日，在努沙杜瓦（Nusa Dua）

的 巴 厘 国 际 会 议 中 心
（BICC）将举行开幕仪式
和高级别会议。然后将
进 行 与 负 责 政 治 、主 题
和地区过程的相关人员
的 接 口 会 议 ，以 及 与 一

些国家元首或领导人的双
边会议。

同 一 天 ，将 在 努 沙 杜
瓦的巴厘努沙杜瓦会议中
心大厅（BNDCC）举办博览
会开幕式。这项博览会规
模很大，除了在巴厘努沙
杜瓦会议中心大厅之外，
也将分布在巴厘国际会议
中心和库塔（Kuta）漫长的
海滩上。政治、主题和地
区过程的会议将于 2024 年
5 月 20 日至 25 日举行。而
高级别会议和部长级会议
将于 2024 年 5 月 20 日至 21
日举行。

接下来的安排包括于
2024 年 5 月 24 日 在 Taman
Bhagawan 举 办 的 文 化 之 夜
（告别晚宴）。宾客将享用
印尼各地独特美食、地方舞
蹈以及印尼传统文化艺术。

活 动 的 闭 幕 式 将 于
2024 年 5 月 25 日举行。在
世界水论坛活动结束后，
与会者还将参加巴厘岛的
观光活动，欣赏诸如塔巴
南（Tabanan）水博物馆、贾
蒂 卢 威（Jatiluwih）联 合 国
教科文组织世界遗产区、
金 塔 马 尼（Kintamani）的 巴
图 尔 湖（Batur）和 乌 布
（Ubud）的 文 化 艺 术 村 等
地。 （Irw）

雅万高铁乘客人数剧增28%
5 月 9 日，根据印中高铁公司的记录，在放长假

期间，雅万高铁乘客人数增加了 28%。

阿古斯已准备10公顷土地
用于重新安置鲁昂火山喷发灾民
（本报讯）土地与空间规

划部长/国家土地局主任阿古
斯（Agus Harimurti Yudhoyono/
AHY）为受到鲁昂（Ruang）火
山喷发影响的居民准备了重
新安置的土地。阿古斯表示，
灾民们已经在北苏拉威西省
（北苏省）南波兰莫甘陡（Bo-
laang Mongondow Selatan）县区
的 Pinolosian Timur 镇 Modisi
乡准备了10公顷的土地。这
个地点将建设为鲁昂火山喷
发受害者的住区。

阿古斯部长日前通过书
面方式说：“我已经检查了这
10公顷土地的状况。基本上
没有问题，也没有争议，我们
没有违反任何规定，大致如
此。”

总的来说，阿古斯认为鲁
昂火山喷发受害者与 Modisi
乡的社会和经济特征相似，因
此这个地点被认为是一个合
适的重新安置地点。因此，鲁
昂火山喷发受害者不需要很
长时间就可以适合环境，继续
他们的生活。

他继续说道：“一般来说，
渔民的生计也可以继续，因为

离这里不远就是海滩和海
洋。我们还希望我们一起准
备的土地可以用于农场，以增
加我们要重新安置的社区的
经济价值。”

然而，关于正在准备的农
场土地，目前还在审查其适用
性的阶段。阿古斯部长说：

“关于生计，我们希望有一个
农场，现在正在准备这个，我
们先测试一些不同的选择，包
括地点、距离、以及访问便利
性等，我们正在审查中。之后
我们会共同决定。”

土地与空间规划部长/国
家土地局承诺，加快为受到鲁
昂火山喷发影响的受害者办
理重新安置土地的手续。但
在进行证书颁发之前，目前仍
在进行价值评估和政府与土
地所有者之间的谈判过程。

阿古斯总结道：“时间表
取决于评估的速度，接着是和
所有各方谈判，并达成一致。
然后有利润而不是损失，那是
北苏省政府向这里土地所有
者提供的补偿。之后我们会
立即办理，我们希望加快一切
事务。” （Irw）
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【本报讯】据来自中国驻
登巴萨总领馆消息：2024年5
月2日，驻登巴萨总领事张志
昇赴领区巴厘岛努拉莱国际
机场，调研“五一”小长假期

间中国游客入境便利化和安
保情况。郑敏副总领事参
加。

张志昇同机场管理公司
总经理汉迪以及海关、移民

局负责人座谈，了解中国游
客入境数量、机场入出境管
理最新情况，并就加强交流
合作、信息共享以及继续整
治收取游客小费现象等问题

进行交流。张对机场全面
启用电子自助通关系统表
示赞赏，希望机场管理方进
一步改进服务，为中国游客
提供更好的入出境体验。

张志昇一行以及总领
馆朱宇副总领事等还分别
前往中国游客较多的部分
景点随机询访，并就增强旅
游安全意识做宣传。受访
中国游客对机场顺利入境
表示满意，感谢驻印尼使领
馆为此所做积极工作。

总领事张志昇到印尼巴
厘省布勒冷县考察调研

【又讯】2024年5月7日，
驻登巴萨总领事张志昇到印
度尼西亚巴厘省布勒冷县进

行考察调研。朱宇副总领事
和许七一商务领事等参加。

张志昇在布勒冷县政府
与格图代县长座谈，就双边
友好关系、各领域交流合作
交换意见，并就保障当地中
国机构和游客的安全和合法
权益做工作。布勒冷县政府

各部门主要负责官员参加。
张一行走访新加拉惹移

民局，与亨德拉局长座谈。
双方就加强双边领事合作等
事宜进行交流。

张一行还到中国华电集
团巴厘岛电厂和伽内什大学
巴陵康孔子学院进行调研。

张敏总领事出席苏北省伊斯兰教访华团访后餐叙交流活动

【本报讯】据来自中国
驻 棉 兰 总 领 馆 消 息 ：5 月
8 日 ，张 敏 总 领 事 夫 妇 应
印 尼 伊 斯 兰 教 法 学 者 理
事 会 棉 兰 市 分 会 主 席 哈

桑夫妇邀请，出席苏北省
伊 斯 兰 教 访 华 团 访 后 餐
叙交流活动。

徐 春 娟 副 总 领 事 、印
尼 华 裔 总 会 执 行 主 席 黄

印华夫妇等陪同参加。
张总首先祝贺代表团

访华取得圆满成功，并表
示 ，代 表 团 成 员 通 过 此
访，亲眼目睹了中国式现

代 化 发 展 成 就 和 包 括 新
疆 维 吾 尔 族 在 内 的 中 国
穆 斯 林 民 众 的 宗 教 信 仰
自由状况，认识到美等西
方 媒 体 散 布 的 涉 疆 谣 言

与 事 实 不 符 ，是 别 有 用
心 。 张 总 对 印 尼 华 裔 总
会 精 心 组 织 此 访 表 示 感
谢。

哈桑和黄印华感谢广

东省、新疆维吾尔自治区
和 陕 西 省 政 府 的 热 情 款
待和周到安排，表示会将
此 访 所 见 所 闻 分 享 给 印
尼广大穆斯林民众。

第七届全球华文朗诵比赛
印尼赛区第三届印尼华裔总会飞鹰杯朗诵比赛入围名单揭晓

2018年起，中国华文教育
基金会每年举办全球华语朗
诵大赛，为热爱中华文化的海
外华裔青少年搭建起专业、严
谨的语言交流平台。海外华
裔青少年通过诵读展示语言
实力和精神风采，进一步增强
民族语言文化自信。

由印尼华裔总会教育部、
雅城学院、艾芙语言中心承
办、由亿乐荣电视、雅加达客
属联谊会、印尼梅州会馆协办

的第七届全球华语朗诵大赛
初赛已于2024年 5月 4日-5
日举行。

让我们欣喜的是，我们看
到了很多好的幼苗，特别是幼
儿组，可爱，动作表情很到位，
语音标准，还有印尼兄弟族的
小朋友，也非常到位。真是可
喜的现象。

非常遗憾的是，有些学
生，还是有自我介绍，穿校服
的情况出现。因为不符合规

定，只能忍痛淘汰。
经过评委团认真评选，选

出30名优秀视频送交印尼终
审评委。

以上每个组别30名选手
的视频，将于5月 11日举行
总决赛。角逐：

冠军1名，亚军2名，季
军3名，优秀奖2名，最佳口才
奖 1名，最佳风采奖1个，最具
潜力奖1名，希望奖10名，其
他9名则获得入围奖。
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【本 报 讯】当 选 总 统
普 拉 博 沃 在 其 政 府 内 阁
里将组建 40 个或 41 个部
委的计划，被认为是在浪
费国家资金。

5 月 7 日，宪法专家费
里·阿 姆 萨 里（Feri Amsa-
ri）声称，增加部位将出现
新的国家法令，以及与新
部委的主要职责、职能和
权 力 有 关 的 各 种 规 则 的
增加，因此将产生不少影
响。如果我们修改法律，

将 出 现 众 多 失 效 的 法 律
法 规 。 如 果 增 加 新 的 部
门，必须增加对国家预算
的 使 用 。 这 是 因 为 新 部
委 必 须 在 全 国 至 少 38 个
省 份 设 立 新 的 地 方 办 事
处。此外，部级机构的运
作并不便宜，增加一个新
部 意 味 着 在 员 工 领 域 和
基 础 设 施 发 展 方 面 准 备
资 源 。 目 前 ，政 府 内 阁
共有 34 个部委，符合 2008
年 第 39 号 国 家 法 令 规 定

的 最 高 限 额 。 实 施 2008
年第 39 号法令之后，至今
从未听说过缺少部长，缺
乏 的 却 是 利 益 分 配 权 力
的愿望。

5 月 6 日 ，增 加 普 拉
博 沃 政 府 部 委 数 量 的 构
思 已 获 得 大 印 尼 行 动 党
党 精 英 的 支 持 。 大 印 尼
行 动 党 副 总 主 席 哈 比 布
罗赫曼（Habiburokhman）也
没 有 否 认 出 现 将 部 委 数
量 从 目 前 的 34 个 增 加 到

40 个 或 41 个 部 委 的 讨
论。

5 月 6 日，哈比布罗赫
曼 表 示 ，在 我 国 的 背 景
下，越来越多的部委实际
上 对 政 府 和 公 共 服 务 有
利 ，因 为 我 国 是 一 个 大
国 ，既 有 远 大 的 目 标 ，也
有 实 现 这 些 目 标 的 挑
战。因此，我们很自然地
需 要 聚 集 许 多 人 聚 集 在
政府中，以便变得更加庞
大。 （亮剑）

普拉博沃增加部委计划被认为浪费预算
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【本报讯】一些外国媒
体在甘贾尔于 2 月份输掉
大选后，开始关注其动向。

5 月 7 日，新加坡媒体
亚洲新闻台（CNA）发表了
一篇题为《前总统候选人
不会加入普拉博沃的执政
联盟》的报道。在第一段
中，CNA 报道说，甘贾尔坚
称不会加入当选总统普拉
博沃的政府。

CNA 还 引 用 了 甘 贾 尔

的声明：5 月 6 日，在竞选
团队面前，甘贾尔表示，首
先我想表明，我不会加入
这个政府。但是，我仍然
会尊重这个政府，我也想
继续监督这个政府。

值 此 ，甘 贾 尔 还 宣 布
解散竞选团队，并表示感
谢所有支持者。

这位前中爪哇省长表
示，成为反对派的决定，是监
督普拉博沃政府的最有效方

式。成为政府的一部分或政
府之外都是有利有弊。

普拉博沃将于 10 月 20
日宣誓就任印尼总统，吉
布兰将担任副总统。

甘贾尔还敦促支持者
相互尊重，他表示，通过这
种方法，可以维护政治道
德，可以改进正确的政治方
法。国会必须是帮助提供
有效监督的正确平台；国会
是提出批评的正确渠道。

甘贾尔的前副总统候
选人马福也重申了将致力
于通过各种平台推进民主
的承诺，包括通过政党和
政治活动。

这位前政治、法律和安
全统筹部长表示，政治活动
不仅来自政党，也是来自民
间社会、组织和媒体。

目 前 ，马 福 正 试 图 重
振曾经成功形成的统一战
线，以在全国建立民主的
民间社会。

马福还计划继续在大
学任教，以纠正现行法律
制度的弱点，马福并没有
给 出 具 体 细 节 。 他 只 表
示，法律不应该根据某些
精英群体的短期利益来制
定。这种情况必须得到纠
正。

马 福 表 示 ，我 将 监 督
这些法律问题，特别是在
法庭上，因为法律通过立
法程序、政府的日常工作
和法院不断发展。

这并不是甘贾尔第一
次表达打算成为反对派的
意图。今年 3 月，甘贾尔表
示不愿意接受任何成为普
拉博沃政府成员的提议。

在 2 月 份 的 总 统 选 举
中，甘贾尔-马福以 16%的
票数排名第三，他们输给
了赢得 59%选票的普拉博
沃 与 吉 布 兰 ，以 及 获 得
25%选票的阿尼斯与其竞
选搭档穆海敏。 （亮剑）

外媒关注甘贾尔将成为普拉博沃政府反对派

外媒关注甘贾尔将成为普拉博沃政府反对派外媒关注甘贾尔将成为普拉博沃政府反对派

【本 报 讯】5
月 7 日 ，国 企 副
部 长 卡 迪 卡
（Kartika Wirjoat-
modjo）评 估 说 ，
黄 金 并 非 是 夕
阳 资 产 ，也 不 是
从 巅 峰 时 期 倒
退 的 资 产 。 目
前 ，随 着 世 界 地
缘 政 治 局 势 升
温 ，投 资 者 对 黄
金 的 需 求 量 更
大 了 。 黄 金 成
为 一 个 避 风 港
或 全 球 动 荡 时
期 的 安 全 资
产 。 我 相 信 ，黄 金 并 非
是 夕 阳 。 对 黄 金 的 需
求 ，表 现 在 中 国 和 美 国
等 大 国 在 日 益 不 可 预 测
的 世 界 地 缘 政 治 条 件 下
购 买 黄 金 。 不 少 资 产 管
理 公 司 、富 豪 又 再 投 资
黄 金 了 。 黄 金 是 一 种 资
产 ，作 为 一 种 投 资 选 择 ，
总 是 有 所 需 求 ，因 为 可
以 抗 击 通 货 膨 胀 和 政 治
动 荡 。 因 此 ，这 实 际 上
不 是 一 种 夕 阳 资 产 ，而
是 一 种 将 永 远 存 在 的 资
产。

卡 迪 卡 强 调 说 ，随
着 良 好 前 景 的 黄 金 大 宗
商 品 ，国 企 有 必 要 通 过

下 游 来 加 强 这 个 行 业 的
生 态 系 统 ，从 采 矿 、加
工 到 营 销 。 我 国 还 有 一
个 冶 炼 厂 或 精 炼 设 施 ，
可 以 加 工 铜 及 其 衍 生 矿
物 ，如 黄 金 。 该 冶 炼 厂
由 位 于 东 爪 哇 锦 石 县
（Gresik）满 亚 尔（Man-
yar）的 自 由 港 公 司（
Freeport Indonesia）拥 有 。
每 年 这 座 冶 炼 厂 可 生 产
出 50 吨 黄 金 。 过 去 的
黄 金 精 矿 是 从 自 由 港 运
来 的 ，在 日 本 印 制 ，然
后 再 运 回 印 度 尼 西 亚 。
将 来 ，我 们 将 在 国 内 印
制 黄 金 。

（亮剑）

黄金并非夕阳资产
我国黄金产量每年达50吨

国 企 副 部 长 卡 迪 卡（Kartika
Wirjoatmodjo）称 黄 金 并 非 夕 阳
资产。

【本报讯】 第 10 任 与
第 12 任副总统尤淑夫·卡
拉坦言，很不理解海事与
投资统筹部长卢虎所谓的
不要草率带人加入普拉博
沃政府的说法。

5 月 7 日 ，卡 拉 声 称 ，
违反 1945 年印度尼西亚共
和国宪法第 33 条第（3）款
的人士不得加入政府。第
33 条指出，其中所含的土
地、水和自然资源由国家
控制，用于人民的最大福
利。 首先，我不了解所谓
的有问题人士。我所理解
的是，任何不为人民的利
益 而 执 行 宪 法 第 33 条 的

人士，这些人不可以加入
政 府 ，那 是 一 清 二 楚 的 。
违反 1945 年宪法的人士不
应该被允许加入政府，违
反 1945 年宪法的人士比有
问 题 的 人 士 更 不 值 得 加
入。什么人违反宪法，不
是 为 了 人 民 的 利 益 做 事
的，不应该加入。将之与
有问题人士相比较是不恰
当的。

卢虎的发言人乔迪·马
哈 迪（Jodi Mahardi）就 卢 虎
给普拉博沃的进言作了进
一步的解释。 乔迪表示，
卢虎部长只是向大印尼行
动党总主席提供建议。

然 而 ，乔 迪 没 有 阐 释
卢虎所指的有问题人士是

何许人，卢虎部长只是提
供建议而已。 （亮剑）

卡拉：违法者比有问题人士更不可加入政府

第第 1010 任与第任与第 1212 任副总统卡拉任副总统卡拉

【本报讯】印尼人民银行（Bank Rakyat In-
donesia/BRI）呼吁公众切勿听信“存款飞走”
的谣言，并明智地使用社交媒体。原因是，
在过去两周内，在 IG、抖音、脸书与 X 社交
媒体上，出现包含信息的视频或社交媒体内
容，声称“储蓄存款飞走”，并煽动公众去印
尼人民银行提取存款。

5 月 7 日，在一份书面声明中，印尼人民
银 行 公 司 秘 书 阿 古 斯 蒂 亚（Agustya Hendy
Bernadi）声称，印尼人民银行将对故意传播
误导性新闻或内容，且无法解释的各方采取
法律行动。因为这些内容包含误导性信息，
损害印尼人民银行的形象，并有可能在社会
上引起动荡。这些内容是由不负责任的各
方故意传播的，扰乱了社区。其中一些包含
煽动客户将储蓄存款全数兑现，以及在印尼
人民银行储蓄并不安全。煽动提取所有存
款的内容非常令人不安，其中是由不可信的
账户上传的。

亨迪解释说，“存款飞走”视频的传播是
信息不完整的旧事件。例如，kr1t1k_p3d45 IG
帐户在 X 平台上上传的视频是于 2023 年 6
月 12 日发生的旧案情，当时三名客户是在
线欺诈或假冒行骗犯罪的受害者。 因此如
果有人说在银行储蓄不安全，那就不是真的
了，因为在这次事件中，客户成为假冒行骗
犯罪或银行欺诈犯罪的受害者。在抖音社
交 媒 体 上 重 新 传 播 的 信 息 @rakyatdotnews 与
印尼人民银行望加锡分行的一位名叫西吉
（Sigit Presetya）的 客 户 欺 诈 性 投 资 4 亿 盾 的
案件有关，这是 2018 年 8 月 29 日发生的一起
事件。

（亮剑）

【本报讯】4 月 30 日 ，
肃贪委在包括国会秘书长
处办公室在内的五个地点
完成了搜查工作。这次搜
查是对维修国会议员官方
房屋设备中的腐败指控进
行调查的一部分。

5月 2日，肃贪委发言人
阿里·菲克里（Ali Fikri）声
称，调查小组已经完成了在
国会秘书长处办公室以搜查
和扣押的形式进行的强制行

动。搜索到的其中一个房间
是国会秘书长工作区。除了
国会秘书长办公室外，早些
时候搜查的其他四个地点是
这起腐败案嫌疑人的住所和
办公室。搜查是在雅加达的
Bintaro、Gatot Subroto、Tebet
和 Kemayoran 进行的。这次
搜查的结果出现重要的发
现，即强烈怀疑与腐败案件
有关的各种证据。

阿里表示，从这一过程

中，后来发现并没收了证据，
包括项目工作文件、电子设
备、以汇款形式进行的金融
交易，这些交易强烈怀疑与
被确定为嫌疑人的各方的角
色有关。肃贪委将立即对发
现的证据进行分析和深化，
以加强调查案件档案。

肃贪委透露，据估计，维
修国会议员住房涉嫌腐败的
案件使国家损失数百亿盾。
该项目价值约1200亿盾。

此 外 ，还 有 七 人 被 阻
止出国。根据收集到的信
息，这七人是，国会秘书长
因 德 拉·依 斯 干 达（Indra
Iskandar），国 会 议 员 房 屋
管 理 科 科 长 希 比（ Hiphi
Hidupati），Daya Indah Din-
amika 公 司 总 经 理 Tanti
Nugroho， Dwitunggal Bangun
Persada 公 司 经 理 Juanda
Hasurungan Sidabutar，Avant-
garde Production 公 司 运 营
经理 Kibun Roni，Integra In-
docabinet 公 司 项 目 经 理
Andrias Catur Prasetya，以 及
来自私营部门的 Edwin Bu-
diman。 （亮剑）

【本 报 讯】肃 贪 委 表
示，购置国会议员官邸涉
嫌腐败，有人夸大了预算
或加价。

3 月 6 日，肃贪委副主
席 亚 历 山 大·马 尔 瓦 塔
（Alexander Marwata）表 示 ，
此案涉及商品和服务采购
中的涉嫌腐败，价格被加
价，有人在搞阴谋。为什
么价格昂贵，而在市场上
并没有那么昂贵。

亚 历 克 斯 自 承 ，忘 记
了被确定为嫌疑人的议员

和私企业主的名字。这是
因为肃贪委领导层在大约
6 个月前签署了关于为国
会采购设备的案件的开始
调查令。在这起案件中，
肃贪委已经指定七名嫌疑
人，并阻止他们出国。 当
我们进行阻止时，这意味
着有一种被迫的行动。当
有阻止出国行动时，即有
一个被迫行动，这意味着
已经有嫌疑人了。

3 月 5 日，肃贪委执法
和 机 构 发 言 人 阿 里（Ali

Fikri）表示，肃贪委已阻止
涉及此案的七人出国。

阿里并没有阐明是哪
些人被阻止出国；只表示，
为 了 调 查 人 员 的 传 唤 方
便，他们都被禁止出国。
这 样 有 关 各 方 就 可 以 合
作，并出现在调查小组审
查的每个议程中。

据 悉 ，这 七 人 是 国 会
秘书长因德拉（Indra Iskan-
dar），并 已 成 为 嫌 疑 人 。
其他还有，国会议员官邸
管 理 科 长 希 彼（ Hiphi

Hidupati）、Daya Indah Din-
amika 公 司 总 经 理 丹 迪
（Tanti Nugroho）、Dwitunggal
Bangun Persada 公 司 经 理 尤
安 达 （Juanda Hasurungan
Sidabutar）、Avantgarde Pro-
duction 公司运营总监罗尼
（Kibun Roni）、Integra Indo-
cabinet 项 目 经 理 渣 杜 尔
（Andrias Catur Prasetya），还
有一个名叫埃德温·布迪
曼（Edwin Budiman）的 平
民。

在 此 案 中 ，国 会 秘 书
长 因 德 拉 已 于 2023 年 5
月 31 日 接 受 了 肃 贪 委 的
讯问。当时，因德拉是在
审查阶段接受了调查。

（亮剑）

BRIBRI 将对煽动客户提款不法分子采取法律行动将对煽动客户提款不法分子采取法律行动
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肃贪委搜索 5 个地点
发现有关维修国会议员住房腐败证据

肃贪委：国会购置议员官邸价格
被加价变得非常昂贵超越市场价格



漫 点 南 洋漫 点 南 洋 AI.AI.时代时代 傅维典傅维典

投稿信箱投稿信箱：：editor@guojiribao.comeditor@guojiribao.com

■ 2024年5月10日（星期五）

■ Friday, May 10, 2024
Lt:Pnd
AA55印华论坛/副刊

2024 年总统选举观察点

选择性“失明”的菲律宾，掩盖不了真相

■南海之声

中国远程防空导弹将亮剑■廖省：林越

■ 万隆：卜汝亮

今年“五一”劳动节，中国第三
艘航母，舷号18的福建舰首次海
试的消息备受各方瞩目。当天上
午8时许，福建舰从上海江南造船
厂解缆启航，进行海上航行的试
验，检测航母的动力、电力系统的
稳定性，标志着该舰距离正式交付
海军服役的时间迈进了一大步。

福建舰下水不到两年就进入
海试，实属难得。这是中国自主设
计建造的首艘弹射型航母，排水量
8万余吨，平直通长飞行甲板，配置
电磁弹射和阻拦装置，先进舰塔。
建造水平被专家认为是当下常规
动力航母的“天花板”，证明中国的
造舰技术已在世界前列。

2024年是值得中国解放军骄
傲的一年，捷报频传，福建舰海试，

“004航母即将面世”，新型战舰涌
现。此外，轰-20远程战略轰炸
机、歼-20战斗机、歼-35隐身舰载
战斗机、新型飞翼式隐身无人侦察
机，让专家们目不暇接，惊叹中国
军事科技的迅猛发展。

台湾政论员杨风，于5月7日
在“风云天下”平台以《中国超级防
护盾 2千公里防空导弹》为题评
论，由中国西北工业大学副研究员
苏华领导的科研团队，成功开发出
一款射程超过2000公里的先进远
程防空导弹系统。这款防空导弹
长8公尺，重2.5吨，可用车载移动
以垂直方式发射，机动性高，也便
于操作。为中国打造了一道坚固
的防空网。

此型导弹使用两级组合发动
机，先以固体燃料火箭发射，然后
用冲压喷气发动机，在上层大气中
飞行，其速度可达到10马赫或以
上。这样的飞行速度和射程，中方
将能够主动消灭周遭2000公里范
围内的敌方飞行器，包括轰炸机、
预警机、战机及巡航导弹。

其实，香港《南华早报》早于4
月上旬报道，中国开发出射程超过
2000公里的远程防空导弹。能在
远距离摧毁敌方的预警机和轰炸

机，甚至能够攻击低轨道的军用卫
星。

为了实现精确制导和路径
修正，中国远程防空导弹项目
依赖一套由多颗卫星组成的网
络。阅览相关的设计和参数，
该导弹与“飞天一号”高超音速
飞行器很相似，后者拥有双级
推进系统，已在两年前进行了
成功的测试。而今中国将其改
进为一款超远程防空导弹。

地对空防空导弹的射程通常
仅限几十公里，目前射程最远的是
俄罗斯的S-400系统，可达400公
里。传言还有S-500超远程防空
导弹，射程能达500公里，仍处于
测试阶段，这是防空导弹射程的极
限，因为受制导技术限制，实现超
远程精准打击通常是不可能的。

“飞天一号”使用的双级动力
系统，能在不到10分钟时间内完
成2000公里飞行距离。实现超远
程防空导弹的精确制导是个全球

性难题，中国研发的卫星网络通过
高速实时数据链接，这款远程防空
导弹既能及时抵达敌机所在空域，
还能确保最终成功捕捉目标。

长期以来，美国的预警机、战
略轰炸机、空中加油机、电子侦察
机、反潜巡逻机等常利用其长航程
优势，在中国周边抵近巡逻，但这
些飞机通常保持在中国现有防空
导弹有效射程之外操作，以避免被
击中。而美国采取的策略，是用战
略轰炸机从防区外发射巡航导弹
攻击中国的陆地和海上目标，构成
严重威胁，而中国只能派遣战斗机
进行远程拦截。

中方战机远程拦截的成本高
昂，且费时费力，还需要空中加油
和预警支援，可能受到敌方航母舰
载机和中途岛屿起飞的战机袭击，
使中国的防卫圈处于劣势。随着
射程超过2000公里的超高速远程
防空导弹的研发成功，标志着中国
在高新领域的技术成就，这无疑引

起了美西方的焦虑，从此，美国军
机将不能在“第二岛链”、中国南海
嚣张跋扈了。

尤其是那些目标显著、体积
庞大、飞行速度较慢的大型轰炸
机、预警机、空中加油机、反潜巡逻
机等，在超远程防空导弹的有效射
程内成了“活动靶子”。影响所及，
美国的航母战斗群若没有预警机、
反潜机的全方位保护，再也不敢到
中国附近海域耀武扬威了。

专家分析，考虑到中国解放
军的技术习惯和这款防空导弹的
尺寸，未来可能被部署在战舰的垂
直发射系统(VLS)上，从而将中国
航母战斗群的防御范围扩大超过
十倍。该导弹还能执行反卫星任
务，成为攻击敌方低轨道军用卫星
的利剑，一举击溃美军的战略封
锁。

一些外国军事家评论，这款
防空导弹射程2000公里，一旦备
战，在此防护圈内将无任何敌方预

警机、侦察机、加油机的踪迹，对中
国控制西太平洋的能力至关重要，
一旦能够成为威慑美军力量的利
器，美国及其盟友在“第二岛链”区
域的擂主地位将大大减弱。

俄罗斯《卫星通讯社》于5月6
日报道，高超音速技术的突破和实
用化，为导弹武器的发展指明了新
方向。如今，中国已具备以高超音
速导弹打击敌方目标和海上航母
的能力。

中国新型超高速远程防空导
弹的防御范围及打击能力究竟有
多强？解放军高层保持低调，没有
透露；但“福建舰”首次海试一周的
视频在全球热传，引来一片赞叹！
反观美国五角大楼那种走夜路时
虚张声色的“口哨”，可以证明美方
很忌惮中国的频繁“亮剑”！

印尼2024年总统选举于2月
24日顺利进行，3月20日普选委
员会正式宣布，布拉博沃-吉布
兰二号组合以 58.58 百分点的
96.214.691获选票数以及以38省
份中之36个省份领先的成绩胜
选，之后于4月22日宪法法院否
决第一和第三总统候选人组合的
诉讼，判决选举委员会关于第二
号总统候选人胜选为 2024 至
2029 年总统决定书的合法性。
这一段喧闹不休闹剧不断的政治
博弈总算告了一个段落。

前前后后两年内的政治竞技
场，十分激烈，复杂多变，其中有
诸多前所未有的现象，值得我们
捉摸和考量，作为观察今后政治
走向的基点和参数。

一
2024年普选的色彩

今年的普选与2019年的普
选一样惊心动魄，但是色彩和性
质却大相径庭。

2019 年佐科维任第二届总
统四年内，逐步包容各党要员入
阁，在国会形成维护政府的广泛
的议会联盟，孤立与总统不合群
的民主党和右翼回教宗派的福利
公正党。这是佐科维扩大民族统
一战线，稳定政局和稳步实施经
济建设的成功政绩。

面临2024年总统普选，佐科
维千方百计扩大和加强民族统一
战线，企望全民族团结一致，排除
干扰，延续和完成他的宏伟计划，
趁势把印尼国家建设成2045年

的世界强国。但是事与愿违，作
为民族统一战线主力，又是佐科
维从属的斗争民主党不但没有配
合他，还打乱了佐科维的这一战
略谋划。佐科维是国家和全民族
的领路人，梅加瓦蒂是斗争民主
党的决策者。在这紧要关头，他
们的战略思想和战略意图南辕北
辙，道不同而不相为谋，最终分道
扬镳。

后来的发展是：民族统一战
线的各政党从新组合，分别从属
不同的三个政党联盟，各推举总
统副总统候选人，在普选中角
逐。这就是在2024年普选前后
一系列政治纷争中我们看到的状
况，其激烈程度不亚于2019年的
总统普选，不同的是，没有那时对
于少数族群恐吓和威胁带来的担
惊受怕。2019年大选，是两种政
治思潮和政治手段，即民族主义
和极端宗教主义之间的斗争，关
乎国家民族是否和平团结抑或分
裂动乱。而今年的普选，极端宗
教思想和党派实力锐减，势单力
薄，没能占据一方阵地。因此，相
互对恃的基本上就是民族主义党
派的联盟分化而形成的三个联盟
组合。他们的战略目标基本上是
延续或否定佐科维开路开导的走
向2045印尼经济强国目标的经
济建设宏伟纲领。

二
政治领袖之争

在这次总统选举的过程当中，
斗争民主党背着佐科维推举坎查
尔和玛福为总统副总统候选人。
后来，佐科维的公子吉布兰被推上

风头浪尖，被推举为总统候选人布
拉博沃的副总统候选人，与斗争民
主党分庭抗礼。这被部分政界、知
识界与文化界人士误以为是佐科
维所为，激怒了斗争民主党。从
此，斗争民主党总主席、秘书长等
领导层在各种场合，通过各种社交
媒体等渠道和方式，对佐科维和他
儿子吉布兰开展步步升级的政治
攻势，指责他们为违反道德，实行
宫廷政治，破坏民主的叛逆者、权
势狂人、专制独裁者。他们仇视佐
科维，不讲情面，并千方百计要把
佐科维拉下台，质疑和推翻吉布兰
当上副总统的候选人；再后来，他
们不甘心失败，执意通过层层法律
程序企图推翻布拉博沃和吉布兰
当选总统和副总统的合法性，有不
达目的绝不休止的狠劲和十分情
绪化的作为。

斗争民主党无疑是新秩序倒
塌，改革开放和民主新时代的先
锋政党。它是进步、维护小民利
益、包容少数族群的民族主义政
党，是我们依托和寄予希望的政
党。作为新时期的第一大党，却
在初期的议会政治争斗中失利，
未能争得总统大位。在新总统瓦
希德未满任期时，通过政治手腕，
梅加瓦蒂夺得了所剩两年多任期
的总统大位，可是她的业绩乏善
可陈。在之后的2004、2009普选
中，梅加瓦蒂竞选败落，当总统之
美梦破灭，斗争民主党更失去了
第一大党的位置。2012年印尼
两位传奇式的政治精英如明星般
升上印尼的夜空。佐科维和钟万
学由印尼斗争民主党与大印尼运

动党一道推举，成功当选雅加达
首都特区省长副省长。2014和
2019年，梅加瓦蒂自己已经失去
了胜算的可能，又没有闻名遐迩
的党内精英出头参加总统竞选，
斗争民主党唯有推举威望如日中
天的佐科维为总统候选人而连续
获胜；斗争民主党自身也从中获
益，重获第一大党的位置。看来
梅加瓦蒂没有看准其间的因果缘
由，高估了自己而低估了佐科维
的影响力和思辨能力，不恰切地
摆放在印尼这个国家和国家制度
内党主席和国家元首的从属关
系。真是因为这个原因，在2024
年普选的前前后后的过程中，梅
加瓦蒂及其政党的举动，不但伤
害了民族和国家的政治利益，也
同时伤害了自身；不但他们的总
统候选人败落，斗争民主党议会
选举中也失去了十分可观的选
票，在下一届议会里的席位锐减；
更要紧的是党内的凝聚力削弱，
内部矛盾加剧。一个原先是新时
代第一大党的进步、积极的斗争
民主党落到这般地步。估计在以
后的时代进程中，它将逐步式微，
实在可悲，也实在令人惋惜。

三
新旧交替

2024年总统大选以布拉博沃
与吉布兰二号候选人获胜告终。
近五年来，佐科维收服了布拉博
沃，布拉博沃也被折服了。从政
治的角度看，下届政府应该兑现
其承诺，延续佐科维的走向2045
印尼经济强国目标的经济建设宏
伟纲领。还有同样重要的是，布

拉博沃接续佐科维的民主统一战
线政策，团结一切可以团结的力
量。在他胜选之后，他四处奔忙，
笼络各方，还欢迎他的竞选对手
前来合作，共同建设国家。但是
另一方，从客观现实的角度来看，
作为日后政府工作的实际的全权
执行者，布拉博沃必然不同于佐
科维。他有他的个性，有他的思
维方式。再则，佐科维执政时，他
所属的斗争民主党是执政的第一
大党，虽然多少制约着他的施政
行动，但是佐科维还保持他的自
主的独立性，可以随心所欲；而下
一届的布拉博沃领导的大印尼运
动党不是第一大党，与其联盟中
的其他政党旗鼓相当，所以布拉
博沃将受到比佐科维相对更大的
制约和压力，他的自主空间相对
小了些。这是印尼国家民主制度
给总统带来的局限。布拉博沃将
来的政绩，印尼建设的步骤和成
功程度，就要看布拉博沃的能耐
和造化了。

四
知识界文化界的道德逻辑

与理性逻辑
2024年普选，有两件令人吃

惊和让人懊恼的现象。一个是民
族主义政党组成的民族统一战线
的分化。这上面说过了。另一样
是诬陷和攻击佐科维的知识界文
化界知名人士的作为。他们原先
是佐科维的支持者、崇拜者和维护
者。他们以佐科维的公子吉布兰
被提名为副总统候选人，而后当选
了副总统的事情为依据，便主观地
推断佐科维为了延续他的权势，不

惜违反伦理道德，违背宪法违背民
主，利用手中的权力和国家资源，
实行宫廷政治，又不公正地偏向参
选的一方，打压另一方，实行有违
公允的普选程序；指责佐科维统治
下的印尼是比苏哈托时期更为独
裁，实行更为强悍的反民主的大
选。

事实上，他们正是在享受苏
哈多新秩序时期完全没有的民主
自由的广阔空间。今年的总统及
议会大选也已经自由、平和、顺利
地完成。他们完全可以，而且已
经通过各种国家法律机构和程
序，提出诉讼，反对他们反对的国
家政策和手段，完全没有受到任
何压制和人生威胁、伤害。在复
杂多变的政治世界里，他们只凭
主观的臆测，想当然地推断，而丧
失了最基本的道德逻辑和理性逻
辑，以民主捍卫者和道德守护者
自居，把好人当坏人，把坏人当朋
友。

他们有意无意损害了国家民
族的健康发展。这现象好像是中
国公知们及他们的言行在当今印
尼的版本，实在可悲。 其实，在
伦理道德面前，在伦理道德眼里，
无论文化人或知识分子，无论政
治家或政客都是同等的，没有高
低之分，只有每个人的。经常自
以为清高和理性的文化人、知识
分子需要学习政治，以免愚钝而
被政治所迷惑、所误导；而善于耍
弄政治的政治家、政客们也需要
恪守道德品质，以免误入歧途而
离弃道德准制和公众利益。

2024年5月8日

最近，菲律宾多位政府高
官众口一词，否认中菲就管控
海上分歧曾达成“君子协定”、
内部谅解和仁爱礁管控“新模
式”，并指责中国“试图制造谎
言”。然而，一份录音文件却让
人们再次看清谁才是真正的撒
谎者。

5月8日，多家菲律宾媒体
公布一份录音文字材料，显示
在1月3日中国外交官员与菲
西部军区司令阿尔贝托·卡洛
斯中将的通话中，双方确认将
同意以一种“新模式”处理仁爱
礁非法坐滩军舰的人道主义补
给任务。

在这份由中国驻菲律宾大
使馆提供的录音文件中，卡洛
斯明确告诉中国外交官：“我们
同意1+1的提议（即菲方只部
署一艘菲海警船和一艘补给船
参加运补行动）。我的上司也
同意这个协议。”卡洛斯在录音
中随后证实，其所指的上司包
括菲律宾国防部长特奥多罗、

菲国家安全顾问阿诺，以及菲
武装部队总参谋长罗密欧·布
劳纳。

然而就在录音材料公布前
两日，菲国防部长特奥多罗不
仅声称国防部从未参与中国驻
菲大使馆与菲政府达成的任何
协议，还指责“新模式”的说法

“明显是中国试图制造另一个
谎言，目的是分裂我们的人
民”。

甚至对于中方已经公布的
录音文件，菲军方发言人帕迪
拉依然对该通话记录表示怀
疑，声称其“可能是深度伪造”。

菲方对事实选择性“失
明”，让人不得不质疑其背后动
因，也让人们一再看到一个国
家信誉的丧失。

近段时间，菲律宾不仅单
方面抛弃和破坏中菲曾经达成
的管控南海局势的相关协议和
谅解，轮番在南海黄岩岛、仁爱
礁等地挑衅生事，更是大搞“麦
克风外交”，恶意炒作中国妨碍
菲渔民前往黄岩岛周边海域捕
鱼作业，制造菲方对仁爱礁非
法坐滩军舰的运补行动遭遇中
方水炮攻击的“弱者”形象，以
赚取国际舆论的声援。

面对记者询问菲律宾是否
会反击中国海警船的水炮驱
离，菲总统马科斯近日表示，菲
海军和海警队的任务不是挑起
或加剧紧张局势，这是菲律宾
最不希望发生的事情，“马尼拉

将继续通过外交手段应对南海
的事件”。但很显然不是所有
的菲律宾人都相信这番表态。

菲律宾前总统发言人里戈
贝托·蒂格劳在其个人网站发
文称，杜特尔特政府的“君子协
议”至少让“我们的公民在黄岩
岛附近海域自由捕鱼，这对我
们的渔民来说是一个福音”，而
现在“我们的海军和海岸警卫
队的真正议程不是帮助我们的
渔民……他们的目的是试图激
怒中国人进行反击，甚至造成
菲方人员伤亡，这将会被描述
为中国对国际法的侵犯，马科
斯总统便可借此援引《美菲共
同防御条约》，让美国人来与中
国开战。”

里戈贝托的怀疑不是没有
道理。近日美
菲 日 澳 组 建

“小分队”，宣
称要加强四国
间的联盟，美
国国防部长劳
埃德·奥斯汀
还表示，四方
将考虑进行更
多 的 海 上 演
习，并向菲律
宾提供更多的
安全援助。

而在5月
8日美菲年度

“肩并肩”军演
中，甚至还上

演了一场联合击沉一艘中国制
造的船只的“精神胜利大戏”。

菲律宾究竟是在用外交手
段和平解决南海争端，还是拉
帮结伙“磨刀霍霍”蓄意挑起南
海紧张局势，似乎已经很清楚
了，这才是事情的真相。

而同样作为真相的，是中
国政府一直以最大的善意，允
许菲律宾对仁爱礁非法坐滩军
舰展开人道主义运补，一直推
动与菲律宾开展对话协商妥处
南海分歧，一直积极与东盟国
家合力推动制定“南海行为准
则”，把南海真正建设成和平友
谊合作之海。

纵然我们无法叫醒一个装
睡的人，但这些南海当下的真
相，无法被掩盖。

南海漫评《选择性“失明”无法掩盖真相》
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中新社北京 5 月 9 日
电 （郭超凯 谢雁冰）针
对 国 际 货 币 基 金 组 织
（IMF）第一副总裁戈皮纳
特 称 美 中 需 采 取 务 实 措
施重建信任，中国外交部
发 言 人 林 剑 9 日 在 例 行
记者会上予以回应。

有 记 者 提 问 ，据 报
道 ，戈 皮 纳 特 7 日 表 示 ，
美 中 紧 张 关 系 加 剧 已 造
成全球性影响，各国在决
定 贸 易 和 投 资 对 象 时 愈
发 关 注 经 济 安 全 和 国 家
安全，导致世界被划分为
亲华、亲美和中间派三大
集 团 。 经 济 碎 片 化 趋 势
或 将 导 致 世 界 背 离 基 于
规则的全球贸易体系，并
使 经 济 一 体 化 成 果 遭 受
显 著 逆 转 。 美 中 需 采 取
务实措施重建信任，首先
要 从 保 持 沟 通 渠 道 畅 通
做 起 。 美 中 对 话 有 助 于
避 免 最 坏 结 果 。 中 方 对
此有何评论？

林剑表示，习近平主
席指出，人类社会休戚相
关、福祸相依，各国你中有
我、我中有你，大家应该为

实现共赢、多赢凝聚最大共
识，这是中国看待世界和中
美关系的基本出发点。泛
化国家安全概念，人为削弱
割裂同他国的经济联系没
有出路，只会破坏全球产
供链稳定，扰乱国际经贸
秩 序 ，最 终 损 害 自 身 利
益 。 希 望 美 方 真 正 将 无
意 阻 挠 中 国 经 济 发 展 的
承诺落到实处，切实为中
美 关 系 发 展 和 各 领 域 合
作创造良好环境。

林剑指出，当今世界
经济既有分裂对抗之危，
更有团结合作之机。“历
史的钟摆朝向何方，取决
于 我 们 的 抉 择 。 面 对 单
边主义和保护主义抬头，
中 国 始 终 坚 持 倡 导 普 惠
包容的经济全球化，始终
坚定选择团结合作，始终
站在开放共赢一边。”

“ 我 们 愿 同 各 方 一
道，维护以联合国为核心
的 国 际 体 系 和 以 世 界 贸
易 组 织 为 核 心 的 多 边 贸
易 体 制 ，为 推 动 团 结 协
作、促进共同发展不懈努
力。”林剑说。
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中国三项档案文献遗产入选世界记忆亚太地区名录
新华社北京 5 月 9 日

电 （记 者 董 博 婷）记 者 9
日 从 中 国 国 家 档 案 局 获
悉，在日前召开的联合国
教科文组织世界记忆项目
亚太地区委员会第十次全
体会议上，由中国国家档
案局申报的“成都老茶馆
相 关 档 案 ”“ 徽 州 千 年 宗
姓 档 案 ”“ 德 格 印 经 院 院
藏 雕 版 ”三 项 档 案 文 献 ，
成功入选《世界记忆亚太
地区名录》。

入选的“成都老茶馆
相关档案”收录了 1903 年
到 1949 年期间与成都老茶
馆相关的档案文献资料，
有手稿、业务文件、图表、
照 片 、印 刷 品 等 ，共 6345

件。该组档案文献反映了
老茶馆日常经营、行业管
理 、商 品 贸 易 、文 化 交 流
的多元功能，是研究以成
都为代表的中国近现代城
市经济、社会和文化历史
发展的珍贵史料。

“ 徽 州 千 年 宗 姓 档
案”则是记录徽州民间社
会千年来宗姓源头世系、
人 居 环 境 、族 规 家 训 、名
人 传 记 、财 产 权 属 、艺 文
著述等的民间档案。本次
申报的档案共 427 部、2235
册，涵盖宋、元、明、清、民
国时期的宗姓档案，反映
了“汉字文化圈”国家、地
区的宗姓文化，是历史研
究的珍贵档案。

德格印经院始建于1729
年，是中国藏族聚居区三大
印经院之一。该院的雕版印
刷工艺流程复杂、分工精细、
管控严格，在人类雕版印刷
史上占有独特地位。目前，
全 院 完 整 保 存 雕 版 档 案
325520 块，包括古印版和画
版，主要雕刻于18至20世纪
中旬，囊括了十一世纪以来
的各类重要藏文经典文献，
内容涵盖传统文化的各个方
面。

世界遗产分为文化遗
产 、自 然 遗 产 、记 忆 遗 产
等六项。“世界记忆项目”
是 联 合 国 教 科 文 组 织 于
1992 年启动的文献保护项
目，旨在促进文化遗产保
护利用，提高人们对文献
遗产重要性的认识，每两
年评审一次。包括本次会
议 入 选 的 3 项 在 内 ，中 国
迄 今 已 有 17 项 档 案 文 献
遗产成功入选世界记忆亚
太地区名录。

新华社北京 5 月 9 日
电（记者李晓明）记者 9 日
从国防部获悉，根据年度
国 际 军 事 合 作 计 划 ，5 月
上 旬 至 6 月 中 旬 ，中 国 人
民解放军海军戚继光舰、
井冈山舰将结合远海实习
访 问 柬 埔 寨 、东 帝 汶 ，来

自柬埔寨等国的海军学员
与中方学员混编同训。

此次任务旨在提升海
军 生 长 军 官 适 岗 实 操 能
力，加强与到访国海军务
实合作与互信，为服务构
建海洋命运共同体贡献积
极力量。

中国海军戚继光舰、井冈山舰
将访问柬埔寨、东帝汶

中新社北京 5 月 9 日
电（记者 郭超凯）针对赖
清德称“台湾有事就是日本
有事”，外交部发言人林剑9
日在例行记者会上回应指
出，民进党当局翻炒此类论
调，再次暴露其底层逻辑是
媚日卖台、“挟洋谋独”。

当天有记者提问，据报
道，台湾地区当选领导人赖
清德称，期待“5.20”后台湾
与日本能加强合作，“台湾有
事，就是日本有事；日本有
事，也是台湾有事”。

对此，林剑表示，日本
一些人心怀叵测，鼓吹“台
湾有事，就是日本有事”，
明显打错了算盘。民进党
当局翻炒此类论调，再次
暴露其底层逻辑是媚日卖
台 、“ 挟 洋 谋 独 ”，再 次 提
醒世人“台独”和外部势力
干涉是台海和平稳定的最
大破坏因素。

林剑强调，坚持一个中
国原则是国际社会普遍共
识，以任何借口和形式搞“台
独”分裂都没有出路。

赖清德称“台湾有事就是日本有事”
中国外交部批民进党当局媚日卖台

习近平抵达布达佩斯
开始对匈牙利进行国事访问

新华社布达佩斯5月 9
日电（记者张远 马峥）当
地时间5月8日晚，中国国家
主席习近平乘专机抵达布达
佩斯，应匈牙利总统舒尤克
和总理欧尔班邀请，对匈牙
利进行国事访问。

习近平乘坐的专机进
入匈牙利领空后，匈牙利
两架空军战机升空护航。

习近平乘坐的专机抵
达布达佩斯国际机场时，
匈牙利总理欧尔班夫妇、
外长西雅尔多等政府高级
官员热情迎接。两国领导
人夫妇亲切握手致意，欧
尔班总理向彭丽媛教授献
花。礼兵在红毯两侧列队
致敬。两名身着民族服装
的匈牙利儿童向习近平主

席夫妇献上面包和盐，用
传统礼节欢迎最尊贵的客
人。匈中双语学校的学生
向习近平夫妇献花，并用
中 文 说 ：“ 欢 迎 您 来 到 匈
牙利”。少年儿童跳起欢
快的民族传统舞蹈查尔达
什舞曲，向习近平表达最
热烈的欢迎。

习 近 平 发 表 书 面 讲
话。习近平指出，很高兴
应舒尤克总统和欧尔班总
理的盛情邀请，对美丽的
匈牙利进行国事访问。中
匈两国是相互信赖的好朋
友 、好 伙 伴 。 近 年 来 ，双
方高层交往密切，互信水
平 不 断 提 高 ，共 建“ 一 带
一 路 ”合 作 成 果 丰 硕 ，人
文交流丰富多彩，在国际

和地区事务中紧密协调和
配 合 ，为 相 互 尊 重 、公 平
正义、合作共赢的新型国
际关系树立起一个典范。
今年是中匈建交 75 周年，
两国关系发展迎来重要契
机。我期待着同舒尤克总
统、欧尔班总理等匈牙利
领导人会晤，共同规划两
国合作发展新蓝图，引领
中匈关系向着更高水平迈
进。我相信，无论国际风
云如何变幻，中匈两国必
将坚持以宽广视野、长远
眼 光 看 待 和 把 握 双 边 关
系，踔厉奋发，勇毅前行，
携 手 构 建 人 类 命 运 共 同
体，为促进世界和平稳定
和 发 展 繁 荣 作 出 应 有 贡
献。相信在双方共同努力

下，这次访问一定会取得
圆满成功，推动中匈关系
迎来更加美好的明天。

习近平主席夫人彭丽
媛 ，中 共 中 央 政 治 局 常
委 、中 央 办 公 厅 主 任 蔡
奇 ，中 共 中 央 政 治 局 委
员、外交部部长王毅等陪
同人员同机抵达。

中国驻匈牙利大使龚
韬也到机场迎接。

习近平乘车从机场赴
下榻饭店途中，数百名当
地华人华侨和中国留学生
聚集在道路两旁，挥舞中
匈 两 国 国 旗 ，举 着“ 中 匈
友谊长青”、“热烈欢迎习
近平主席访问匈牙利”等
横幅，热烈欢迎习近平主
席到访。 IMF第一副总裁称美中需采取措施

重建信任 中方回应习近平主席抵达匈牙利
欧尔班总理夫妇热情迎接

新华社北京 5 月 9 日
电 当 地 时 间 5 月 8 日 晚 ，
中国国家主席习近平乘专
机抵达布达佩斯，应匈牙
利总统舒尤克和总理欧尔
班邀请，对匈牙利进行国

事访问。习近平乘坐的专
机抵达布达佩斯国际机场
时，匈牙利总理欧尔班夫
妇、外长西雅尔多等政府
高级官员热情迎接。两国
领 导 人 夫 妇 亲 切 握 手 致

意，欧尔班总理向彭丽媛
教授献花。礼兵在红毯两
侧列队致敬。

两名身着民族服装的
匈牙利儿童向习近平主席
夫妇献上面包和盐，用传
统 礼 节 欢 迎 最 尊 贵 的 客
人。匈中双语学校的学生
向习近平夫妇献花，并用
中 文 说 ：“ 欢 迎 您 来 到 匈
牙利”。少年儿童跳起欢

快的民族传统舞蹈查尔达
什舞曲，向习近平表达最
热烈的欢迎。

习近平乘车从机场赴
下榻饭店途中，数百名当
地华人华侨和中国留学生
聚集在道路两旁，挥舞中
匈 两 国 国 旗 ，举 着 横 幅 ，
热 烈 欢 迎 习 近 平 主 席 到
访。 新华社

国际部摄影联合出品

中国成功发射智慧天网一号01星
新华社发（鲁浩 摄）

新华社西昌 5 月 9 日
电（李国利、崔婉莹）5 月
9 日 9 时 43 分，中国在西
昌 卫 星 发 射 中 心 使 用 长
征三号乙运载火箭，成功
将智慧天网一号 01 星发

射升空，卫星顺利进入预
定轨道，发射任务获得圆
满成功。

这 次 任 务 是 长 征 系
列运载火箭的第 521 次飞
行。

中新社北京 5 月 9 日
电 （记 者 李 晓 喻）针 对
美 国 近 日 宣 布 制 裁 部 分
中企，中国商务部新闻发
言人何亚东 9 日称，这是
典 型 的 单 边 霸 凌 和 经 济
胁 迫 行 径 ，中 方 强 烈 反
对。

日 前 ，美 国 以“ 涉 嫌
支持俄罗斯军工、能源发
展 ”为 名 ，宣 布 对 近 300
个实体与个人实施制裁，
其中包括 20 家位于中国
内地和中国香港的企业。

对此，何亚东在当天

举行的新闻发布会上说，
中 方 一 贯 反 对 缺 乏 国 际
法 依 据 和 联 合 国 安 理 会
授 权 的 单 边 制 裁 措 施 。
美 方 在 维 持 符 合 自 身 利
益的对俄贸易的同时，以
所 谓 涉 俄 为 由 制 裁 中 国
企业，是典型的单边霸凌
和 经 济 胁 迫 行 径 。 中 方
对此强烈反对。

他表示，美方应立即
停 止 对 中 国 企 业 的 无 理
打 压 。 中 方 将 采 取 必 要
措施，坚决维护中国企业
的合法权益。

中方回应美以所谓涉俄
为由制裁中企

“大粮仓”黑龙江三江平原水田插秧全面启动
5 月 9 日 ，在 黑 龙 江

北 大 荒 农 业 股 份 有 限 公
司 友 谊 分 公 司 一 水 田 地
块，人们驾驶插秧机进行
水稻插秧作业。

近日，我国重要的粮
食 主 产 区 黑 龙 江 省 三 江
平 原 地 区 水 田 插 秧 作 业
全 面 启 动 。 在 位 于 三 江
平 原 地 区 的 黑 龙 江 北 大
荒 农 业 股 份 有 限 公 司 友

谊分公司，57 万亩水田地
块 的 水 稻 插 秧 作 业 正 全
力推进。

当 地 集 中 人 力 与 机
械设备，抢抓气温上升的
有 利 时 机 ，加 快 作 业 进
度，确保水稻秧苗全部插
在高产期，预计 5 月 23 日
前 完 成 全 部 水 田 的 水 稻
插秧作业。

新华社记者 王松 摄

中国科学家开发出可规模制造的光子芯片材料
信 息 产 业 的 重 要 基

础，业界一直在寻找可规
模制造光子芯片的优势材
料。中国科学院上海微系
统与信息技术研究所研究
员欧欣领衔的团队在该领
域取得突破性进展，他们
开发出钽酸锂异质集成晶
圆，并成功用其制作高性
能光子芯片。该成果 5 月
8 日发表于国际学术期刊
《自然》。

欧欣介绍，不同于电
子 芯 片 以 电 流 为 信 息 载
体，光子芯片以光波为信
息 载 体 ，能 实 现 低 功 耗 、
高 带 宽 、低 时 延 的 效 果 。

不过，现阶段的光子芯片
受限于材料和技术，面临
效 率 较 低 、功 能 单 一 、成
本较高等挑战。

类似于电子芯片将电
路刻在硅晶圆上，团队将
光子芯片的光波导刻在钽
酸锂异质集成晶圆上。该
集 成 晶 圆 是 由“ 硅 - 二 氧
化硅-钽酸锂”组成的“三
明 治 ”结 构 ，其 关 键 在 于
最上层薄约 600 纳米的高
质量单晶钽酸锂薄膜及该
薄膜与二氧化硅形成的界
面质量。

成功制作该薄膜得益
于团队的“绝活”——“万能

离 子 刀 ”异 质 集 成 技 术 。
“我们在钽酸锂材料表面下
约 600 纳米的位置注入离
子，就像埋入了一批精准的

‘炸弹’，可以‘削’下一层
纳米厚度的单晶薄膜。”团
队研究人员、文章第一作者
王成立说，这样制备出的钽
酸锂薄膜与硅衬底结合起
来，就形成了钽酸锂异质集
成晶圆。

钽酸锂薄膜有优异的
电光转换特性，可规模化制
造，应用价值极高。“相较
于被广泛看好的潜在光子
芯片材料铌酸锂，钽酸锂薄
膜制备效率更高、难度更

低、成本更低，同时具有强
电光调制、弱双折射、更宽
的透明窗口、更强的抗光折
变等特性，极大扩展了光学
设计自由度。”欧欣说。

欧欣团队与瑞士洛桑
联邦理工学院托比亚斯·基
彭贝格(Tobias Kippenberg)团
队进一步开发了超低损耗
钽酸锂光子芯片微纳加工
方法。同时，基于钽酸锂光
子芯片，团队首次在 X 切型
电光平台中成功产生了孤
子光学频率梳，结合其电光
可调谐性质，有望在激光雷
达、精密测量等方面实现应
用。
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【本报讯】2024 年 5 月
6 日 上 午 ，为 响 应 中 印 尼
两国元首就深化推进中印
尼两国双园建设达成的重
要 共 识, 由 印 尼 黄 金 集 团
公司总裁和中国四川四维
石实业集团筹备发起，联
合组织的“印尼中国两国
双 园 共 建 共 赢 雅 加 达/四
川合作倡议”会议在印尼
首都雅加达隆重举行。

出席本次倡议书签字
仪式的中方代表有：中国
党建画院院长、巴拿马万
国博览会终生评委兼中国
区联合主席张文祥教授，
四川四维石实业集团董事
长 罗 聂 凤 和 高 级 策 划 总
监、顾问刘光奎，泰国世界
一带一路基金会、马来西
亚-中国大湾区总商会荣

誉会长国学教授陈吉祥，
世界福州十邑同乡总会代
表兼柬埔寨福州十邑同乡
商 会 创 始 会 长 林 国 贵 等
人。

出席本次倡议书签字
仪式的印尼代表有：政府
官员、商会会长，于石兰准
将（Brigjen Tni Yusranyunus）
Djoko Prijatin 海 军 上 校 、Pt.
Topguard Indonesia 经 理 Ir-
jhonny Edward Nikijuluw、政
治顾问安迪·阿古斯（Andi
Adri Agus）、乔 治·德 戴 达
（George K. Dedaida），西 巴
布亚地方理事议会主委贝
尔 尼·大 玛 拉（Berny Ta-
mara）、前 国 会 议 员 ，印 尼
中国经济合作商会副会长
普 德 丽·阿 纳 斯 塔 西 亚
（Putri Anastasya L, SE）、

印尼黄金集团公司董
事长张志祥、印中经济合
作商会中国区域负责人方
国民、中印尼两国双园（印
尼园区）筹备组印尼阳光
集团何怀远董事长等贵宾
出席并签约。

会 上 ，张 文 祥 主 席 和
印尼方普德丽·阿纳斯达
西雅、中方代表罗聂凤和
印尼方代表张志祥及政府
官员、商会会长等共同主
持并致词。

本次会议旨在落实中
印尼两国元首达成的重要
共 识 ，在 印 尼 、四 川 落 实
《推进中印尼两国双园共
建共赢》建设合作，促进更
多中国方案、中国智慧、中
国技术参与到印尼经济建
设为主旨。会议强化高层
引领，共商务实落地工作。

张 文 祥 说 ，＂ 中 国 政
府 提 出 的“ 一 带 一 路 ”倡
议，我们引领中国艺术家、
企业家代表团《一带一路
文化先行》到目前举办了
包括联合国总部在内的二
十二个国家世界巡展，助
力各国人类命运共同体和
各国文化经贸产业发展等
助推国家战略。”

他说，“去年应印尼皇
室公主和印尼总统顾问兼
三 军 总 司 令 马 马 希 特 将
军，及印中经济合作商会

会长、印尼黄金集团董事
长 张 志 祥 等 相 关 单 位 邀
请，带领中印尼两国双园
四川筹备委员会及发起单
位--四川四维石实业集团
高层领导赴印尼，与印尼
方相关部门签订“中印尼
两 国 双 园 共 建 共 赢 雅 加
达/四川合作倡议书，经过
双方积极努力筹备，今天
终于在印尼首都雅加达隆
重举行，这是造福两国人
民向往美好生活、文化经
贸产业发展的良好开端。”

他最后说，“分别在印
尼首都雅加达市与四川成
都市互设办事处推进两国
双园建设发展共赢，就是
落实中印尼两国元首达成
的重要共识。”

会上印尼园区建设筹
备领导小组秘书长、印中
经济合作商会会长张志祥
说，“”印尼经济建设需要
中国政府和企业的大力支
持，印尼中国两国双园建
设合作的项目内容丰富巨
大，两国经济发展具有极
强的互补性。欢迎中国的
企业、金融、科研、高校参
与到印尼的经济建设与发
展中来，共建共赢！

接下来张志祥会长介
绍印中经济合作商会的情
况。他说：印中经济合作
商会成立的历史背景是他

在 2014 为 响 应“ 一 带 一
路”倡议，在印尼政府和中
国政府的关怀下，在广大
中国同胞和印尼侨胞的支
持下，成立了印中经济合
作商会。秉着协助中国企
业走向印尼，协助印尼产
品走向中国的宗旨，印中
经济合作商会一直致力服
务于中印尼两国企业，得
到了两国政府有关领导的
大力支持和褒奖。”

会 上 ，中 国 四 川 泸 州
市委决策咨询委员会北京
联络员、四川园区建设筹
备 委 员 会 领 导 小 组 秘 书
长、四川四维石实业集团
罗聂凤董事长致词说，“两
国双园”是中印尼两国元
首达成的重要共识，是两
国经贸创新发展新模式。
去年 5-11 月我两次率四川
四维石集团高层领导赴印
尼调研，并与印尼阳光集
团签署了《关于在印尼和
四川建设“两国双园”合作
备忘录》。

四川省经济联盟成果
转化办公室主任、成都市
文化创意工作促进会荣誉
主任、四川四维石实业集
团高级策划总监、顾问刘
光奎讲：我们为落实两国
双园建设先行先试合作项
目，从印尼政府规划的重
大 基 础 设 施 建 设 项 目 开

始，将中国建设大军和资
金助推到印尼的经济建设
之中。刘光奎还讲：我们
集团还整合了金融保险、
科技教育、医疗健康、绿色
能源等行业逐步引入到两
国双园建设中来，为两国
经济发展做出贡献。

世界一带一路基金会
荣誉主席、中国马来西亚大
湾区总商会荣誉主席、国学
教 授 CHENJIXIANG 先 生 和
世界福州十邑同乡总会代
表兼柬埔寨福州十邑同乡
商会创会会长林国贵先生
同时发表感言：就中印尼两
国双园共建共赢倡议书双
方的签署达成一致共识表
示祝贺，共时也希望代表本
人和单位极积助力多国在
园区的产业发展尽力！

在印尼政府官员见证
下，普德里·阿纳斯塔西亚
等在中印尼两国双园共建
共赢倡议书上签字。

最 后 ，中 印 尼 双 方 参
会领导发言十分踊跃，就
两 国 双 园 共 建 共 赢 达 成
共识并在倡议书上签字，
双方有关领导明确指出：
希 望 尽 快 组 建 两 国 双 园
组 织 机 构 积 极 推 进 园 区
建设，围绕具体项目开展
落地工作，为中印尼的经
济 交 流 与 发 展 做 出 积 极
贡 献 ，印 尼 方 领 导 表 示 ：
会 在 总 统 会 议 上 向 总 统
提 出 并 推 动 两 国 双 园 建
设性意见。

张文祥主席特意为出
席此次会议领导和贵宾现
场挥毫创作出竹意诗画作
品“ 中 印 尼 友 谊 万 岁 ”、

“中印尼两国双园共建共
赢”和绘制国礼作品等，赠
送中国国宝大熊猫工艺品
及四川变脸礼品。

本报记者阿科报道

印尼中国两国双园共建共赢印尼中国两国双园共建共赢印尼中国两国双园共建共赢印尼中国两国双园共建共赢印尼中国两国双园共建共赢印尼中国两国双园共建共赢印尼中国两国双园共建共赢印尼中国两国双园共建共赢印尼中国两国双园共建共赢印尼中国两国双园共建共赢印尼中国两国双园共建共赢印尼中国两国双园共建共赢印尼中国两国双园共建共赢印尼中国两国双园共建共赢印尼中国两国双园共建共赢印尼中国两国双园共建共赢印尼中国两国双园共建共赢印尼中国两国双园共建共赢印尼中国两国双园共建共赢印尼中国两国双园共建共赢印尼中国两国双园共建共赢印尼中国两国双园共建共赢印尼中国两国双园共建共赢印尼中国两国双园共建共赢印尼中国两国双园共建共赢印尼中国两国双园共建共赢印尼中国两国双园共建共赢印尼中国两国双园共建共赢印尼中国两国双园共建共赢印尼中国两国双园共建共赢印尼中国两国双园共建共赢印尼中国两国双园共建共赢印尼中国两国双园共建共赢印尼中国两国双园共建共赢印尼中国两国双园共建共赢印尼中国两国双园共建共赢印尼中国两国双园共建共赢印尼中国两国双园共建共赢印尼中国两国双园共建共赢印尼中国两国双园共建共赢印尼中国两国双园共建共赢印尼中国两国双园共建共赢印尼中国两国双园共建共赢印尼中国两国双园共建共赢印尼中国两国双园共建共赢印尼中国两国双园共建共赢印尼中国两国双园共建共赢印尼中国两国双园共建共赢印尼中国两国双园共建共赢印尼中国两国双园共建共赢印尼中国两国双园共建共赢印尼中国两国双园共建共赢印尼中国两国双园共建共赢印尼中国两国双园共建共赢印尼中国两国双园共建共赢印尼中国两国双园共建共赢印尼中国两国双园共建共赢印尼中国两国双园共建共赢印尼中国两国双园共建共赢印尼中国两国双园共建共赢印尼中国两国双园共建共赢印尼中国两国双园共建共赢
雅加达雅加达//四川合作倡议会议在印尼雅加达隆重举行四川合作倡议会议在印尼雅加达隆重举行

【本报讯】2024 年 5 月
6 日 下 午 ，中 国 福 建 省 福
州市林震川率领企业家代
表 团 访 在 雅 加 达 Jl Suryo-
pranoto Harmoni Plaza,, 印 中
中小企业商会（ICSME ）办
公室。

福州企业家代表团一
行 受 到 印 中 中 小 企 业 商
会 当 选 主 席 查 尔 斯

（Charles Surjandi ）、副 主 席
刘新华、辅导主席兼锡江
海 峡 海 洋 支 点 集 团
（MSMC）主 席 陈 志 琨 博
士 、秘 书 长 英 朗·阿 卜 都
拉（ImranAbdullah）、财 务
主管黄明英（Iin Winarni）、
哈 里·维 多 多（Hari Wido-
do ）和 ICSME 业务合作伙
伴卢鸿珍（Rusli Lohisto）等

热烈欢迎。
会 上 ，查 尔 斯 主 席 对

福州企业家代表团的到访
表示欢迎，并感到他很高
兴，因为他可以讨论可以
在印尼展开探索各种潜在
性的合作。

林震川也表示很高兴
见到印中中小企业商会的
领导和管理人员。他说，

“通过这种方式，我们可以
为未来的业务合作交换意
见。”

在 会 上 ，宾 主 双 方 还
讨论了种植园、镍矿、港口
等领域的合作探索。如查
尔斯和英朗·阿卜都拉在
港口领域提供合作，卢鸿
珍在镍和木材领域提供合
作，黄明英在种植园领域

提供合作。
林震川对这些想法非

常认可。他也愿意在未来
更详细地讨论和探讨这次
的潜在合作性。

据 知 ，林 震 川 有 兴 趣
在巴厘岛的一个工业区项
目进行合作，其中的刘新
华 正 在 为 该 项 目 努 力 落
实。

锡 江 海 洋 支 点 集 团
（MSMC）主席陈志琨表示，
对 这 次 会 面 感 到 非 常 高
兴。因为它为对印尼的投
资活动起着积极作用。他
强调说，“MSMC 集团致力
于支持此次探讨合作的顺
利进行。”

本报记者阿科报道/
vitus 供图

印中中小企业商会接待福州企业家代表团来访

黄明英黄明英（（左起左起）、）、林震川和查尔斯合影林震川和查尔斯合影
卢鸿珍卢鸿珍（（前排左起前排左起）、）、陈志琨伉俪陈志琨伉俪、、林震川林震川、、黄明英黄明英、、

刘新华与曾栩龙刘新华与曾栩龙（（后排左起后排左起）、）、杨权林杨权林、、王丽庭王丽庭、、马健马健、、英朗会后合影英朗会后合影
Hari WidodoHari Widodo（（前排左起前排左起）、）、陈志琨陈志琨、、林震川林震川、、刘新华刘新华、、
黄明英与查尔斯黄明英与查尔斯（（后排左起后排左起）、）、曾栩龙曾栩龙、、马帝优沙苏马帝优沙苏、、王辉平王辉平

刘光奎刘光奎（（左起左起））林国贵林国贵、、方国民方国民、、张文祥张文祥、、哈咦伊斯麦尔哈咦伊斯麦尔··佑努斯佑努斯、、
张志祥张志祥、、阿纳斯塔西亚阿纳斯塔西亚、、罗聂凤罗聂凤、、陈吉祥在签署协议书后合影陈吉祥在签署协议书后合影 印尼政府官员在会议现场场景印尼政府官员在会议现场场景

印尼政府官员在中印尼两国双园共建共赢倡议书印尼政府官员在中印尼两国双园共建共赢倡议书
上签字场景之一上签字场景之一

阿纳斯塔西亚致词阿纳斯塔西亚致词 张文祥致词张文祥致词 张志祥致词张志祥致词 罗聂凤致词罗聂凤致词 刘光奎致词刘光奎致词

在印尼政府官员见证下在印尼政府官员见证下，，印尼公主阿纳斯塔西亚等印尼公主阿纳斯塔西亚等
在中印尼两国双园共建共赢倡议书上签字在中印尼两国双园共建共赢倡议书上签字

张文祥现场挥毫创作出竹意诗画作品张文祥现场挥毫创作出竹意诗画作品、、绘制国礼作品等赠给贵宾等绘制国礼作品等赠给贵宾等
中印尼两国双园项目共建政府工作洽谈会之一中印尼两国双园项目共建政府工作洽谈会之一

（（资料相片资料相片））
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以军轰炸拉法已致至少35人死亡

以军轰炸加沙地带多地

美联储官员：
利率或在更长时间内维持高位

俄罗斯符拉迪沃斯托克
举行阅兵纪念卫国战争胜利79周年

5 月 8日，医护人员在加沙地带南部城市拉法一处医院转移
受伤的儿童。加沙地带卫生部门消息人士8日告诉新华社记者，
以军自7日凌晨起密集轰炸加沙地带最南端城市拉法，目前已造
成至少35人死亡。 新华社发（里泽克·阿卜杜勒贾瓦德摄）

拜登回应暂缓部分对以军援

以军说在拉法地区打死
约约3030名巴勒斯坦武装人员名巴勒斯坦武装人员

5 月 9 日，俄罗斯远东城市符拉迪沃斯托克举行阅兵式，纪念卫国战
争胜利 79 周年。 新华社发（郭飞洲摄）

中新社北京 5月 9日电
综合消息：当地时间8日，以
色列军队轰炸加沙地带多
地，造成多人伤亡。美国总
统拜登 8 日表示，若以军大
规模进攻加沙地带南部城
市拉法，美国将停止向以色
列运送武器和弹药。

巴勒斯坦官方通讯社
“瓦法”报道，以军 8 日对包
括拉法在内的加沙地带多
个地区进行空袭和炮击，造
成数名平民伤亡。

据报道，加沙地带北部
加沙城一座清真寺附近、加
沙地带中部努赛赖特难民
营一处住宅和拉法东部地

区等地当天遭到以军轰炸。
以色列国防军 8 日通过

社交媒体通报，以军在加沙
城消灭了巴勒斯坦伊斯兰
抵抗运动（哈马斯）海军部
队指挥官艾哈迈德·阿里。
通报说，阿里多次参与策划
袭击以色列领土和在加沙
地带作战的以军部队。

《以色列时报》报道，以
色列8日重新开放该国南部
通往加沙地带的凯雷姆沙
洛姆口岸，允许运送人道主
义援助物资。以色列方面
表示，在运输物资的卡车进
入加沙地带前，必须接受以
方检查。

另据消息人士称，由于
以军的行动，拉法口岸 8 日
仍处于关闭状态。

联合国近东巴勒斯坦难
民救济和工程处（近东救济
工程处）一名工作人员 8 日
在社交媒体上称，该机构没
有收到任何进入加沙地带
的援助，拉法口岸及周边地
区全天都遭到轰炸。

在美国有线电视新闻网
8 日播出的独家专访中，美
国总统拜登表示，若以色列
总理内塔尼亚胡下令在拉
法发动大规模行动，美国将
停止向以色列运送武器和
弹药。

拜登称，以色列使用
美国此前援助的炸弹轰炸
加沙地带的人口密集区，
造成平民丧生，但他同时
表示，美国将继续向以色
列提供防御性武器。

这是拜登首次就美国
暂缓向以色列输送部分武

器公开发声。据美媒日前
报道，拜登政府上周决定，
暂缓向以色列输送一批武
器。

美国国防部长奥斯汀 8
日出席国会听证会时证实，
出于对以色列拉法行动的
担忧，美国已暂缓向以色列
运送一批军事援助。

巴勒斯坦媒体报道，救
援人员8日在加沙地带北部
加沙城的希法医院内发现
第三处“乱葬坑”，从中挖出
49具遗体。

报道称，截至目前，加
沙地带的医院内已发现七
处“乱葬坑”，一处在加沙城
的卡迈勒·阿德万医院，三
处在希法医院，还有三处位
于加沙地带南部城市汗尤
尼斯的纳赛尔医院。共已
找到500多具遗体。

埃及媒体“Egypt Today”
网站报道，埃及消息人士 8
日称，在开罗举行的停火谈

判仍在进行，哈马斯、以色
列和卡塔尔代表团出席会
谈。报道称，谈判达成“显
著共识”，但也存在一些争
议。

路透社消息，哈马斯政
治局成员伊扎特·里什克 9
日发表声明称，该组织对人
质释放和休战提议的立场
依然坚定。

以色列《国土报》报道，
黎巴嫩真主党8日向以色列
北部发动导弹袭击，导致一
名以军士兵身亡。以军当
天打击了黎巴嫩南部 20 多
个真主党目标。

《以色列时报》报道，以
防长加兰特8日在该国北部
向军队发表讲话时表示，要
让因黎巴嫩真主党袭击而
流离失所的数万名以色列
人返回家园，并称“这可能
是一个炎热的夏天”。报道
认为，这暗示以黎边境局势
有可能升级。

新华社耶路撒冷 5 月
8 日电（记者王卓伦 吕迎
旭）以 色 列 国 防 军 8 日 发
布战况通报说，以军在加
沙地带南部城市拉法东部
持续进行有针对性的打击
活 动 ，目 前 已 对 约 100 个
特定目标进行空袭，打死
约 30 名 巴 勒 斯 坦 武 装 人
员。

通 报 说 ，以 军 对 拉 法
口岸加沙地带一侧周边的
巴勒斯坦武装组织基础设
施 进 行 了 有 针 对 性 的 打
击。这些打击活动是在空
军战机与地面部队的密切
合作下完成的。

据以军当天发布的另
一份战况通报，以军在加
沙地带其他地区的作战行

动仍在继续。在加沙地带
北部的加沙城，以军战机
炸死了巴勒斯坦伊斯兰抵
抗运动（哈马斯）海军部队
指 挥 官 艾 哈 迈 德·阿 里 。
通报说，过去几年，阿里一
直参与管理哈马斯海军部
队在加沙地带的行动。去
年 10 月 7 日新一轮巴以冲
突爆发后，阿里参与策划
袭击以色列领土和在加沙
地带作战的以军部队。

拉法口岸位于埃及和
加沙地带南部之间，是国
际人道援助物资进入加沙
地带的主要通道。以军 7
日发布战况通报说，以军
地面部队 6 日夜间针对拉
法口岸展开行动，已控制
该口岸加沙地带一侧。

新华社华盛顿 5 月 8
日电（记 者 许 缘）美 国 波
士顿联邦储备银行行长苏
珊·柯林斯 8 日表示，美联
储将联邦基金利率维持在
高 位 的 时 间 可 能 超 出 预
期，以抑制需求并减轻通
胀压力。

柯林斯当天在麻省理
工学院发表讲话时表示，
今年以来美国通胀未能持

续放缓。为确保通胀率持
续 向 美 联 储 设 定 的 2% 长
期目标回落，放慢经济增
速 是 有 必 要 的 。“（美 联
储）可能需要将利率维持
在当前水平，直至对通胀
持 续 向 2% 迈 进 抱 有 更 大
信心。”

柯 林 斯 说 ，美 联 储 需
要认识到，通胀继续放缓
需要时间，且过程将是不

均衡的。在更长时间内将
利率维持在目前的“适度
限制”区间将减缓经济增
长。

美 联 储 在 1 日 结 束 的
货币政策会议上宣布，将
联邦基金利率目标区间维
持 在 5.25% 至 5.5% 之 间 不
变。这是美联储自去年 9
月以来连续第六次维持利
率不变。
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【本报讯】直到今年第
一季度，平均经济增长呈
现放缓的趋势。

经济与金融发展研究
所（Indef）贸易与投资产业
中 心 研 究 员 阿 赫 马 德
（Ahmad Heri Firdaus）称，从
历 史 角 度 看 ，2005 年 至
2010 年期间印尼经济平均
增长率为 5.7%。

2010 年 至 2015 年 期
间 ，平 均 增 速 放 缓 至
4.7%。2015 年至 2019 年期
间，平均经济增速仅升至
5.0%的水平。

2020 年 以 外 ，印 尼 经
济因新冠肺炎大流行而呈
现衰退，2021 年至 2024 年
第一季度的平均经济增长
再次放缓至 4.8%。

他 表 示 ，将 经 济 增 速
提高到 5.5%以上仍然是政
府特别是新政府的功课，
以 驱 动 印 尼 成 为 发 达 国
家。

阿 赫 马 德 于 星 期 二
（2024 年 5 月 7 日）在公开
讨 论 活 动 中 表 示 ：“ 如 果
我们想成为发达国家，我
们就必须努力工作，使经
济 增 长 达 到 5.5% 至 6% 以
上。”

他 说 ，佐 科 维 总 统 时
代经济增长难以达到 6%，
是构成经济增长的组成部
分难以加速。

他 举 例 说 ，家 庭 消 费

增长不理想，是受到购买
力的影响，人们的购买力
往 往 受 到 抑 制 ，甚 至 下
降，这主要是由通胀率或
物价上涨造成的。(松鹤)

【本报讯】国企部副部
长 卡 尔 迪 卡（Kartika Wir-
joatmodjo）透露，国企部正
在 推 动 黄 金 银 行 的 存
在 。 该 黄 金 银 行 稍 后 将
开设在典当有限公司。

卡 尔 迪 卡 于 周 二
（2024 年 5 月 7 日）在雅加
达 Gade 大 厦 说 ：“我 们 要
助力推动，我们正在跟政
府 处 理 黄 金 银 行 许 可
证。”

卡 尔 迪 卡 解 释 说 ，在
地 缘 政 治 和 美 元 波 动 的

情况下，黄金是最安全的
投资场所。

他 说 ：“ 只 有 印 尼 典
当 有 限 公 司 有 能 力 储 存
黄 金 。 整 个 印 尼 甚 至 可
能 拥 有 100 吨 黄 金 ，用 作
典 当 抵 押 品 和 黄 金 储
蓄。”

他说黄金银行的黄金
稍 后 存 放 在 当 铺（押 店）
公 司 。 黄 金 银 行 必 须 有
黄金实物作为交割，现在
在 印 尼 当 铺 拥 有 管 理 黄
金实物的经验。

在同一场合，典当公
司 总 经 理 达 玛 尔（Damar
Latri Setiawan）表 示 ，其 方
已 为 黄 金 银 行 准 备 了 产
品 。 然 而 到 目 前 为 止 仍
在等待《金融服务管理局
条例》。

他 说 ：“ 目 前 典 当 公
司 的 金 银 服 务 已 经 有 了
现 成 的 产 品 ，但《金 融 服
务 管 理 局 条 例》尚 未 签
发，（我们）正在等待《金
融服务管理局条例》。”

（松鹤）

Indef指出佐科维政府时代的经济增长趋于放缓
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美国众议院议长“轻松”躲过罢免

2023 年 10 月 25 日，在美国华盛顿国会，新当选的
众议院议长迈克·约翰逊宣誓就职。

新华社发（亚伦摄）
2023 年 10 月 25 日，美国华盛顿国会举行众议院

议长选举投票。 新华社发（亚伦摄）

新华社北京 5 月 9 日
电 美 国 国 会 众 议 院 议 长
迈 克·约 翰 逊 8 日 获 得 共
和、民主两党多数众议员
支持，没有因其保守派共
和党同僚发起的动议而遭
罢免。

佐 治 亚 州 联 邦 众 议
员、知名保守派共和党人
玛乔丽·泰勒·格林 6 周多
前便将罢免约翰逊推入众
议院议程。她 8 日正式发
起罢免动议，在嘘声和嘲
讽中表达对约翰逊的种种

不 满 ，指 认 其 领 导 力“ 可
悲、虚弱、不可接受”。

但在罢免动议诉诸表
决前，众议院多数党领袖、
共和党人史蒂夫·斯卡利
斯介入，要求首先就搁置
罢免动议举行表决。

该表决最终投票结果
是 359 票 赞 成 、43 票 反
对。约翰逊因而避免重蹈
其前任、共和党人凯文·麦
卡 锡 去 年 10 月 遭 罢 免 的
覆辙。作为在任国会众议
长，麦卡锡遭罢免在美国

历史上尚属首次。
约翰逊在表决结束后

说，希望表决能就此终结
充斥本届国会的“人格诋
毁”。

路 透 社 报 道 ，共 和 党
人目前在众议院的多数席
位优势微弱，仅比民主党
人 多 4 席 。 美 联 社 报 道 ，
本次表决中，有 11 名共和
党人支持罢免约翰逊，比
先前支持罢免麦卡锡的 8
人 还 多 3 人 ，如 果 不 是 民
主党人“罕见”出手相助，
表 决 很 可 能 产 生 不 同 结
果。
与民主党人合力推动支出
法案获批、进而避免联邦
政府部分关门，随后又同
意放行卡在国会数月的对
外军援法案。他的做法虽
然惹恼不少保守派共和党
人，但换得众议院少数党
领袖、民主党人哈基姆·杰
弗里斯对其施以援手。

麦 卡 锡 遭 罢 免 后 ，众
议院共和党人历时近 1 个
月才最终选定由约翰逊继
任，其间众议院陷入停摆，
局面混乱。

按 法 新 社 说 法 ，两 党
高层众议员都想避免麦卡

锡遭罢免的混乱重演。而
大约半年后将举行的总统
选举和国会改选也让共和
党人把罢免约翰逊视作分
裂性举措，不利于该党选
情。

不过，只要一名众议
员便可对众议长提出罢免
动 议 的 规 则 依 然 没 有 改
变。美联社称，约翰逊只
是“ 暂 时 ”保 住 众 议 长 职
位。

多家媒体注意到共和
党籍前总统唐纳德·特朗
普在此事中扮演的角色。
约翰逊 4 月赶赴佛罗里达
州海湖庄园，赢得特朗普
支持。特朗普在 8 日表决
结 束 后 经 由 社 交 媒 体 发
声，既表扬了格林的“斗争
精神”，称其“将在我们这
边待很长一段时间”，又称
约翰逊是非常努力的“好
人”。

特 朗 普 称 ，共 和 党 眼
下 在 众 议 院 的 优 势 不 明
显，不应表决罢免动议，共
和党内部不团结会带来负
面影响，同僚们必须聚焦
对 抗 民 主 党 。“（今 后）某
一时刻我们很可能（罢免
众议长），但不是现在。”

新华社北京 5 月 9 日
电 巴 西 南 部 南 里 奥 格 兰
德州自 4 月末开始遭受暴
雨侵袭，恶劣天气引发的
洪水等灾害已导致 400 多
人伤亡。虽然降雨一度短
暂停止，但气象部门预计
该州 8 日晚将迎来新一轮
风暴，多项救援工作被迫
中止。

巴西气象部门 8 日下
午发布的公告显示，南里
奥格兰德州当晚将迎来冰
雹和大风天气。此外，该
州北部和东部地区本周末
将遭遇新一轮冷锋带来的
降雨天气。

南里奥格兰德州首府
阿雷格里港市政府同样预
警 ，当 地 时 间 8 日 下 午 将
迎来降雨、雷暴以及时速
超过 80 公里的大风，当天
下午展开的一切民间救援
行动因而叫停。

巴西梅特苏尔气象公
司和巴西自然灾害预警机
构预计，南里奥格兰德州
南部地区暴发更多洪灾的

“ 风 险 很 高 ”，而 且 洪 灾
“规模较大”。

南里奥格兰德州民防
部 门 8 日 发 布 的 消 息 显
示，4 月 29 日以来，该州遭
受 迄 今 最 严 重 的 自 然 灾
害，连日暴雨引发洪水和
山体滑坡，共造成至少 100
人死亡、372 人受伤，另有
128 人 失 踪 。 该 州 497 个
城 市 中 有 417 个 受 到 影

响 ，超 过 16 万 人 无 家 可
归，超过 6.6 万人被安置在
避难所。

巴 西 军 方 参 与 救 援
协调工作的马塞洛·祖科
接受媒体采访时说，鉴于
本 周 末 前 阿 雷 格 里 港 将
遭遇强降雨，他领导的救
援 小 队 正 争 分 夺 秒 开 展
救援工作，为当地灾民提
供 后 勤 保 障 ，送 去 水 、药
品和食物等，并将病患送
往医院。

阿 雷 格 里 港 人 口 约
130 万 。 受 本 轮 恶 劣 天 气
影响，许多人家已断水断
电多日。市长办公室消息
说 ，阿 雷 格 里 港 6 家 污 水
处理厂中眼下仅有 2 家维
持运行，许多医院和避难
所不得不依赖运水车解决

饮用水需求。
为 了 支 援 救 灾 ，巴 西

海军 8 日向南里奥格兰德

州派出“大西洋”号多用途
航空母舰，舰上设有两个
移动污水处理装置。

鉴于遭受洪水侵袭的
南里奥格兰德州是巴西重
要产粮区，巴西联邦政府
表示将进口 20 万吨大米，
以稳定市场供给、防止哄
抬物价。

巴西全国市政联合会
的一份报告估算，南里奥
格 兰 德 州 约 6.1 万 户 民 宅
因 暴 雨 和 洪 灾 受 损 或 被
毁，损失金额折合共计 63
亿 雷 亚 尔（约 合 12.4 亿 美
元）。

巴西联邦政府 6 日宣
布 该 州 进 入 公 共 灾 难 状
态，并从次日开始发放国
防民用资源用于赈灾和重
建工作。

新一轮暴雨逼近 巴西南部洪灾风险未消

5 月 8 日，在巴西南里奥格兰德州卡诺阿斯，救援
人员帮助当地居民转移。

新华社发（克劳迪娅·马尔提尼摄）

5 月 8 日，在巴西南里奥格兰德州新弗里堡，志愿
者为受灾民众分发救援物资。

新华社发（克劳迪娅·马尔提尼摄）
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以“僑”為“橋”，尋找全球合作商機
“僑助高質量發展——僑領走進廣交會”活動舉行

白鵝潭大灣區藝術中心正式啟用
“文化巨輪”載歌揚帆 灣區新地標閃耀亮相

外國人來深圳玩啥
官方旅遊指南來了

【本報訊】 4 月 28 日，深圳市正式

發佈中英雙語版《國際友人“深”遊指

南 》（A GUIDE FOR EXPATS VISITING 

SHENZHEN），為外籍人士提供全方位的

旅遊信息服務和辦事指引。  

無論是機場、口岸、景區還是酒店，

只要掃一掃大屏上的二維碼，就能輕鬆進

入《指南》的電子版頁面。折頁版的《指南》

也將在全市派發，讓外籍朋友們隨時隨地

瞭解深圳的最新動態。從簽證政策到支付

方式，從交通線路到文化勝地，一應俱全，

讓外籍朋友們無縫融入深圳的生活。

支付方式模块則貼心提供了現金、刷

卡、移動支付等多種方式指引，讓外籍友

人能無障礙地享受深圳的便利生活。點擊

進入公共交通模块即可獲取線路路線和詳

細的乘車指引。

文旅勝地、酒店住宿及商圈樂購物模

块通過分區地圖的展現形式，使各大景點、

酒店、商場分佈一目了然，點擊還可獲取

詳細介紹、線路導航及聯繫電話，輕鬆規

劃行程。餐飲美食模块貼心地列舉了椰子

雞、光明乳鴿、沙井蠔等地方特色美食及

法餐、東南亞菜等多個菜系。中國胃、外

國胃一次性全部滿足。  

此外，《指南》還精選了全市近期即

將舉辦的精彩文體旅活動，包含文藝展演、

體育競技、狂歡潮玩三個模块，讓深圳之

旅更加豐富多彩。 王飛

監制：黄燦　羅彥軍   策劃：林旭娜

“ 我 在 商 界 打 拼 的‘ 第 一 桶
金’，就是在 80 年代廣交會上賺
到的。”走在廣交會展館裏，中國
製造商品琳琅滿目，全球客商摩肩
接踵，美國美東華人華僑聯合總會
主席梁冠軍感慨地說。

第 135 屆廣交會第二期期間，
由中國對外貿易中心、廣州市僑辦
和僑聯共同舉辦的“僑助高質量發
展——僑領走進廣交會”活動舉行，
來自 20 個國家和地區的 24 名僑
領僑商代表出席活動。

廣交會副秘書長、中國對外貿
易中心財務總監馬鳳民表示，廣交
會的發展離不開全球工商界的大力
支持，期待通過廣交會全球合作夥
伴、“貿易之橋”等項目，與僑胞
密切交流合作、共用發展成果。希
望僑領僑商們積極組織採購商參會，
為中外企業合作牽線搭橋。

 撰文：唐子湉  唐亞冰

普寧英歌啟程
赴泰國“走親”

【本報訊】應泰國有關方面邀請，普

寧市英歌文化交流團於 4 月 30 日至 5 月 4

日訪泰，普寧富美青年英歌隊一行 30 人將

在叻丕、曼谷、舊罔等城市進行巡演，並

與當地多支英歌隊進行中泰兩國英歌首次

合演。

根據安排，普寧市英歌文化交流團

於 4 月 30 日抵達泰國叻丕府首府叻丕直

轄市，當地時間 19 時，兩國英歌隊將在

叻丕街頭進行歷史上的首次聯合巡演。

5 月 1 日 18 時，普寧富美青年英歌隊將

在泰國首都曼谷的熱門景點濱河碼頭夜市

（Asiatique The Riverfront）巡演，舊罔縣

文益學校英歌隊將同場獻演。5 月 3 日，

普寧英歌文化交流團將抵達春武里府舊罔

縣，19 時 30 分在舊罔縣公園舉行中泰英

歌大匯演。

自 1942 年開始，舊罔縣每年都會在

中秋節組織英歌表演，先後組建了 8 支英

歌隊。 林捷勇

橫琴啟動
澳門青年實習計劃

【本報訊】 4 月 29 日，橫琴粵澳深度

合作區（下稱“合作區”）“2024 澳門青

年實習計劃”正式啟動，將推出 4 個專項

實習計劃，提供 190 個實習機會，幫助澳

門青年深入瞭解合作區相關產業發展現狀

和前景優勢，助力澳門青年融入國家發展

大局。

該計劃將推出 4 個專項實習計劃，分

別為“合作區執行委員會專項實習計劃”“電

子競技專項實習計劃”“重點產業專項實

習計劃”以及“文旅會展產業專項計劃”，

每個崗位實習時長為 2 個月。其中，“合

作區執行委員會”和“電子競技”兩個專

項實習計劃，將於 5 月 4 日至 5 月 24 日啟

動報名。

據瞭解，合作區已成功舉辦兩屆“澳

門青年實習計劃”，纍計推出 9 個專項實

習計劃，聚焦大健康、高端製造、文旅會展、

電子競技等多個領域，共吸引近 2000 名澳

門青年報名參與，加快打造澳門青年參與

合作區建設的重要平臺。 黃天儒  梁涵

4 月 28 日晚，位於廣州的白鵝潭大灣

區藝術中心正式啟用，這意味著，廣東美術

館白鵝潭館區、廣東省非物質文化遺產館、

廣東文學館開館。重要灣區文化新地標珠江

畔傲然屹立。5 月 1 日起，白鵝潭大灣區藝

術中心面向公眾開放。

當晚，璀璨的燈光秀、千架無人機伴

隨“文化巨輪”啟航，點亮珠江白鵝潭夜

空。一幅幅充滿嶺南風情的畫卷在珠江上空

展開，流光溢彩、絢麗奪目，展示灣區文化

藝術活力。

白鵝潭大灣區藝術中心啟用受到場內場

外文化大咖熱切關注。中國美術家協會主席

范迪安在發言中表示，藝術中心的建設體現

了鮮明的時代定位，成為彰顯嶺南文化特色、

具有國際意義的重大標誌性公共文化設施，

體現了立足大灣區、面向未來、鏈接世界的

文化功能，樹立起大灣區文化藝術的新地標。

廣東文學館的首次亮相同樣引人注目。

“廣東文學館的建立是一件好事。書要默默

地讀，也要通過廣東文學館的展陳，讓觀眾

和讀者對文學產生更加立體的認識。”著名

作家王蒙說出了自己對廣東文學館的期待。

著名作家麥家表示，近年來，廣東文

學界可謂好事連連，花城文學院在去年成立，

如今廣東文學館正式開館：“今後我們要一

起努力，讓大灣區的文學圈更繁榮，也讓廣

東文學更加深入人心。”

被譽為“盛滿非遺珍寶的盒子”的廣

東省非物質文化遺產館，也在當晚同場開啟。

中國傳媒大學非遺傳播研究中心主任楊紅期

待，廣東省非遺館更好地讓灣區人凝聚文化

認同，守正創新，用非遺架起文化交流的橋

樑，成為公眾參與非遺保護、共用非遺保護

成果的重要平臺。

“白鵝潭大灣區藝術中心啟用開館，

廣東文學館開館為香港文學界的同仁們帶來

鼓舞，期待共同譜寫大灣區文學的新篇章。”

香港文學館助理館長、香港作家聯會執行會

長羅光萍說。澳門博物館館長盧可茵則期待，

澳門未來可以組織非遺傳承人到廣東省非遺

館交流學習，舉辦更多與灣區非遺相關的合

作展覽。

楊逸  王涵琦  黃堃媛  徐子茗  戴雪晴

以廣交會為“窗”
中國讓世界矚目

梁冠軍在美國打拼數十年，如今回到家

鄉，在廣交會大舞臺上感受祖國、家鄉變遷，

感慨萬千：“小時候，琶洲是一片蕉林綠野，

是孩子的樂園，如今已經變成國際化的會展中

心。當我第一次以採購商的身份參加廣交會，

是在流花湖展館，賺到了 3 萬美元。現在看到

更多海外客商來華，活力無限、機遇無限。”

梁冠軍認為，廣交會為世界打開了一

扇瞭解中國的窗口，不僅能通過面對面的交

流，讓全球貿易商共聚一堂做生意，還為廣

東招商引資提供了很好的基礎。

英國嶺南文商總會、英國廣州文化經

貿協會執行主席薛方亮便是回鄉投資興業的

僑胞之一。“我在英國行醫三十餘年，如今

回到廣州投資了一家康養中心，前期投資近

300 萬元。今年廣交會上，特來採購一批小

型醫用設備。”他說。

“在我從澳大利亞回國至今短短一個月

時間裏，我就接待了三位華人華僑及其團隊來

穗考察，在廣州市僑界相關負責人的幫助下，

很好地為他們做了項目落地服務指引。他們是

從美國西雅圖、德國、澳大利亞回國創業的物

理、醫學等領域的教授、博士，對廣州印象深刻，

感受到了廣州的活力，對在廣州落地項目也充

滿了期待與信心。”澳大利亞英才會創會會長

嚴桂鎏分享了為“僑”搭“橋”的故事。

“廣交會見證了改革開放的持續推進，

助推中國製造走向世界，始終是海內外客商

心目中的‘中國外貿晴雨錶與風向標’。世

界通過廣交會認識了中國商品經濟的魅力，

中國也通過廣交會與各國站到了同一個舞臺

上，並贏得了世界的矚目。”她說。

在僑領僑商代表們看來，廣交會在推

進高水平對外開放和深化國際合作方面發揮

的重要作用，將積極分享參會的體會和經驗，

帶動更多僑界優秀人才參加廣交會，通過加

強中外經貿合作交流，共同講好廣交會故事

和中國故事，助力提升中國的國際形象。

“廣東製造”“中國製造”領先
合作機遇無限

本屆廣交會上，西班牙粵港澳總商會

聯合主席吳青向西班牙客商積極推薦“廣東

製造”。

在他的推薦下，一家西班牙的酒莊採

購了中國東莞的數據折彎設備，這不僅提高

了酒莊的生產效率，還降低了成本。“相比

於這家酒莊此前使用的日韓進口的機器，‘廣

東製造’的價格僅十分之一，而且精准度、

生產能力不相上下。”他說。

吳青表示，廣交會作為一個國際性的商貿

平臺，為中外企業提供了一個難得的交流與合

作機會。“通過廣交會，我深入瞭解到中國在

新能源、製造業以及高新技術產業方面的快速

發展與技術創新。特別是中國的風能產業，已

經取得了全球領先的地位，不僅產量大，而且

設備的品質和技術水平也在不斷提高。”他說。

“廣東企業不僅注重技術創新和產品

品質的提升，還非常注重與國際市場的接軌。

我相信，隨著廣東產業的不斷發展壯大，將

會有更多的中外企業選擇在這裏開展合作。”

他說，“作為華僑，我們應該積極發揮橋樑

作用，不僅幫助中國企業進入國際市場，也

要將國外的先進技術和管理經驗引入中國，

促進雙方的共同發展。”

中國法國工商會副會長歐銳斌則表示，

中法在新能源領域有廣闊的合作空間。“在

廣交會上，我發現中國在新能源方面的研

發和生產能力處於世界領先地位，我認為中

法兩國在這些領域存在著廣闊的合作空間。

特別是在全球共同致力於節能減排的大環境

下，中國的先進技術將為世界實現這一目標

提供有力的支持。”他說。

廣州市僑辦主任江帆表示，廣交會是

中國對外貿易的重要窗口，也是廣州對外開

放的耀眼名片。期待各方後續有更多合作成

果，一同做好新時代“僑”的文章，以“僑”

為“橋”，推動國內國際雙循環，更好服務

中國經濟高質量發展。

白鵝潭大灣區藝術中心坐落於三江交匯處。  仇敏業 攝

千架無人機閃耀夜空，“文化巨輪”白鵝潭大灣區
藝術中心揚帆珠江。

今日广东



 































BB55■ 2024年 5月10日（星期五）

■ Friday, May 10, 2024
Lt:Pnd

青年文苑

选读汉语专业的点点滴滴
其实我不想上大学选

读 汉 语 专 业 ，我 本 来 想 当
一位厨师。但是我又想了
很久，学汉语有多么重要，
比 如 ：可 以 更 容 易 地 找 到
一 份 好 工 作 ，也 可 以 多 交
朋友等。汉语也是世界上
使 用 率 最 高 的 语 言 之 一 。
因此，为了更好的将来，我
就决定选择汉语专业。

进入万隆国际外语学
院 之 前 ，我 学 过 了 汉 语 。
以前我想学习汉语没有什
么 好 处 ，可 是 后 来 才 知 道
学汉语很重要。我在学习

过 程 中 设 定 了 一 些 目 标 ，
提高口语能力是我学习汉
语其中的一个目标。我很
希 望 能 说 一 口 流 利 的 汉
语 ，也 很 希 望 能 通 过 汉 语
水平考试五级的笔试和口
试 。 除 此 之 外 ，我 很 想 当
一名翻译员。

世界上没有什么容易
做 到 的 事 情 。 学 汉 语 时 ，
我 经 常 遇 到 困 难 ，尤 其 是
声 调 和 发 音 的 问 题 ，可 我
从不放弃。克服这个困难
的 方 法 是 多 听 和 多 说 汉
语，我常常看电影，把电影

里 的 对 话 当 作 口 语 练 习 。
我也经常一边听歌一边看
歌 词 。 学 习 过 程 中 ，我 时
常犯错，但此不让我放弃，
反而对我来说这就是我上
进的必经之路。

为 了 有 更 好 的 效 果 ，
学 习 汉 语 时 ，我 们 要 有 耐
心。不管遇到什么困难还
是 犯 了 什 么 错 ，我 们 都 要
坚持到底。

学习汉语不仅仅是为
了 提 高 我 自 己 的 技 能 ，而
是也为了有更多的机会进
入这个充满活力和机遇的

世 界 。 我 相 信 ，只 要 继 续
努 力 ，有 一 天 我 就 能 够 达
到自己的学习目标——当
一名真正的汉语翻译员。

学习汉语中，无论遇到
任 何 挑 战 ，我 都 会 继 续 努
力，永不放弃。因为我知道
放 弃 不 是 一 个 很 好 的 选
择。掌握汉语会给我带来
无限的可能和无比的盼望。

万 隆 国 际 外 语 学 院
2022 年级学员

蒋爱清（Revina Agustina）
2024 年 4 月 20 日
指导老师：黄景泰

母爱的永恒光芒

作为无与伦比、充满关
爱和关怀的主体，我认为母
亲是我存在的核心。在我的
每一次心跳和生命中的每一
步，母亲的存在都带来了无
法取代的意义。她是无私的
爱的守护者，在充满阻碍和
奇迹的生活中她是我温柔的
导师。

母亲是智慧和温柔的镜
子。她不仅在言语中教导，
也在日常行动中传授着教
训。在她展示的每一个微笑
中，我看到了不可动摇的力
量和无法衡量的善良。母亲
从不抱怨，即使生活的重担
压在肩头，她也以坚韧和毅
力面对。

与她在一起的每一天都
是无法估量的学习经历。从
她编织生活的纱线的方式到
她在我跌倒时擦去泪水的方
式，每一个时刻都是关于爱
和牺牲的宝贵教训。通过母
亲，我学会了无限的牺牲意
味着什么，它从未被创造出
来以被衡量，而是被真诚地

奉献出去。
没有什么能够比得上母

亲拥抱的温暖。在她的怀抱
中，我找到了从风暴中获得
的保护和在这个世界上有时
残酷的地方的庇护所。她是
我受伤或害怕时寻求安慰的
第一人。她充满希望和支持
的话语总是治愈受伤的心灵
和我内心燃烧的火的药物。

母亲是我生活基石中的
坚定支柱。以耐心和爱心，
她引导着我的步伐，帮助我
在充满不确定性的人生道路
上航行。她是如何谦卑和高
尚地生活的真正榜样。

虽然外表简朴，但母亲
的存在蕴含着非凡的奇迹。
她是无功受禄的英雄，以坚
定和无畏的勇气度过人生旅
程。对她来说，成为一位母
亲是神圣的召唤，而我很庆
幸能成为这美好旅程的一部
分。

在她温暖的拥抱中，我
感受到无尽的爱的存在。她
是黑暗中的太阳，照亮夜晚
的星星，是暴风雨后的彩
虹。母亲，因着你所有的温
柔，你是简单中的奇迹，而我
永远不会离开你的爱。
Kimi Kartasasmita (郭神妙)

Kelas 8.5 SMP
Santa Ursula, Jakarta

中文指导老师：
Lucy (刘丽萍)老师

克服懒惰
人们一般都不喜欢懒惰，但是懒惰确实很难避免

的。那我们怎么克服这个情况？到底有没有很有效
的的解决办法？

首先，你必须把想要做的事情安排好，你可以用纸
张、手机、笔记本电脑把它写下来，也可以从今天的一
些小事儿写。比如，早上时写下今天想做些什么，像

“今天我想散散步、学习、完成某个任务、做题、看一个
小时的书、买水果”等等 。这样做我们就清楚了今天
想做什么事，心里有一个底。不要因为想要做的事情
太多而感到迷茫。迷茫的心态会导致做事不专心，专
注力不够，最终形成偷懒的毛病。

其次，想学习的话，建议先选一个你觉得舒服、更
容易集中注意力的地方。比如，别在卧室里学习，因
为在卧室有床。一看到床，自然而然就想躺在床上，
甚至想睡觉。除此以外，也可以选比较安静的地方，
像图书馆、阅览室等。每个人的学习方式都不一样。
可能有些人能在一个吵闹的环境中集中注意力，可是
大 多 数 人 一 般 在 安 静 的 环 境 中 才 能 把 注 意 力 集 中 。
集中精力时候，人们一般不会有懒惰的感觉。

其三、需要克服自己注意力分散的问题。在多数
情况下，我们的注意力非常容易被智能手机吸引，这
样就会导致注意力分散。比方说，你已经准备好要学
习了，在你刚刚开始要学习时，你的朋友突然打电话
邀请你玩电脑游戏，这时你的注意力就很自然地被打
游戏这件事吸引住了，不想继续学习了。因此，在学

习的时候，我们必须学会放下手机，除了手机，还有其
他注意力被分散的原因，如电视、宠物等。不管是外
因还是内因，我们都必须慢慢克服影响学习所有的成
因。

世上没有做不到的事，只有不太愿意或者不愿意
做 到 的 事 。 客 服 懒 惰 的 关 键 就 是 你 的 决 心 和 毅 力 。
要养成不懒惰和专注的良习。只要有坚持到底的决
心和坚定的毅力，你我就一定能克服懒惰。

万隆国际外语学院 2022 年级学员
蔡威慎

（Vincent Kurnia Daniel Tombeng）
2024 年 4 月 20 日
指导老师：黄景泰

梦挑梦挑

人生充满了曲折和挑
战，正是这些挫折让我们
在追求梦想的道路上变得
更坚强。有人别出心裁，
有人谬想天开，这表现出
了人们在应对生活困难时
的不同态度和行为。有些
人渴望标新立异，迫不及
待地追求自己的梦想，而
这需要他们通过坚持不懈
的努力来实现，就像不断
撞墙一样，尽管可能会遭

受失败和困顿，但他们始
终 坚 守 信 念 ，忍 耐 着 前
行。

在 人 际 关 系 中 ，我 们
也 会 经 历 坦 诚 相 待 和 被
拒 绝 的 情 况 。 见 利 忘 义
的朋友可能会离开，不瞅
不 顾 ，这 让 我 们 历 经 无
奈。然而，那些坚守信念
的人从不感到被击败，因
为 他 们 相 信 总 会 有 人 明
白他们的毅力。于是，他
们 踏 上 了 缓 慢 的 前 进 之
路，明白即使不是天才，也
可以通过慢

慢的积累和灌溉来实
现梦想。当他们跌倒时，
他们会慢慢站起来，克服
困难，他们最害怕的是原
地踏步，而不是失败本身。

这个城市充满了各种
各样的挑战，仿佛每个人都
在暗中抱怨自己的困难。

见利忘义和背叛似乎已经
成了常态，但我们不应该过
于惊讶或愤怒。为了实现
梦想，一些人愿意独自踏上
冒险的旅程，忍受各种困
境，无论是风吹雨打还是遭
遇挫折，都会让他们明白生
活的酸甜苦辣。他们明白，
为了证明自己的价值，必须
付出许多，即使不堪回首，
也无法抛却过去。他们降
低了自己的姿态，放下身
段，相信一切都会逐渐好
转。无论面临多少困难和
阻碍，他们都会坚持不懈，
因为他们迫切希望得到别
人的认可。

总会有各种各样的意
外降临，但这些不确定性
并 没 有 让 他 们 松 懈 。 相
反，他们充分利用自己的
头脑去克服困难。因此，
他们坚定地走上了实现梦

想的道路，一步一步地前
进。他们明白，即使不是
天才，也可以通过坚持不
懈的努力来实现目标。他
们知道，跌倒了只是一种
暂时的失利，他们会不断
地站起来，克服障碍，因为
他们明白，真正可怕的是
停滞不前。

最 后 ，有 些 人 会 自 愿
离开，有些人可能会被淘
汰，但这并不会让他们放
弃。在现实世界中，虽然
充满了雄心壮志，但也充
满了不确定性。有些人可
能会手握烂牌，但只要有
坚定的信念，就一定能改
变未来。坚守梦想，战胜
挫折，这就是那些努力追
求自己梦想的人们一直在
做的事情。

许日隆
Halfensen Virasilo Kho

叶
（万隆）黄景泰

叶子
长在树上

到了时候
随风飘
落下来

落叶
秋风寒
归根难

落地
土壤改换
生根也难

落叶
何时拥有
一席之地

何处找寻
归属感

写于 2024 年 2 月 8 日

感恩生命
我们应该感恩能够活着

到现在，因为生命是一个奇迹
般的礼物，充满了无尽的成
长、连接和经历的机会。活着
意味着我们可以探索世界的
美丽，与他人建立有意义的关
系，并追求自己的梦想和热
情。曾几何时，我们一定都问
过自己：“我为什么还活着？
我活着的意义是什么？”有一
次我问了一个人，他说：“我们
必须享受上帝赐予我们的生
命，我们必须珍惜它，因为我
们拥有了完整的生命，我们还
可以好好上学、吃饭，并拥有
完整的身体，等等。”很多人
都想要我们这样的生活，所以
我们不能浪费生命。

记得是在我 10 岁那年。
有一天我生病了，父母带我
去医院检查了身体。当我在
医院路过一个病人的房间
时，我感到困惑，因为那个病
人的脸色很苍白，而且在不
断地流汗。我问妈妈：“妈
妈 ，他 为 什 么 流 了 那 么 多
汗？”妈妈说：“因为他得了
心脏病，心脏病是一种常见
且可能危及生命的疾病，会

影响心脏和血管。网上说心
脏病的危险因素有不健康的
生活方式、高血压、高胆固
醇、糖尿病和家族史等等。
心脏病的早期预警信号为胸
痛、气短、出冷汗、疲劳、心跳
加快或不规则、头晕以及腿
部、脚踝或脚部肿胀。”

妈妈告诉我，如果有人
得了心脏病，即便是已经动
了手术，他们想要继续生存
下来还是会很难。令我震惊
的是心脏病居然比癌症还要
严重。一般而言，若没有合
适的心脏移植，心脏衰竭患
者大多只能生存6至8个月，
心脏衰竭的死亡率较许多癌
症还要高，3年内的死亡率介
于30%至35%之间，而病情严
重者的死亡风险更高，达到
40%至50%。

我立刻想到：哇，我真的很
幸运，因为到目前为止我还没
有得过可能导致死亡的疾病，
所以我非常感激，上帝赐予了
我一个健康的身体。 我知道

患心脏病的人肯定还想活下
去，但是有些类型的心脏病可
能是由他们的祖先引起的，比
如他们的父亲、母亲、祖父或
祖母之前也得过心脏病。

我们都被允许活到上帝
给我们注定离开这个世界的
时间。然而在目前仍然有很
多人想要像我们一样地生
活，他们也想活得更长久，但
因为疾病的原因他们无法活
下去。所以没有任何疾病的
我们不应该浪费这样的机会，
我们都必须珍惜生命。虽然
我们每天都会面临许多生活
中的困难，但也不应该让自己
感到无聊和厌倦。生活并不
总是像太阳和彩虹一般灿烂
耀眼、丰富多彩。

随着年龄的增长，疾病、失
去和挫折等等挑战会不可避免
地出现，此时请一定要记住，面
对这些困难可能是一个巨大的
成长和适应能力的机会。生命
不是一场冲刺到终点线的比
赛，而是一段充满独特色彩、有

意想不到的转折以及享受喜怒
哀乐的生动旅程。所以将注意
力仅集中在目的地会使你错过
享受当下的乐趣。

相反，我们要享受过程，
从每次经历中学习，并在任何
一篇生命的故事中找到美
好。请一定要记住，你并不是
自己一个人在面对这些挑战，
我们所有人都在面临各种各
样的挑战，同时我们也都在寻
找着生命的意义。让我们继
续珍惜生活，感恩生命。

巴中三语学校
曹恩恩

钱与权
在今日的世界，人们在追

求的可说是金钱或是权势地位。
的确，金钱在生活中是

不可缺少的，因此，为了要生
活就不得不去挣钱，有了钱，
生活才过得好，想买啥都能，
所以人常说金钱万能，一点
也不错喔。可是也有人不以
为然，不认同，因为他们认为
金钱买得到医生，却买不到
生命，金钱买得到时钟却买
不到时间，听起来也合理啊，
因此，人在生活中会觉得很
矛盾。唉！

不管如何，金钱是生活
中不可缺少的，没有钱也万
万不能的。每天清早妈妈就
带着钱包到菜场买菜及各种
必需品，妈妈也为我和弟弟
准备简单的早点，面包啊，牛
奶啊，或是炒饭，至少也要四
五万盾，除了早餐，还有午餐
晚餐喔，其他别的用费就难
得计算了，我心裡明白每月
家庭的开支很大，学费、零花
钱及其他等等。 所以我也很
想快快读好书，有了知识 就
进入社会做事，挣点钱来减
轻爸爸的负担。时而我会默
默地沉入幻想中，幻想成了
富家，有了很多很多的钱，那
多好呀！我能买名牌的书
包，想买啥就能买啥，只要手
上有钱，真是万能啦！

再说，钱与权有点相似，
因为从各方角度来看，有了
钱就会有权有势，这是社会
腐败的流行病。因为有钱能
使鬼推磨，在这复杂的社会

里也是经常可见到的。
记得某天我无意中看到

老师陈旧的笔记本，写着很多
名人语录，他们是有高深学问
的人，拥有丰富的智慧，这里，
我写下几位名人的语录：

宝剑锋从磨砺出，梅花
香自苦寒来。——伕名

勿以恶小而为之，勿以
善小而不为。—— 刘备

天生我才必有用——李白
良好的开端是成功的一

半。——亚厘士多德
上列几位名人，他们所说

的我觉得很有意思，就写下
来，愿与大家分享。他们满腹
才华智慧，都是名人，值得学
习他们的格言。虽然他们已
离世了，但是仍然活在人们的
心中。真是芳名永世。懂得
中国文化的人，就会知道他们
是蛮有知识的名人。

朋友们，我想大家都会想
有足够的钱财，能过个美好日
子，但是，财富是要用辛苦血汗
换来的，为了挣钱，就要先学好
本领，本领就是知识和健康。

有了知识和健康的身体
才能立足于社会，成为社会的
好公民，这样就有了挣钱的机
会，自立更生。赚了钱，也要
精打细算，勤俭地生活，但是，
千万别做个守财奴，要好好善
用自己拥有的财富，尽力为社
会作出贡献，并能知足和感
恩，过和谐平安的生活。

陈美花
椰风新村

辅导老师：苏比亚
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【本报泗水讯】2024 年
5 月 7 日（星 期 二）19:00，
印 尼 仙 游 同 乡 总 会
（PWXYI）管 理 层 、会 员 和
年轻团在泗水 FAdi Jasa 殡
仪馆 VIP 座泗水向已故郑
淑哥女士乡贤吊唁。

PWXYI 主 席 杨 宗 庆
（Tjokro Saputrajaya）、副主席
吴丽颖（Weni Oentari）执行主
席黄鸿富（Hendra Widjaja）共
同主持致哀吊唁、献花，随后
在旁一起吊唁的有 PWXYI
理事、成员和年轻团主任关

统 议 （Ivan Arista） 以 及
PWXYI丧事部陈文山。

总 主 席 杨 宗 庆（Tjokro
Saputrajaya）表 示 ，今 天 全
会领导、理事、会员及青少
年 共 120 余 人 ，向 已 故 的
郑淑哥女士灵堂前吊唁，

并向死者家属表示哀悼，
节哀顺变。

他 说 ，“ 已 故 103 岁 的
郑淑哥女士是我们值得尊
重的乡贤。她非常关心乡
会的业务、乐善好施，为乡
会做出了很大的贡献。”

他 希 望 保 持 好 PWXYI
的团结、凝聚、和谐。前辈
指导后辈，年轻人也尊重
年长的人。并且还在社会
领域能做许多善事。

他最后说，“我们也希
望青年团的年轻人在关统

议主任领导下继续发展。
为此，我们这些前辈总是
引导他们。今天我们邀他
们参与追悼会，让他们能
够尊重长辈，能关注和关
心老年人的生死存亡。”

@Ntoze/Evi/HK

印尼仙游同乡总会向已故郑淑哥女士致哀吊唁

乡会成员及青少年与已故家属合影乡会成员及青少年与已故家属合影

全体成员向已故郑淑哥女士家属致哀全体成员向已故郑淑哥女士家属致哀
执行主席黄鸿富执行主席黄鸿富、、

总会主席杨宗庆和副主席吴丽颖率众领致哀和献花总会主席杨宗庆和副主席吴丽颖率众领致哀和献花

亲友及嘉宾在现场情景亲友及嘉宾在现场情景乡会理事及青少年在灵堂前与家属合影乡会理事及青少年在灵堂前与家属合影

【本报讯】2024 年 4 月
3 日 ，三 宝 垄 Padma 酒 店
举办一场特别的活动，评
选 中 爪 哇“ 最 佳 人 权 法
力 ”封 号 和“ 最 佳 友 谊 慈
善会长”。当日有许多嘉
宾在场。

日 惹 点 滴 网（detik.
com Jogja）今 年 举 办 这 一

特 别 节 目 选 在 三 宝 垄 。
主办方负责人表示，很荣
幸“ 最 佳 友 谊 慈 善 会 长 ”
和“ 最 佳 人 权 法 力 ”由 邱
隆 孝（Martono Hadinata) 获
得 。 我 们 多 年 以 来 一 直
都 在 注 意 邱 先 生 的 活
动 。 邱 隆 孝 先 生 的 慈 善
活动，我们都看在眼里。

不论是什么时候，他都不
会 拒 绝 帮 助 别 人 。 这 就
是 邱 先 生 对 社 会 的 贡
献 。 无 怨 无 悔 的 为 社 会
付出，不是人人都能做得
到 。 那 一 切 需 要 我 们 的
诚心、爱心和牺牲。在此
感 谢 多 年 以 来 邱 隆 孝 先
生的付出。

早年梭罗发生了许多
事 件 ，包 括 发 生 排 华 事
件，因此邱隆孝先生就有
个 想 法 让 大 家 更 团 结 。
邱隆孝先生表示，非常高
兴能为大家服务，他作为
全 民 公 会 主 席 ，PMI 的
CEO，感 觉 非 常 荣 幸 能 接
受 这 个 最 佳 友 谊 慈 善 会

长 和 最 佳 人 权 法 力 封
号 。 这 个 奖 杯 将 会 成 为
我最大的鼓励，我会更加
努 力 为 社 会 服 务 。 我 会
努力做得更好，更关心社
会 的 所 需 。 对 于 文 化 事
业我也会更关心，让我们
的文化发扬广大。

马佩玲报道

三宝垄邱隆孝获封“最佳友谊慈善会长”

棉兰发发团纪念卡蒂尼节庆
【本 报 讯】由 陈 锦 波

领导的发发团于 2024 年 4
月 28 日 ( 周 日 ) 上 午 , 在

FourPoints 酒 楼 大 礼 堂 举
行 纪 念 卡 蒂 尼 节 庆 。 主
席陈锦波致辞，今天看到

各 位 团 友 身 穿 Kebaya 民
族服装心中感到欣慰，你
们 心 目 中 卡 蒂 尼 敢 于 逆

生 活 为 妇 女 爭 取 平 等 权
值 得 钦 佩 。 谨 记 卡 蒂 尼
一句话“黑暗过后便是光

明”。我们努力提高妇女
在工作中的作用，为国家
服 务 并 赋 予 公 民 尊 严 。

纪 念 庆 在 团 员 们 载 歌 载
舞欢笑中结束。

（国强报导）

庆祝庆祝 44月份生日团员月份生日团员 合照合照 身穿民族服裝团员们身穿民族服裝团员们

大合照大合照 舞蹈演出舞蹈演出

陈锦波致辞陈锦波致辞合照合照 舞蹈演出舞蹈演出
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第第2323届届““汉语桥汉语桥””西爪赛区在万隆玛大举办西爪赛区在万隆玛大举办

【万隆讯】今年 5 月 4、5
日，万隆玛拉拿达基督教大
学(Univ.Maranatha)孔子学院
和印尼西爪哇华文教育协
调 机 构 (BKPBM) 联 办 第 23
届“汉语桥”世界大学生、
中学生中文比赛，印尼西爪
哇地区选拔赛。两天来的
参赛者来自万隆(Bandung)、
苏 加 巫 眉 (Sukabumi)、加 拉
旺 (Kerawang) 等 市 的 小 学 、
初中、高中和大学共分五组
共 111 名学生参加演讲比
赛、知识问答和才艺比赛。

4 日早 8.30 开始是小学
和初中生比赛，5 日中午 12
时开始是高中组和大学组的
比赛。每组比赛前，由两位
司仪宣布参赛规则并合影。

首先是演讲比赛，然后
知识问答，最后才是才艺比
赛。这两天的演讲比赛参赛
生多数都讲得很流利，咬字
也清楚，还有的讲得神情并
茂，很吸引人。知识问答的
问题都跟中国文化，古代历
史、汉语拼音等有关，参赛生
也多数答对了，让人叹服。

高中组和大学组的才
艺比赛有唱歌、舞蹈、丝带
舞、歌舞、武术、太极扇、弹
古筝、二胡、快板等。参赛
者的服装、发型、道具等都
很讲究不马虎，都有中国元
素，很有创意。相信参赛生
在辅导老师们的指导下都
准备得很充分。各种表演
都很认真，八仙过海，各显

神通，都在争取最好的成
绩。其中，有装扮成孙悟空
拿着金箍棒的武术表演，短
短几分钟里，表演的惟妙惟
肖，获得了全场的喝彩声，
最后真的获奖。

评委们最后评选出冠、
亚、季军获得奖杯和奖金、
还有特别奖、最佳网络人气
奖、最佳才艺奖、最佳辅导
老师奖等。

赛前，玛大孔院印方院长
李佳勤致欢迎感谢词，还说：

“举办汉语桥比赛是为了让学

生能更了解中华文化、才艺、
历史等，提升学汉语的兴趣。
这次比赛如果获胜了不要骄
傲，还要再接再厉。输了不气
馁，明年可以再来参加。”

赛后，评委会主任何彦杰
致词感谢家长、老师的信任，
让孩子学生来参加汉语桥中
文比赛。感谢筹委会同仁的
辛劳。祝贺名列前茅的参赛
者。

玛大副校长蔡约信(Rob-
by Yusac T,Ph.D )致词表示很
赞赏参赛者很认真地比赛。

学会中文很重要，工作上或职
场上都很需要。尤其印尼和
中国的友好关系，使更多地方
都需要能讲中文的人才。

西爪华协主席刘一江致
词：“去年是疫情后第一次举
办汉语桥中文比赛。今年局
势恢复正常后举办第23届汉
语桥中文比赛，感谢各方的支
持，感谢筹委会同仁台前幕后
的辛劳。这次选拔赛的优胜
者将参加在雅加达的全国比
赛，而后的优胜者将参加在中
国举办的汉语桥比赛。”

获奖名单：小学A组（1-3
年级）获奖者：冠军：播种小学
江享恩(Rachelle Ranice W)、亚
军：苏加巫眉 Budiluhur 学校
梁 伟 利 (Welliko N liong)、季
军：三一学校李杰盛(JasonC.
A.A)、网络人气奖：Evelyn Ab-
igail P。小学B组（4-6年级）
获奖者：冠军：三一学校陈美
洁(Joanna A.Tan)、亚军：荣星
学校洪安鸿(Bennett A)、季军：
三一学校郑丽媛(Olivia E Te-
ja)、口才奖：荣星学校刘翊泷
(Leon Wijaya)、才艺奖：播种学

校陈福豪(Reynard J.S)、网络
人气奖：清华之光庄美佳
(Jade Q Cuang)。

初中组：冠军Talenta学校
游 雯 琳 (Gwendalyn Y)、特 别
奖：加拉旺学校Silvana G J、亚
军：荣星学校洪佩凌（Bella
Angzelya）、季军：荣星学校王
子琦(Carissa A Puspita)、才艺
奖：Holis 播种学校陈福明
(Theodorus NS)、网络人气奖：
加拉旺学校 Nathania A Irene
S、

高中组：冠军：荣星学校
许欣珂 (Nathania Kho)、特别
奖 ：AL-IRSYAD 学 校 Lana
Dzakira Cahyadi、亚军：三一学
校 陈 春 花 (Celine Aiken)、季
军：荣星学校王欣芬(Sylvine F
Onggo)、网络人气奖：惠香补
习 班 李 笑 红（Karen M Sur-
jadi）。

大学组：冠军：玛大S1张
家毓(Joyce Clara V)、特别奖：
国际外语学院何娴雅(Ashyela
A P.S)、亚军：玛大D3吴甜甜
(Candy)、季军：玛大S1蒋廷谅
(John Hakeem Ciang)、才艺奖：
国际外语学院梁志伟(Richard
H)、网络人气奖：玛大D3常丽
薇(Dessy Natalia)。

最佳辅导老师：江佩桦、
刘佳、陈泓仁(Amelia Makmu-
ra,B.A.)、余俊强(Arbi Nur Ijti-
hadi)、刘慧 (Noviana L)、徐倩
(Bella)、黄丽慧(Livia V,S.S.,B.
A.,M.Lit).、蔡玲芬(Mega A)。

雪妮报道

灵鹫山印尼举行平安禅活动
【雅加达讯】灵鹫山印

尼于 2024 年 5 月 4 日周六
和 5 月 5 日周日在茂物县班
扎 瓦 蒂 地 区 Royal Urban 举
行平安禅活动。

来自台湾的妙依法师、
法益法师、宝林法师领导的
禅修，包括坐禅、行禅、茶
禅，旨在训练自己拥有一颗
一直冷静地发现自己的内

心。因为有了一颗平静的
心，我们就能做出明智的决
定。

活动结束后，许多参与
者在参加了这次禅修活动
后，都感到受益匪浅，包括
心境平和、酣睡无声、内心
淡定、精神充沛。

在 星 期 一（06/05/2024）
的活动中，妙依法师、法益

法师、宝林法师在张若乔
（Djuita）、苏秀彩（Cynthia）、
张 克 明（Marcus）及 其 夫 人
灵鹫山印尼理事会主席的
陪同下，到访位于雅加达西
区 Daan Mogot 二街门牌 2 号
的南海观音寺。

Santoso 基 金 会 创 会 主
席 黄 泾 椲（Suhardjo Witar-
sa）、陈彦衔（A Gi）及南海

观音寺管理人热忱欢迎来
自台湾的法师们

这 些 法 师 的 到 访 与
2024 年 6 月 30 日周日将举
行的“慈悲三昧水忏法会”
有关，由台湾灵鹫山法师们
在心道大师的指导下举行。

法会执行者张若乔表
示，《慈悲三昧水忏法会》
是一部净化心灵、祈求悔改

恶业的佛经，既为了我们现
在还活着的人，也是为了已
经往生的祖先。

截至 6 月 30 日，灵鹫山
印尼将继续在各地合适的
地方进行禅修训练。

到访南海观音寺到访南海观音寺

心道大师在妙依法师的陪同下寄语会众心道大师在妙依法师的陪同下寄语会众 茶禅茶禅 行禅行禅

妙依法师妙依法师、、法益发师法益发师、、宝林法师与平安禅参与者合影宝林法师与平安禅参与者合影 到访万隆跟万隆的信徒们亲切会面到访万隆跟万隆的信徒们亲切会面

活动结束后合影活动结束后合影

李佳勤致词李佳勤致词 何彦杰致词何彦杰致词 蔡约信致词蔡约信致词 刘一江致词刘一江致词

大学组优胜者大学组优胜者、、辅导老师黄丽慧辅导老师黄丽慧（（右右 11））
高中组优胜者高中组优胜者、、辅导老师刘慧辅导老师刘慧、、
徐倩徐倩（（右右 22、、33）、）、李汉芳颁奖李汉芳颁奖

小学小学AA组优胜者组优胜者、、辅导老师江佩桦辅导老师江佩桦（（左左 11）、）、刘一江颁奖刘一江颁奖 初中组优胜者初中组优胜者、、辅导老师余俊强辅导老师余俊强（（左左 11）、）、李佳勤颁奖李佳勤颁奖 小学小学BB组优胜者组优胜者、、辅导老师刘佳辅导老师刘佳（（左左 11）、）、林丽英颁奖林丽英颁奖

华社新闻
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本报贝尔格莱德5月8日电（记者杜尚泽、任彦） 当
地时间5月8日上午，国家主席习近平在贝尔格莱德塞尔
维亚大厦同塞尔维亚总统武契奇举行会谈。两国元首宣
布，深化和提升中塞全面战略伙伴关系，构建新时代中
塞命运共同体。

5月的贝尔格莱德，阳光明媚。塞尔维亚大厦前，中
塞两国国旗迎风飘扬，仪仗队威武雄壮。习近平和夫人
彭丽媛乘车抵达时，塞尔维亚总统武契奇和夫人塔玛拉
在下车处热情迎接。

武契奇为习近平举行隆重欢迎仪式。两国元首共同
登上检阅台，军乐团奏响中塞两国国歌，鸣 10 响礼炮。
习近平在武契奇陪同下检阅仪仗队。两国元首分别同对
方陪同人员一一握手致意。

武契奇陪同习近平来到政府大厦平台。大厦广场上，
一万五千名塞尔维亚民众挥舞中塞两国国旗，对习近平
表示最热烈的欢迎。习近平向欢迎人群挥手示意。广场
上响起雷鸣般的掌声，欢呼声此起彼伏，经久不息。

欢迎仪式后，两国元首分别举行小范围会见和大范
围会谈。

习近平指出，我很高兴应武契奇总统多次邀请，时
隔8年再次到访美丽的塞尔维亚。武契奇总统率多位重要
政府高官赴机场迎接，特别是刚才为我举办盛大欢迎仪
式，使我深受感动，深切感受到塞尔维亚人民是中国人
民的好朋友，对中国拥有真挚的友好感情。

习近平强调，中塞铁杆友谊历经国际风云变幻考验，
有着深厚的历史底蕴、坚实的政治基础、广泛的共同利益、
扎实的民意根基。近年来，我同总统先生共同引领两国关
系实现跨越式发展，取得历史性成就。特别是2016年中塞
建立全面战略伙伴关系以来，双边关系内涵更加丰富、外
延持续拓展，已经成为中国同欧洲国家间友好关系的典
范。行胜于言。中方愿同塞方一道，继续风雨同舟，命运
与共，秉持铁杆友谊精神，坚持和发展中塞友好，共同维护
两国根本和长远利益，并肩追求各自国家发展和民族振
兴，携手推进新时代中塞命运共同体建设。

习近平强调，塞尔维亚是中国在中东欧地区的首个全
面战略伙伴。双方合作为各自发展振兴注入强劲动力，为
两国人民带来实实在在的利益。新形势下，塞尔维亚成为
首个和中国共同构建命运共同体的欧洲国家，充分体现了
中塞关系的战略性、特殊性和高水平。新时代中塞命运共
同体是中塞铁杆友谊的升华，也代表了双方共同的价值理
念和目标追求，即共谋发展、合作共赢、彼此成就，这是中
塞两国以及世界上所有坚持独立自主、追求和平和发展国

家的共同愿景。双方要通过构建新时代中塞命运共同体，
不断深化拓展高质量共建“一带一路”和中国—中东欧国
家合作，助力两国各自现代化进程。

第一，突出两国关系的战略性，把握双边关系大方
向。中方支持塞尔维亚坚持独立自主、走适合自身国情
的发展道路，支持塞方维护国家主权和领土完整的努
力。双方要继续坚定相互支持，深化战略合作，维护好
各自政治安全和根本利益。

第二，坚持两国合作的务实性，为两国人民谋福
祉。中塞高质量共建“一带一路”合作成效喜人。双方
要扎实推进交通和能源基础设施等传统领域合作，如期
实现匈塞铁路塞尔维亚段全线通车目标，共同运营好两
国合作大项目，打造更多“小而美”的民生项目，持续
释放积极经济社会效益。中塞自由贸易协定将于今年7月
1日生效，中塞高水平相互开放必将进入新阶段。中方将
继续扩大进口塞尔维亚特色优质农产品，愿在未来3年邀
请300名塞尔维亚青少年赴华学习交流。欢迎塞方增开贝
尔格莱德至上海直航航线，全面深化人文交流。

第三，发扬两国关系的创新性，开辟新的合作前
景，将创新合作打造成双边关系新的增长点。中方将在
未来 3 年支持 50 名塞尔维亚青年科学家赴华开展科研交
流访问，愿同塞方加强人工智能领域合作，促进全人类
合理发展和应用人工智能。要共同反对霸权主义和强权
政治，共同反对集团政治和阵营对抗，维护联合国宪章
宗旨和原则，践行真正的多边主义，促进国际公平正义。

武契奇对习近平主席表示最热烈的欢迎，表示，中
国是塞尔维亚最真挚的朋友。塞尔维亚是个小国，但中国
始终充分尊重塞尔维亚的主权和领土完整，为塞尔维亚经
济社会发展提供宝贵支持。习近平主席是伟大的世界领
袖。在习近平主席坚强领导下，中国取得举世瞩目的成
就，成为世界发展与进步的灯塔，在国际事务中日益发挥
重要领导作用。中国共产党不仅为中国人民谋幸福，也为
世界人民谋福利。塞尔维亚人民对中国特别是习近平
主席充满感激和尊重，为能同中国这样的伟大国家成为
铁杆朋友感到由衷骄傲和自豪。塞方坚定支持中国在台
湾等核心利益问题上的正当立场。世界上只有一个中
国，塞方将继续毫不迟疑、毫不动摇地坚定支持中国。

武契奇表示，中国的投资与合作极大地促进了塞尔维
亚的经济社会发展，也提升了塞人民的生活水平。特别是
2016年以来，在习近平主席亲自关心和支持下，河钢斯梅
戴雷沃钢厂取得巨大经济社会效应，不仅彻底改变了钢厂
的命运，也增强了民众的信心和希望。 （下转第三版）

习近平同塞尔维亚总统武契奇举行会谈习近平同塞尔维亚总统武契奇举行会谈

本报贝尔格莱德 5 月 7 日电
（记者张志文、林芮） 当地时间 5
月7日晚，国家主席习近平乘专机
抵达贝尔格莱德，应塞尔维亚总统
武契奇邀请，对塞尔维亚进行国事
访问。

习近平乘坐的专机进入塞尔
维亚领空后，塞尔维亚两架空军
战机升空护航。习近平乘坐专机
抵达贝尔格莱德尼古拉·特斯拉国
际机场时，塞尔维亚总统武契奇夫
妇，对华合作国家委员会主席、前
总统尼科利奇夫妇，议长布尔纳
比奇，总理武切维奇和外长久里
奇等热情迎接。

武契奇在机场为习近平举行独
具特色的迎宾仪式。（下转第三版）
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本报贝尔格莱德5月8日电（记
者王海林、谢亚宏） 当地时间5月8
日中午，国家主席习近平在贝尔格
莱德塞尔维亚大厦同塞尔维亚总统
武契奇会谈后共同会见记者。

习近平首先代表中国政府和中
国人民，向武契奇总统和塞尔维亚
政府和兄弟般的塞尔维亚人民致以
诚挚问候。

习 近 平 指 出 ， 2016 年 我 对 塞
尔维亚进行国事访问，受到塞尔
维 亚 领 导 人 和 人 民 的 热 情 接 待 ，

令我至今难忘。时隔 8 年再次到
访，我很高兴看到，在武契奇总
统领导下，塞尔维亚经济社会蓬勃
发展，综合国力和国际地位显著提
高，人民生活水平不断提升。中国
和塞尔维亚是真朋友、好伙伴，两
国政治互信坚如磐石，务实合作
提 质 升 级 ， 多 边 协 调 密 切 顺 畅 ，
铁杆友谊历久弥新。

习近平强调，昨天晚上，武契
奇总统和夫人以及总理、前总统、
议长、外长等亲赴机场迎接我和我

的夫人，并安排了别具特色的塞尔
维亚演出，令人感动。今天上午，
武契奇总统又安排盛大热烈的群众
欢迎仪式，我再一次被塞尔维亚人
民对中国和中国人民的真挚情感所
感动。刚才我同武契奇总统在亲
切、友好的气氛中，就中塞关系和
双方共同关心的问题深入交换意
见，达成许多新的重要共识。

——我们共同宣布构建新时代
中塞命运共同体，开启中塞关系历
史新篇章。 （下转第三版）

习近平同塞尔维亚总统武契奇共同会见记者
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当地时间5月8日上午，国家主席习近平在贝尔格莱德塞尔维亚大厦同塞尔维
亚总统武契奇举行会谈。

新华社记者 李学仁摄

当地时间5月7日晚，国家主席习近平乘专机抵达贝尔格莱德，应塞尔维亚总统武契奇邀请，对
塞尔维亚进行国事访问。习近平乘坐专机抵达贝尔格莱德尼古拉·特斯拉国际机场时，塞尔维亚总统
武契奇夫妇，对华合作国家委员会主席、前总统尼科利奇夫妇，议长布尔纳比奇，总理武切维奇和
外长久里奇等热情迎接。 新华社记者 黄敬文摄

 




 


 当地时间5月8日上午，国家主席习近平在贝尔格莱德塞尔维亚大厦同塞尔维
亚总统武契奇举行会谈。这是会谈前，武契奇为习近平举行隆重欢迎仪式。

新华社记者 庞兴雷摄

当地时间5月8日上午，国家主席习近平在贝尔格莱德塞尔维亚大厦同塞尔维亚总统武契奇举行
会谈。会谈后，两国元首共同签署《关于深化和提升中塞全面战略伙伴关系、构建新时代中塞命运
共同体的联合声明》。 新华社记者 黄敬文摄
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本报贝尔格莱德5月8日电（记者谢亚宏、王迪） 当
地时间5月8日中午，国家主席习近平和夫人彭丽媛出席
塞尔维亚总统武契奇和夫人在贝尔格莱德塞尔维亚大厦
举行的欢迎宴会。

在热烈的掌声中，习近平发表祝酒辞。
习近平指出，塞尔维亚位于“东方之西方，西方之

东方”，素来享有“巴尔干之钥”的美誉。千百年来，欧
亚大陆多元文明在这里交融碰撞，造就了塞尔维亚民族
勤劳善良、坚毅不屈的品格。当前，在武契奇总统带领
下，塞尔维亚政府和人民奋发进取，在经济社会建设和
民生改善等领域取得骄人成绩，民族自信心和自豪感不
断提升，国家发展和民族振兴迎来光明而广阔的前景。

习近平强调，中国人民对塞尔维亚素来怀有特殊友

好感情，南斯拉夫电影《桥》、歌曲《啊，朋友再见》在
中国广为流传，激荡着人们的爱国主义情怀和反法西斯
精神，也伴我度过了青年时代。德约科维奇、约基奇、
库斯图里察等塞尔维亚体育界、文化界著名人士在中国
家喻户晓。近年来，中塞高质量共建“一带一路”动力
强劲、成果丰硕，成为构建人类命运共同体的生动实践。

习近平指出，刚才，我同武契奇总统举行了全面而
深入的会谈，达成许多重要共识。我们共同签署联合声
明，宣布构建新时代中塞命运共同体，实现了中塞关系新
的伟大历史跨越。今天，中塞关系正站在崭新的起点上，面
临宝贵机遇和光明前景。中方愿同友好的塞尔维亚人民一
道努力，为新时代中塞命运共同体建设不断奋斗！

蔡奇、王毅等出席。

习近平出席塞尔维亚总统
武契奇举行的欢迎宴会

本报布达佩斯5月8日电 5月8日，
在赴布达佩斯对匈牙利进行国事访问之
际，国家主席习近平在匈牙利 《匈牙利
民族报》 发表题为 《携手引领中匈关系
驶入“黄金航道”》 的署名文章。文章
全文如下：

携手引领中匈关系驶入
“黄金航道”

中华人民共和国主席 习近平

5 月的匈牙利大平原田野飘香。应
舒尤克总统和欧尔班总理盛情邀请，我
即将对匈牙利进行国事访问。这是我时
隔 15 年 再 次 踏 上 这 片 美 丽 富 饶 的 土
地。15 年间，我多次会见访华的匈牙
利领导人，同他们结下了深厚友谊。我
期待故地重游，同匈牙利朋友畅叙友
情、共话合作，擘画新时代中匈关系发
展新蓝图。

匈牙利风景优美、人杰地灵，拥有
深厚历史文化底蕴。爱国诗人裴多菲的
诗作脍炙人口，“钢琴之王”李斯特的音
乐慷慨激昂。匈牙利人民勤劳智慧、开
放包容，勇于开拓、富于创新，圆珠
笔、全息照相、魔方等发明创造都是人
类文明进程中的闪光点。

中国和匈牙利虽然相隔千里，但
两国人民友好情谊源远流长。在应对
国际金融危机、抗击新冠疫情的特殊
时 期 ， 两 国 人 民 风 雨 同 舟 、 守 望 相
助，谱写了一段段动人佳话。中匈传
统友谊如同匈牙利的托卡伊美酒，芬
芳甘甜、醇厚绵长。

今年是中匈建交 75 周年。建交以
来，两国关系保持平稳健康发展，取
得了实实在在的成就。双方坚持相互
尊重、平等相待、互利共赢，视彼此
为优先合作伙伴，在风云变幻的国际
形势中，不惧风雨、不畏强权，走出
一条主权国家独立自主对外友好交往
的正道。

75 年来，中匈坚持做肝胆相照的好
朋友。双方秉持建交初心，始终相互尊
重和支持彼此自主选择的发展道路，始
终相互理解和支持对方核心利益和重大
关切，始终乐见各自国家发展和民族振
兴事业不断取得进步。双方建立了高水
平政治互信，双边关系进入历史最好时
期，驶入“黄金航道”。

75 年来，中匈坚持做合作共赢的好
伙伴。双方聚焦高质量共建“一带一
路”，加强两国战略深度对接，深化投
资、基础设施建设、金融、新能源、通
信技术等各领域务实合作，共同为世界
经济复苏注入动力。如今，匈牙利是中
国在中东欧地区投资的第一目的地和重要贸易伙伴。两
国合作结出累累硕果，焕发出勃勃生机。

75年来，中匈坚持做互学互鉴的好朋友。北京匈牙
利文化中心多年运行良好，布达佩斯中国文化中心即将
正式运营。中国多所高校开设了匈牙利语专业，孔子学
院和孔子课堂在匈牙利广受欢迎，布达佩斯匈中双语学
校培养了一批批传承中匈友谊接班人。地方交往积极
活跃，每周往返两国的客运直航班次达到两位数，人

员往来便利化措施不断落地见效。两国
人文交流步子越迈越大，人民友好基础
越筑越牢。

当前，中国和匈牙利都处在各自发展
的重要时期。中国正着力推动高质量发展
和高水平对外开放，以中国式现代化全面
推进强国建设、民族复兴伟业。匈牙利也
在励精图治，寻求更大发展。我希望通过
这次访问，同匈牙利领导人一道，赓续传
统友谊，深化互利合作，将中匈全面战略
伙伴关系推向新的高度。

——我们要继承发扬传统友好，夯实
双边关系政治基础。高水平政治互信是中
匈关系蹄疾步稳的重要基石。中方愿以两
国建交 75 周年为契机，同匈方从战略高
度和长远角度对双边关系作出顶层设计，
巩固高层交往积极势头，支持两国政府、
立法机构、政党保持经常性交流和政策沟
通，坚定相互支持彼此核心利益，为中匈
关系高水平发展提供坚实政治保障。

——我们要加强发展战略对接，打造
务实合作新亮点。中方愿推动共建“一带
一路”倡议同匈牙利“向东开放”战略深
入对接，加快推进匈塞铁路等重大合作项
目。中方将坚持推进高水平对外开放，愿
同匈方在清洁能源、人工智能、数字经
济、绿色发展等新兴领域加强合作，培育
新质生产力，服务各自高质量发展。

——我们要持续扩大人文交流，厚植
双边关系民意基础。民心相通是中匈关系
发展的源头活水。中方愿同匈方在教育、
文化、旅游、体育、青年、媒体、地方等
各领域不断拓展交流合作，支持两国语言
教学，用足用好互设的文化中心平台，鼓
励各类人员、机构加强交往互动。中方愿
同匈方继续提高各自签证便利化水平，扩
大两国直航联系，为两国人员往来创造更
多有利条件。

——我们要共同引领地区合作，坚持
中欧关系正确方向。中国—中东欧国家合
作顺应时代潮流和发展大势，符合中国和
中东欧国家共同利益，也为中欧关系提供
了有益补充。近期，中欧关系呈现稳中向
好发展势头。中欧是全面战略伙伴，双方
有着广泛共同利益，合作大于竞争，共识
多于分歧。双方有责任共同为世界提供更
多稳定性，为全球发展提供更多推动力。
中方愿同匈方一道努力，引领中国—中东
欧国家合作走深走实，推动中欧关系行稳
致远。

——我们要加强国际事务交流，携手
应对全球性挑战。当前，世界百年变局加
速演进，各类全球性挑战层出不穷，需要
国际社会合力应对。中国和匈牙利对国际
和地区形势的看法相似、立场相近。我们
要坚持团结协作，大力弘扬和平、发展、
公平、正义、民主、自由的全人类共同价

值，践行真正的多边主义，积极倡导平等有序的世界
多极化和普惠包容的经济全球化，持续推动构建人类
命运共同体，为维护世界和平、促进共同发展注入更
多正能量。

中国有句古话，“志合者，不以山海为远”。匈牙利
朋友常说，“好朋友比黄金更珍贵”。新时代新征程上，
中方期待同匈牙利朋友续写友好新故事，绘就合作新篇
章，共同开辟属于两国人民的美好未来。
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本报贝尔格莱德5月8日电（记
者王迪）《平“语”近人——习近平
喜欢的典故》（国际版）开播仪式7日
在塞尔维亚首都贝尔格莱德举行。
节目于5月8日在塞尔维亚国家广播
电视台第一频道播出，相关内容及

宣传片等还会在欧洲和全球近百家
主流媒体陆续播发。

由中国中央广播电视总台制作
的《平“语”近人——习近平喜欢的
典故》（国际版）聚焦共同富裕、生态
文明等主题，精心选取习近平主席

重要讲话、文章和谈话中所引用的中
国古籍和经典名句，通过与外籍嘉宾
对话等形式，展现习近平主席广博厚
重的文化底蕴和人民至上的深厚情
怀，提炼阐释中华文明的独特精神标
识、新时代内涵和全球化价值。

《平“语”近人——习近平喜欢的典故》
（ 国 际 版 ）在 塞 尔 维 亚 开 播

时间：当地时间5月8日上午
日程：在贝尔格莱德，中塞两国

元首和塞尔维亚人民见面

中塞两国元首并肩而行。
欢迎仪式结束后，他们穿过塞尔

维亚大厦的大厅，走到另一侧大门。大
门外的广场，人山人海，无比壮观。

有白发老人，有雀跃的孩童，有昂
扬的青年，摩肩接踵。看到两位元首走
来，人们挥舞起国旗，欢呼声响彻云霄。

这些友好的塞尔维亚人民，翘首
等待多时，只为这一刻。

这一刻，是塞尔维亚的老朋友、
好朋友“来家里做客”的历史时刻。

习近平主席的目光望向人群，长
久地挥手致意。

塞尔维亚总统武契奇，这位对习近平
主席满怀敬重的领导人，走到话筒前，
饱含感情地说：“今天我们正在书写历
史，未来我们将会纪念今天这一时刻，
因为今天将会为未来指明方向。”

时隔8年再次访塞，习近平主席
“如约而至”，处处是盛情的“海洋”。

铁杆朋友、钢铁友谊，形容中塞关
系的一个个词汇，有着深厚的民意土
壤。广场上，欢呼声此起彼伏，万千声
音呼喊着：

“中国！塞尔维亚！”
走近中国、拥抱中国，在这块多瑙河

与萨瓦河流淌的土地上，人们看到了中
国机遇，更看到了值得交心的中国情谊。

即将正式生效的中塞自由贸易协
定，事关千家万户。武契奇总统在这
一场合，有感而发：“自贸协定将为
我们的农民带来发展，为出口中国市
场提供保障，这是多么大的机遇！中
国是我们的真正朋友。”

讲到这里，他再一次回顾在两国
家喻户晓的斯梅戴雷沃钢厂，同时憧
憬：“我们还将一起携手做很多事
情，我们的合作没有止境。”

习近平主席微笑着颔首。
“我们支持中国，中国也支持我们。

当塞尔维亚需要帮助时，中国总能够
及时出现。”武契奇总统动情地说，“非
常感谢，非常感谢！塞中友谊万岁！”

这一幕令人动容。

两国元首的会谈紧随其后。一开
场，习近平主席就感慨地说：“刚才和塞
尔维亚人民的见面，我深受震撼和感
动，充分感受到了塞尔维亚朋友对中
国、对中国人民的深情厚谊，亲身感受
到武契奇总统的精心安排、良苦用心。”

“我至今仍然清晰地记得2016年
对塞尔维亚的国事访问。”那一次，斯
梅戴雷沃钢厂职工们的友好和期盼，
给习近平主席留下了格外深刻的印
象，“所以我说，不虚此行，也会不负众
望，看看我们应该共同做一些什么。”

“塞尔维亚谚语讲，‘山与山不见面，
人与人常往来’。中国人说，‘相知无远
近，万里尚为邻’。今天我是应一位铁杆
朋友的邀请来到这里，感觉宾至如归。
好朋友之间就应该多走动、多交流。”

武契奇总统热情回应道：“我们
也希望能够向中国进行回报。”“塞方
将继续毫不迟疑、毫不动摇地坚定支
持中国。”“塞尔维亚人民对中国特别
是习近平主席充满感激和尊重，为能
同中国这样的伟大国家成为铁杆朋友
感到由衷骄傲和自豪。”

微镜头·习近平主席欧洲之行

“不虚此行，也会不负众望”
本报记者 杜尚泽

中国国家主席习近平于 2024 年
5 月 7 日至 8 日对塞尔维亚进行国事
访问，成果文件清单如下：

一、两国联合声明

《中华人民共和国和塞尔维亚共
和国关于深化和提升全面战略伙伴
关系、构建新时代中塞命运共同体
的联合声明》

二、双方签署或达成
一致的合作文件

1. 《中华人民共和国和塞尔维
亚共和国引渡条约》

2. 《中华人民共和国和塞尔维
亚共和国关于民事和商事司法协助
的条约》

3. 《中华人民共和国政府和塞
尔维亚共和国政府关于升级 〈中华
人民共和国政府和塞尔维亚共和国
政府关于基础设施领域经济技术合
作协定〉的议定书》

4. 《中华人民共和国政府和塞

尔维亚共和国政府关于海关事务的
合作与行政互助协定》

5. 《中华人民共和国政府和塞
尔维亚共和国政府间经济技术合作
协定》

6.《中华人民共和国政府和塞
尔维亚共和国政府关于援塞智慧
教育和数字学校项目可行性研究
的换文》

7. 《中华人民共和国国家发展
和改革委员会与塞尔维亚共和国内
外贸易部关于建立推动落实中塞共
建“一带一路”中期行动计划工作
协调机制的谅解备忘录》

8. 《中华人民共和国国家发展
和改革委员会与塞尔维亚共和国环
境保护部关于开展绿色可持续发展
合作的谅解备忘录》

9.《中华人民共和国科学技术
部与塞尔维亚共和国农业、林业
和水利部 科学、技术发展和创
新部关于开展科技减贫合作的谅
解备忘录》

10.《中华人民共和国工业和信
息化部与塞尔维亚共和国信息和电

信部关于信息通信领域合作的谅解
备忘录》

11. 《中华人民共和国自然资
源部与塞尔维亚共和国矿业能源
部在地质和矿产领域的合作谅解
备忘录》

12.《中华人民共和国商务部和
塞尔维亚共和国内外贸易部关于电
子商务合作的谅解备忘录》

13.《中华人民共和国文化和旅
游 部 与 塞 尔 维 亚 共 和 国 文 化 部
2025—2028年文化合作计划》

14.《中华人民共和国文化和旅
游部与塞尔维亚共和国文化部关于
贝尔格莱德中国文化中心揭牌的联
合公报》

15.《中国国家航天局与塞尔维
亚共和国科学、技术发展和创新部
关于探索与和平利用外层空间创新
领域合作的谅解备忘录》

16. 《中国国家航天局与塞尔
维亚共和国科学、技术发展和创新
部关于国际月球科研站合作的谅解
备忘录》

（下转第三版）

习近平主席对塞尔维亚国事访问成果文件清单

新华社南宁5月8日电 中共中
央政治局常委、全国政协主席王沪宁
6 日至 8 日在广西调研。他表示，要
深入学习贯彻习近平总书记关于加强
和改进民族工作的重要思想，把铸牢
中华民族共同体意识作为党的民族工
作和民族地区各项工作的主线，坚定
走中国特色解决民族问题的正确道
路，切实做好新时代党的民族工作。

王沪宁来到崇左市江州区第一小
学、新和镇卜花村和制糖企业，防城港
市十万山瑶族乡木排村、北仑河口国
家级自然保护区和港口码头、民营企
业调研，了解铸牢中华民族共同体意
识进校园进农村进企业、民族团结进
步创建、民族文化传承发展、生态保

护、乡村振兴、群众生产生活等情况。
他表示，广西是民族团结进步示范区，
要把铸牢中华民族共同体意识落实到
经济、教育、就业、社区建设、文化建设
等各项工作中，抓实抓细、抓常抓长、
久久为功，使之深深扎根八桂大地。
在南宁，王沪宁来到广西博物馆、广西
民族大学、青秀区凤岭北社区调研。
他表示，广西各民族交往交流交融历
史悠久，要坚持正确的中华民族历史
观，加强对考古实物、文化遗存、史料
史实的挖掘利用，深化中华民族共同
体重大基础性问题研究，从中华民族
共同体高度把握历史叙述权和话语权。

调研期间，王沪宁表示，广西认真落
实党中央决策部署，扎实推进铸牢中华

民族共同体意识示范区建设，民族团结、
社会稳定、边疆安宁的良好局面巩固发
展。要有形有感有效抓实铸牢中华民族
共同体意识工作，坚持用共同理想信念
凝心铸魂，加强中华民族共同体理论体
系建设，深化民族团结进步创建和宣传
教育，推进各民族交往交流交融，实施
新时代兴边富民行动，增进各族群众对
伟大祖国、中华民族、中华文化、中国共
产党、中国特色社会主义的认同。要加
强党对民族工作的全面领导，提高做
好新时代党的民族工作的能力和水平。

王沪宁还到广西壮族自治区政协
机关、防城港市政协机关调研，看望在
南宁的全国政协委员及政协机关干部。

石泰峰、王东峰一同调研。

王沪宁在广西调研时强调

铸牢中华民族共同体意识 切实做好新时代党的民族工作

当地时间5月8日中午，国家主席习近平和夫人彭丽媛出席塞尔维亚总统武契奇和夫人在贝尔格莱德塞尔维亚
大厦举行的欢迎宴会。这是习近平发表祝酒辞。 新华社记者 庞兴雷摄
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应塞尔维亚共和国总统阿莱克桑达尔·武
契奇邀请，中华人民共和国主席习近平
于 2024年5月7日至8日对塞尔维亚共和国
进行国事访问。

两国元首在热烈友好的气氛中举行会
谈，就中塞关系、深化两国全方位合作、
共建“一带一路”、中国—中东欧国家合
作、中欧关系以及共同关心的国际和地区
问题深入交换意见，达成广泛共识。

双方一致认为，中塞两国珍视彼此牢固
传统友谊和具体领域密切合作，多边领域协
调配合富有成效，双边关系发展前景广阔。
两国虽然历史、文化、国情不同，但都秉持开
放合作精神，坚持公平正义原则，致力于人
民幸福和国家富强，致力于人类和平发展的
崇高事业，都认为一国的发展进步对他国是
机遇而非挑战。塞方支持构建人类命运共同
体的努力，愿同中方一道落实全球发展倡
议、全球安全倡议、全球文明倡议。

双方就至今取得的合作成果交换意
见，认为有关成果进一步增进了两国人民
的铁杆友谊。双方高度评价 2016 年《中华
人民共和国和塞尔维亚共和国关于建立全
面战略伙伴关系的联合声明》签署以来双边
关系进一步深化，一致同意本着独立自主、
互尊互信、合作共赢、共同发展、相互支持的
原则，深化和提升中塞全面战略伙伴关系，
构建新时代中塞命运共同体，致力于造福两
国人民，为人类和平与进步事业作出新贡
献。双方特此声明如下：

一、中方高度评价塞尔维亚在经济社
会整体发展和改善民生方面取得的成就，
乐见塞方顺利推进“塞尔维亚 2027——跃
向未来”等发展规划、如期实现各项既定
目标，促进塞尔维亚发展和人民福祉。

塞方高度评价新时代中国取得的历史
性成就、发生的历史性变革，祝愿中国人
民在中国共产党带领下全面建成社会主义
现代化强国，实现第二个百年奋斗目标。
塞方支持中方以中国式现代化全面推进强
国建设、民族复兴伟业。

二、双方认为，两国最高层密切开展
政治对话对加强中塞关系意义重大，商定
继续通过会晤、通话、信函往来等形式保
持两国元首密切交往。

双方愿充分发挥中塞立法机构合作委
员会、经济贸易混合委员会、科技合作联
委会等机制作用，加强各层级、各领域交
流合作，继续不断深化两国友谊。

双方将继续深化两国外交部门合作，
开展各层级定期会晤和磋商，就双边关系
和共同关心的国际和地区热点问题交换意
见并及时协调立场。双方将继续加强两国
政党间交往，深化治国理政经验交流，促
进双边各领域合作。

三、双方将在尊重国家主权、领土完整
和不干涉别国内政原则基础上就涉及彼此核心利益问题
相互坚定支持。

塞方重申，发展同中华人民共和国的友好关系是塞
尔维亚外交政策的主要支柱之一。塞方重申坚定支持一
个中国原则，世界上只有一个中国，台湾是中国领土不
可分割的一部分，中华人民共和国政府是代表全中国的
唯一合法政府，反对任何形式的“台湾独立”，反对干涉
中国内政，重申不同台湾当局进行任何形式的官方往
来，坚定支持中国政府为实现国家统一所作的一切努力。

双方反对就“科索沃”最终地位问题强加任何方案。有
关各方应当在联合国安理会第1244号决议框架内，通过对
话协商，达成彼此均可接受的解决方案。在此过程中，塞尔
维亚主权、独立和领土完整必须得到充分尊重。中方支持
塞尔维亚共和国在同“科索沃”临时自治机构代表谈判中，
为以和平方式寻求妥协方案所作的努力，呼吁贯彻执行贝
尔格莱德—普里什蒂纳对话达成的所有协议，有效保障该
地区宗教和文化遗产。建立塞族城市联盟是 2013年《布鲁
塞尔协议》的重要内容，必须得到落实。

中方理解塞方致力于加入欧盟的努力，欢迎塞方奉
行的与地区各国发展友好关系、推进地区合作的政策。

双方一致认为，在南海问题上，应当根据双边协议
和 《南海各方行为宣言》 规定，由直接当事方通过友好
磋商和谈判，和平解决领土问题和海洋争议。

四、双方将以共建“一带一路”进入高质量发展新
阶段为契机，共同落实好第三届“一带一路”国际合作
高峰论坛成果，深化和扩大在经贸、投资、科技、创
新、数字、信息通信等领域合作，共同维护项目和企业
人员安全，为构建新时代中塞命运共同体奠定基础。

双方将积极落实2023年10月在北京签署的 《中华人
民共和国政府和塞尔维亚共和国政府自由贸易协定》 和

《中华人民共和国政府和塞尔维亚共和国政府共建“一带
一路”中期行动计划 （2023—2025）》。

双方欢迎中塞贸易积极发展态势，愿推动双边贸易
平衡发展。中方愿扩大进口塞尔维亚优质农产品及其他
产品，加快审批特定品类农产品和动物产品检验检疫等
许可。双方愿扩大利用中欧班列，中方乐见更多塞方优
质产品通过中欧班列运输至中国市场。

双方高度评价两国在基础设施建设领域合作取得的
积极成果，欢迎升级 《中华人民共和国政府和塞尔维亚
共和国政府关于基础设施领域经济技术合作协定》，将进
一步加强两国在交通基础设施建设、互联互通、清洁能
源、产业投资、农业、经贸合作区等领域的务实合作。

双方愿加强地质和矿业领域的交流合作，联合开展
岩溶水资源、岩溶生态等科学研究，推动建设塞尔维亚岩
溶关键带监测站，持续加强关键矿产资源评价等领域务实
合作，欢迎签署《中塞地质和矿产领域合作谅解备忘录》。

双方将落实好 《关于推动落实全球发展倡议的谅解
备忘录》，共同推进八大领域务实合作项目落地，推动全
球发展倡议在塞取得早期收获。

双方愿有效开展数字经济和绿色发展领域合作，通
过发挥中塞投资合作工作组机制作用，持续推进落实
2022 年签署的 《中塞关于推动绿色发展领域投资合作的
谅解备忘录》 和 《中塞关于加强数字经济领域投资合作
的谅解备忘录》。欢迎《关于绿色可持续发展合作谅解备
忘录》 和 《关于数字经济合作谅解备忘录》 签署，积极
推动具体合作项目落地见效。同时，作为 《数字经济和
绿色发展国际经贸合作框架倡议》 参加方，双方愿与各
方一道积极开展相关领域务实经贸合作。

双方愿加强金融合作，支持塞尔维亚人民币清算行尽
快开业，推动在双边贸易和投资中使用本币结算，鼓励两

国金融机构为贸易和投资合作提供融资支
持和金融服务。

双方高度重视电子商务领域合作，欢
迎签署《中塞电子商务合作谅解备忘录》。

双方高度重视信息通信技术领域合作，
认为进一步加强信息通信领域合作对加强
互联互通、深化中塞全面战略伙伴关系具有
重要意义。中方愿同塞方加强通信基础设
施、5G、云计算、大数据、智能光伏等领域的
双边合作，推动信息通信领域高质量发展。

双方一致认为，人工智能应当坚持发展
和安全并重原则，弥合智能鸿沟，共同做好
风险防范，探讨形成以联合国为沟通主渠道
的人工智能国际治理框架。双方愿加强人工
智能领域政策协调，建立相关对话机制，深
化相关务实合作，协同促进人工智能技术。
塞方欢迎习近平主席宣布的《全球人工智能
治理倡议》，以及中方为增强发展中国家在
人工智能全球治理中的权利所作努力。

双方商定因地制宜共同发展新质生产
力，建设高科技产业合作项目，为此鼓励并促
进投资合作。双方同意深化在空间科技领域
合作。中方欢迎塞方加入国际月球科研站。

双方强调不断深化科技创新合作具有
重要意义，将积极促进在青年科学家交流、
科技减贫、技术转移、联合研究、共同建设科
研平台等方面取得更多务实成果，双方欢迎
签署《中塞关于开展科技减贫合作的谅解备
忘录》。中方欢迎更多塞尔维亚青年科学家
赴华从事短期科研工作。

双方愿共同推动“一带一路”自然灾
害防治和应急管理国际合作机制建设，落
实双方 《在自然灾害防治和应急管理领域
的合作谅解备忘录》 和 《开展安全生产领
域合作的谅解备忘录》，不断深化两国灾害
管理和安全生产务实合作。

五、双方认为，匈塞铁路现代化项目
对加强塞尔维亚和地区互联互通具有重要
意义，为便利地区人员流动、扩大商品流
通和经济往来开辟新前景。双方高度评价
铁路塞尔维亚段建设取得的成果，将继续
努力，推动该段建设按期完工，为提高地
区互联互通水平作出贡献。中方愿鼓励本
国企业按照商业和市场原则继续参与地区
互联互通项目。双方愿加强合作，保障通
过塞境内段铁路安全。

六、双方高度重视卫生健康和生物技术
领域合作，中方愿同塞方加强在疾病防控、卫
生应急、远程医疗、传统医学领域的双多边合
作，共同推动构建人类卫生健康共同体，积极
参与塞国内生物科技产业园相关项目建设。

七、双方高度重视并愿加强两国文化、
教育、体育、旅游、广播电视、新闻传播等人
文领域合作，支持学生双向交流，支持两国
高等院校间交流合作，拓展影视、媒体、网络
视听等领域合作。

双方高度评价 2016年签署的 《中塞关于互免持普通
护照人员签证的协定》 对巩固两国友好关系、推动双边
合作、促进人员往来和旅游业发挥的作用，愿为两国人
员往来创造更多便利条件。双方对中塞两国直航航线运
行情况表示满意，鼓励两国空运企业根据市场原则增加
更多直航航线。持续落实 《中华人民共和国政府与塞尔
维亚共和国政府关于互认换领机动车驾驶证的协议》，进
一步便利两国公民在对方国家工作和生活。

八、双方高度评价中国—中东欧国家合作机制的积
极作用。塞方高度认同、全力支持并愿继续积极参与中
国—中东欧国家合作机制框架内各项合作。双方将同其
他中东欧国家一道，推动机制内合作持续健康发展。

九、双方强调应当遵守基于联合国宪章在内的国际法
的国际秩序，尊重各国独立、平等、主权和领土完整原则，坚
持以联合国为核心的多边合作，维护真正的多边主义。

双方倡导平等有序的世界多极化和普惠包容的经济
全球化，坚持大小国家一律平等，反对霸权主义和强权
政治，反对各种形式的单边主义和保护主义。

双方支持联合国在解决全球性问题、维护世界和平、促
进共同发展等方面发挥主导作用，主张加强联合国及其安
理会的作用和权威。双方支持通过改革联合国及其安理会，
增加发展中国家的代表性，主张会员国应当通过民主协商，
在达成广泛共识的基础上，寻求“一揽子”解决方案并达成
协商一致。双方愿加强在联合国及其他国际组织中的协调
配合，携手推进全球与地区的和平、稳定、发展与繁荣。

双方认为，促进和保护人权是全人类的共同事业，
各国应当在相互尊重、平等相待基础上合作促进和保护
人权，不能把人权问题政治化、工具化，用来干涉别国
内政。双方将在多边人权论坛中加强沟通合作，推动全
球人权治理以更加公正的方式发展。

十、双方支持国际社会为推动政治解决乌克兰危机、
推动巴以停火止战所作努力，呼吁各方防止外溢影响进一
步扩大，维护地区和平与稳定。双方重申反对阵营对抗，反
对任何国家和集团挑动冲突、损害别国安全利益的行为。

十一、双方谴责并反对一切形式的恐怖主义，强调
国际社会应当不断加强反恐合作，发挥联合国中心协调
作用，运用综合手段，标本兼治铲除恐怖主义滋生根
源。双方反对在反恐问题上采取双重标准以及将反恐政
治化、工具化的行径。双方将继续加强在双边以及在联
合国等多边框架内反恐合作。

双方认为，扩大司法、执法、安全等部门间合作对深化
两国安全合作具有重要意义，将继续推动在打击人口拐
卖、电信网络诈骗、经济犯罪、跨境腐败等领域合作。

双方愿加强移民部门间联系与合作，深化在口岸出
入境边防检查、人员便利往来、打击非法移民活动、执
法能力建设等方面的务实合作。

十二、双方认为，习近平主席此次对塞尔维亚共和
国进行国事访问以及两国元首富有成效的会谈交流对进
一步推动中塞友好关系发展意义重大。

习近平主席对武契奇总统和塞尔维亚人民给予的隆
重、亲切、友好接待致以诚挚谢意，邀请武契奇总统再
次访问中国。武契奇总统表示感谢并愉快地接受了邀请。

本声明于二〇二四年五月八日在贝尔格莱德签订，
一式两份，每份均用中文和塞尔维亚文写成，两种文本
同等作准。

（新华社贝尔格莱德5月8日电）
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本报贝尔格莱德5月8日电（记者沈小晓、李婕）
当地时间 5 月 8 日上午，国家主席习近平夫人彭丽媛
在贝尔格莱德应邀同塞尔维亚总统武契奇夫人塔玛

拉 共同参观塞尔维亚国家博
物馆。

两国元首夫人共同参观
精品绘画展。彭丽媛表示，
塞尔维亚国家博物馆历史悠
久、馆藏丰富，经典画作笔
触细腻、情感充沛。博物馆
不仅是保护和展示文物的窗
口，更是弘扬文明的殿堂。
期待中塞双方加强文化交流
合作，共同搭建文明对话的
桥梁。

两国元首夫人共同观看
了塞尔维亚妇女手工编织等
传统技艺展示，并同她们亲
切交流。彭丽媛表示，塞尔
维亚手工编织技艺精湛、别
具特色，是重要的非物质文
化遗产，得到了很好的传承
和发扬。中塞两国的刺绣文
化具有相似性，双方可以加
强交流互鉴，鼓励两国年轻
人积极参与其中，推动传统
手工技艺代代相传。两国元
首夫人还饶有兴致地尝试塞

尔维亚毛毡球制作，现场气氛友好热烈。
塞尔维亚国家博物馆于1844年建成，拥有40多万

件藏品，是塞尔维亚最大、最古老的博物馆。

彭 丽 媛 同 塞 尔 维 亚 总 统 武 契 奇 夫 人
塔 玛 拉 参 观 塞 尔 维 亚 国 家 博 物 馆

当地时间 5月 8日上午，国家主席习近平夫人彭丽媛在贝尔格莱德应
邀同塞尔维亚总统武契奇夫人塔玛拉共同参观塞尔维亚国家博物馆。

新华社记者 丁 林摄

（上接第一版） 塞尔维亚的未来同中国紧密相连。塞方
期待同中方密切各领域、各层级交流，加强在基础设
施、新能源、创新、人工智能、人文等各领域合作。
积极推进高质量共建“一带一路”，如期完成匈塞铁路
塞尔维亚段建设，欢迎更多中国企业来塞投资合作，
期待开通两国更多直航，以塞中自贸协定生效为契
机，进一步扩大两国经贸合作。今天我们宣布提升塞
中全面战略伙伴关系、构建新时代塞中命运共同体，
必将成为塞中关系史上新的里程碑。塞方坚定支持并
将积极参与习近平主席提出的全球发展倡议、全球安
全倡议、全球文明倡议，同中方密切多边战略协作，

共同反对霸权强权，维护联合国宪章宗旨，捍卫国际
公平正义。

会谈后，两国元首共同签署 《关于深化和提升中
塞全面战略伙伴关系、构建新时代中塞命运共同体的
联合声明》，并共同见证交换共建“一带一路”、绿色
发展、数字经济、电子商务、基础设施、经济技术、
信息通讯、农食、媒体等领域多项双边合作文本。

两国元首还共同会见了记者。（另发）
当天中午，武契奇和塔玛拉在塞尔维亚大厦为

习近平和彭丽媛举行了隆重欢迎宴会。
蔡奇、王毅等出席上述活动。

（上接第一版） 塞尔维亚少年儿童向习近平和彭丽媛
献花，挥舞中塞两国国旗，身着民族盛装的塞尔维亚
民众载歌载舞热烈欢迎。

习近平发表书面讲话。习近平指出，中塞传统友谊
深厚，两国关系经受住国际风云变幻的考验，树立起国
与国关系的典范。2016年两国建立全面战略伙伴关系以
来，双边关系实现跨越式发展，取得历史性成就。两国政
治互信坚如磐石，高质量共建“一带一路”成果丰硕，人
员往来更加密切，铁杆友谊深入人心。中塞合作建立在
平等互利基础上，符合两国根本利益和长远利益。中方
愿同塞方一道，不忘初心、携手前行，开创动力更强、领
域更广、质量更高的合作新局面。我期待以这次访问为
契机，同武契奇总统就双边关系以及其他共同关心的问

题深入交换意见，共话友谊、共商合作、共谋发展，
规划两国关系发展新蓝图。我相信，这次访问一定会
取得丰硕成果，谱写中塞关系发展新篇章。

习近平主席夫人彭丽媛，中共中央政治局常委、
中央办公厅主任蔡奇，中共中央政治局委员、外交部
部长王毅等陪同人员同机抵达。

中国驻塞尔维亚大使李明也到机场迎接。
习近平乘车从机场赴下榻饭店途中，贝尔格莱德

洋溢着欢乐喜庆的氛围。中塞两国国旗到处迎风飘
扬，多处点亮“中国红”，巨幅电子屏滚动播放着“热
烈欢迎亲爱的中国朋友”。旅塞华人华侨和留学生以及
塞尔维亚民众自发等候在道路两旁，挥舞中塞两国国
旗，热烈欢迎习近平到访。

（上接第一版） 8年前，塞尔维亚成为中国在中东欧地
区首个全面战略伙伴。今天，塞尔维亚又成为首个同
中国共同构建命运共同体的欧洲国家，充分体现了中
塞关系的战略性、特殊性和高水平。

——我们一致同意，通过加强战略沟通为新时代
中塞命运共同体领航把舵。双方要坚定支持彼此核心
利益和重大关切，夯实命运共同体建设的政治基石。
中方支持塞尔维亚坚持独立自主、走适合自身国情的
发展道路，支持塞方在科索沃问题上维护国家主权和
领土完整的努力。

——我们共同见证签署多项合作文件，赋予中塞合
作共赢新动能。中塞高质量共建“一带一路”已经取得丰
硕成果，双方将继续推进领域广、质量高、效益好的务实
合作，不仅为彼此经济社会建设提供坚实助力，也将成
为推动经济全球化普惠包容发展的生动实践。

——我们一致同意，扎实推进交通和能源基础设
施等传统优势领域合作，将创新合作打造成双边关系
新的增长点。扩大各领域人员往来，全面深化文化、
教育、体育、旅游、地方合作。加强党际交往和治国
理政经验交流。共同落实三大全球倡议，推动构建人
类命运共同体。坚持公平正义，共同反对霸权主义和
强权政治。

习近平宣布中方支持新时代中塞命运共同体建设
的首期6项务实举措。

一是在双方共同努力下，中塞自由贸易协定于今
年7月1日正式生效；

二是中方支持塞尔维亚承办2027年专业类世博会，
届时将派团参展，鼓励中国企业参与相关项目建设；

三是中方愿扩大进口塞尔维亚特色优质农产品，
双方已经完成李子干、蓝莓输华手续，并解除对塞尔
维亚高致病性禽流感疫情禁令；

四是中方将在未来 3 年支持 50 名塞尔维亚青年科
学家赴华开展科研交流；

五是中方将在未来3年邀请300名塞尔维亚青少年
赴华学习；

六是中方欢迎塞方增开贝尔格莱德至上海直航航
线，鼓励两国航空运输企业开通贝尔格莱德至广州直
航航线。

习近平指出，回顾历史，中塞友谊在共同维护世
界和平与发展的伟大奋斗中凝结而成，是用鲜血和生
命铸就的。着眼未来，构建新时代中塞命运共同体是
双方的战略抉择，目标是实现两国人民对美好生活的
向往，动力来源于两国人民的坚定支持和广泛参与。
中方愿同塞方并肩携手，踏上构建新时代中塞命运共
同体新征程。

武契奇表示，习近平主席时隔8年再次到访，对塞
尔维亚意义重大。塞中合作取得丰硕成果，塞尔维亚
人民获得了实实在在的福祉。刚才我同习近平主席的
会谈深入广泛，受益匪浅。我和习近平主席还共同签
署了构建新时代塞中命运共同体的联合声明。感谢
习近平主席宣布支持塞中合作的多项务实举措。我们
对有中国这样的伟大朋友和塞中关系的新定位感到自
豪，对塞中关系的未来充满信心。塞方将继续在所有
涉及中国核心利益的问题上坚定地同中国站在一起。
塞中铁杆友谊不会受到任何势力的干扰和破坏。

蔡奇、王毅等出席活动。

（上接第二版）
17.《中华人民共和国海关总署与塞尔维亚共和国

农业、林业和水利部关于禽流感防控合作谅解备忘录》
18.《中华人民共和国海关总署与塞尔维亚共和国

农业、林业和水利部关于塞尔维亚鲜食蓝莓输华植物
检疫要求议定书》

19.《中华人民共和国海关总署与塞尔维亚共和国
农业、林业和水利部关于塞尔维亚李子干检验检疫和
卫生要求议定书》

20.《中华人民共和国国家广播电视总局与塞尔维
亚共和国信息和电信部关于广播电视和网络视听的合
作协议》

21.《中华人民共和国国家国际发展合作署和塞尔
维亚共和国欧洲一体化部关于人力资源开发合作谅解
备忘录》

22.《中华人民共和国国家数据局与塞尔维亚共和
国信息和电信部关于加强数字经济合作的谅解备忘录》

23.《中华人民共和国新华通讯社与塞尔维亚南斯
拉夫通讯社新闻交换与合作协议》

24.《中国中央广播电视总台与塞尔维亚共和国总
统府媒体关系部合作备忘录》

25. 《中国中央广播电视总台与塞尔维亚 〈政治
报〉合作备忘录》

26.《中国中央广播电视总台与塞尔维亚国家广播
电视台深化合作协议》

27.《中国中央广播电视总台与塞尔维亚共和国文
化部合作意向书》

28.《中国奥委会与塞尔维亚奥委会体育合作谅解
备忘录》

（新华社贝尔格莱德5月8日电）

中华人民共和国主席 塞尔维亚共和国总统

习近平（签字） 阿莱克桑达尔·武契奇（签字）

中华人民共和国主席 塞尔维亚共和国总统

习近平（签字） 阿莱克桑达尔·武契奇（签字）
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当地时间 5 月 7 日，应法国总统
马克龙特别邀请，国家主席习近平
乘专机离巴黎赴法国西南部上比利牛
斯省访问。

春夏时节的南法山区，图尔马莱
山口，“牧羊人驿站”木屋外，春雪纷
飞，云海浩渺。

两国元首夫妇凭窗而坐，在轻松
愉快的氛围中就一些重要问题进行了
战略沟通。

这是继尼斯夜谈、豫园茶叙、松
园会晤后，两国元首再次续写“高山
流水遇知音”的佳话。

上比利牛斯省对马克龙总统具有
特殊意义。年幼时，他曾和外祖母居
住在上比利牛斯省的巴涅尔德比戈尔
市，这里承载着他童年的美好回忆。
康庞遗产十字路口博物馆负责人皮埃
尔·莱斯克劳兹对本报记者说，马克
龙总统经常来康庞山谷，他在这里有
很多朋友，“我想这就是他选择在这
里接待习近平主席的原因”。法国媒
体报道说：“马克龙总统同习近平
主席分享自己的童年回忆，让此次访
问有了更多私人和情感的色彩。”

“因为习近平主席的访问，世界
目光聚焦到上比利牛斯省，我深感荣
幸。”上比利牛斯省塔布市市长热拉
尔·特雷梅热在接受本报记者采访时
表示。特雷梅热是土生土长的上比利

牛斯省人。在他看来，马克龙总统在
这里接待远道而来的习近平主席，向
习近平主席介绍他曾经生活的地方、
成长的环境，充分显示出两国元首

“特殊而亲密的关系”。“这表明，法
中关系是特殊的，两国元首间的友谊
也是特殊的。”

2019 年，习近平主席在尼斯会见
马克龙总统时指出，中国一直视法国为
优先合作伙伴，两国人民有着特殊友好
感情，这是一笔宝贵的财富，我们要继
承好，发扬好，使中法关系继续走在时
代发展前列。此次在巴黎爱丽舍宫出席
马克龙总统和夫人布丽吉特举行的欢
迎宴会时，习近平主席发表祝酒辞指
出，中法是特殊的朋友，中法关系是世
界大国关系中一对特殊的关系。

“特殊在独立自主，特殊在相互
理解，特殊在责任担当，法中关系的

‘特殊’，让两国在历史长河中创造了
多个高光时刻。”在法国国际问题专
家布鲁诺·吉格看来，法中元首间友
好互动、频繁沟通，正是法中关系特
殊性的体现。“两国元首在相互信任
的氛围中分享各自发展经验、加强相
互了解，对于维护和发展法中关系具
有重要意义。”吉格说。

“法中建交60年来，始终是真诚的
朋友。法中友谊在两国元首战略引领下
愈加牢固。”法国席勒研究所研究员塞

巴斯蒂安·德罗雄表示，两国元首友好
互动、深入交流，为推动两国关系发展
发挥积极作用。“法中两国元首之间的交
流赋予法中全面战略伙伴关系新内涵，
推动两国各领域合作迈上新台阶，也将
为世界和平稳定发展注入正能量。”

“上比利牛斯省接待了一位大国的
国家元首，这让我们深感荣幸。习近平
主席的到访将提升这一地区的国际知
名度。”上比利牛斯省图尔马莱—南峰旅
游局工作人员弗兰克·格里维尔表示。
在巴涅尔德比戈尔市，当地居民玛丽
热情地同记者分享自己在北京、上海等
中国城市的工作和旅游经历。她表示：

“习近平主席此访将会进一步促进两国
游客往来，希望更多中国民众到上比利
牛斯省旅游观光。”上比利牛斯省媒体

《比利牛斯周报》刊文称，法中两国元首
在图尔马莱山口的会晤“令上比利牛斯
省迎来了历史性时刻”。

特雷梅热作为地方政府代表在塔
布机场迎接了习近平主席的到来。他
由衷希望上比利牛斯省与中国地方省
市开展深入交流与合作。“法中两国
经贸合作成果丰硕，相信习近平主席
此访将促进上比利牛斯省和塔布市同
中国的经贸合作及文旅交流，这对我
们双方都十分有益。”

（本报记者邢雪、于超凡参与
采写）

续写“高山流水遇知音”的佳话
——法国各界热议法中两国元首友好互动、深入交流

本报记者 刘玲玲

续写“高山流水遇知音”的佳话
——法国各界热议法中两国元首友好互动、深入交流

本报记者 刘玲玲

匈牙利是首个同中国签署共建“一带一路”政府间合
作文件的欧洲国家。近年来，在两国领导人的战略引领
下，共建“一带一路”倡议同匈牙利“向东开放”战略对
接，各领域合作成果丰硕。双方在新能源汽车、锂电池和
光伏等绿色发展领域取得一系列创新成果，为中匈互利合
作不断注入新动能。

“如今，匈牙利是中国在中东欧地区投资的第一目的地
和重要贸易伙伴。两国合作结出累累硕果，焕发出勃勃生
机。”习近平主席 5月 8日在匈牙利《匈牙利民族报》发表署
名文章指出，“中方将坚持推进高水平对外开放，愿同匈方
在清洁能源、人工智能、数字经济、绿色发展等新兴领域加
强合作，培育新质生产力，服务各自高质量发展。”

“推动中匈技术交流与创新”

初夏时节，多瑙河畔绿意盎然。在比亚迪匈牙利电动
大巴工厂的合装车间，车间主任阿尔盖·伊姆雷正在和工
人们一起组装大巴，这几辆大巴订单分别来自德国和希
腊。“我们的电动大巴性能优异，充电两小时就可续航400
公里，很受市场欢迎。”伊姆雷说。

汽车业是匈牙利的支柱产业之一。在全球前二十大汽
车制造商中，有10多家都在匈牙利建立了整车制造工厂或
汽车零部件生产基地。顺应交通行业绿色转型潮流，匈牙
利政府2016年推出电动汽车发展规划。中国电动汽车企业
与匈方开展密切合作，品牌知名度不断提升。

2017年4月，比亚迪在匈牙利北部城市科马罗姆设立
的电动大巴工厂正式投产，这是比亚迪在欧洲投资兴建的
第一座电动车工厂。拥有20多年汽车行业工作经验的约瑟
夫·拉斯科伊在电动大巴工厂成立之初便来到这里工作，
如今已是一名管理人员。他相信匈牙利和中国在新能源汽
车领域合作前景广阔。

2022年9月，蔚来汽车在匈牙利比奥托尔巴吉建设的
首个海外工厂投入运营，该工厂也是蔚来汽车在欧洲的充
电产品制造、服务及研发中心，为当地消费者提供换电
站。今年1月，比亚迪新能源汽车生产基地落户匈牙利塞
格德市，这是匈牙利第六家中国汽车制造工厂，将创造数
千个就业岗位。

“匈牙利拥有成熟的汽车制造产业链，在借助匈牙利
汽车产业优势的同时，我们将中国电动汽车的先进制造工
艺和高度自动化生产线带入匈牙利市场，助力当地汽车电
动化转型，推动中匈技术交流与创新。”比亚迪集团相关
负责人表示。蔚来欧洲副总裁张晖表示，公司团队的骨干
力量大多是本土人才，双方合作提供的创新能源解决方案
为匈牙利绿色转型提供了积极助力。

匈牙利各界欢迎中国电动汽车企业来匈投资发展。不久
前，匈牙利政府宣布了总额为900亿福林（1元人民币约合50
福林）的电动汽车支持计划，将在未来两年半内投资300亿
福林建设260个大容量充电站。匈牙利外长西雅尔多表示，
汽车制造是当地支柱产业，吸引中国投资对匈牙利至关重
要，有助于强化匈牙利在全球新能源汽车发展中的地位。

“助力整个欧洲享受新能源的红利”

动力电池是新能源汽车的关键部件，约占整车成本的
40%。中国锂电池凭借超快充、长续航、高安全等优势，
成为中匈新能源领域合作的重要内容。

2022 年 3 月，亿纬锂能宣布在匈牙利德布勒森工业区

投资建厂，生产新型圆柱形动力电池。2022 年 8 月，宁德时
代宣布在德布勒森市投资建设“匈牙利时代新能源电池产
业基地”项目，建成后将成为欧洲产能最大的电池工厂之
一。此外，恩捷股份、华友钴业、欣旺达等中国动力电池企业
及相关材料企业也陆续开始在匈牙利投资建厂。

总部位于浙江省的华友钴业，是一家专注于钴镍锂资
源开发、新能源锂电材料制造、钴新材料深加工的高新技术
企业，在钴新材料、锂电三元前驱体和锂电高镍正极材料等
研发上具有很高的业内知名度。在距离布达佩斯不到100公
里的匈牙利西北部小镇阿奇，由华友钴业投资建设的高镍
型动力电池用三元正极一期项目正在紧锣密鼓地进行。

华友钴业欧洲项目部土建工程师莫璇告诉记者：“该
项目计划明年3月出厂第一批产品。虽然工期紧，但是大
家干劲十足。这是中国企业在欧盟国家设立的第一个三元
正极工厂，将助力当地产业技术革新。”华友钴业欧洲基
地总经理孙君介绍，工厂建成后将为当地创造900个工作
岗位，年产能约10万吨。

匈牙利国民经济部国际合作与金融发展司负责人安德
莉亚·博达对记者表示：“宁德时代等中国电池企业在匈投
资建厂，带动了匈牙利电池产业发展；比亚迪等车企在匈
投资建厂，推动了匈牙利汽车产业的发展。目前，我们还
在积极推动中国的太阳能电池板制造商来匈投资。匈中合
作项目不仅造福匈牙利人民，而且可以助力整个欧洲享受
新能源的红利。”

“两国深化绿色合作实现了互利共赢”

在匈牙利西南部，有一座鲜花簇拥的魅力城市——考
波什堡市。近年来，“鲜花之城”又多了一张亮丽名片——匈
牙利考波什堡100兆瓦光伏电站。走进电站，上万块光伏
板在太阳光下熠熠生辉，蔚为壮观。

匈牙利目前约 30%的电力依靠进口。为实现能源供给
多元化目标，匈牙利政府积极发掘太阳能资源，发展光伏产
业。2019 年 6 月，中国通用技术集团所属中国机械进出口

（集团）有限公司（以下简称“中机公司”）在考波什堡市投资
兴建100兆瓦光伏电站。该项目是匈牙利最大的新能源发电
设施之一。2021年电站投入运营以来，年发电量超 1.4亿千
瓦时，每年可节约标准煤4.5万吨、减排二氧化碳12万吨。

中机公司在项目施工过程中采取了一系列环境友好型
举措，如在厂内布置蓄水渠，减少雨水对土壤的冲刷；以
螺旋桩光伏支架代替冲击桩，减少对土地的破坏；聘请园
林专家进行生态规划，并在厂区周围进行大规模绿化。考
波什堡市市长卡洛里表示：“考波什堡光伏电站项目不仅
是匈中两国清洁能源合作的典范，也是两国友谊的见证。”

去年底，中机公司与中电国际联合收购的匈牙利蒂萨
菲赖德光伏电站项目顺利开工。该项目投产后预计年平均
发电量7500万千瓦时，每年可节约标准煤3万吨、减排二
氧化碳 7 万吨。中机公司匈牙利项目负责人孟凡晔介绍，
公司在匈牙利承建的几大电站项目总装机容量达 300 兆
瓦，每年可发电4亿千瓦时。

“绿色转型是全球大势，发展新能源对于改变全球能
源供给结构至关重要。中国在这一领域为我们提供了很好
的机会，两国深化绿色合作实现了互利共赢。”匈牙利国
民经济部副国务秘书博考伊·马顿表示。

压题照片：由匈牙利企业投资、中机公司作为总承包
商建设的匈牙利布扎克 80 兆瓦光伏电站项目于 2022 年投
入商业运营。图为项目现场。 佐尔坦·普莱策摄

绿色发展绿色发展
为中匈互利合作注为中匈互利合作注入新动能入新动能

本报记者本报记者 禹丽敏禹丽敏 张慧中张慧中 李增伟李增伟 刘刘仲华仲华

新华社北京5月8日电 （记者
冯歆然） 外交部发言人林剑 8 日
说，中方对普京总统就职表示祝
贺，相信在普京总统的领导下，俄
罗斯国家建设和经济社会发展将不
断取得新成就。

当日例行记者会上，有记者
问：昨天普京正式就任俄罗斯联邦
总统，开启六年任期。俄罗斯总统
助理乌沙科夫表示，普京将新总统
任期内首次外访目的地定为中国。
外交部对此有何评论？

“中方对普京总统就职表示祝
贺。”林剑说，此前，习近平主席
已向普京总统致电，祝贺他当选连
任。相信在普京总统的领导下，俄
罗斯国家建设和经济社会发展将不
断取得新成就。

林剑表示，在习近平主席和普京
总统的战略引领下，中俄关系保持
健康稳定发展。双方始终秉持不结
盟、不对抗、不针对第三方原则，
在相互尊重、平等互利基础上发
展两国关系和各领域合 作 ，给两

国 人 民带来 了 实
实在在的好处，为
促 进 世 界 共 同 发
展 进 步 发 挥 了 积
极作用。

林剑说，今年
是中俄建交75周年。双方将以两国
元首共识为遵循，不断增进互信，
拓展合作，传承友好，共同倡导推
进平等有序的世界多极化和普惠包
容的经济全球化，践行真正的多边
主义，引领全球治理朝着更加公正
合理的方向发展。

“中方高度重视两国元首外交
对于双边关系的战略引领作用。”
林剑表示，两国元首一致同意继续
保持密切交往，确保中俄关系始终
顺利稳定向前发展。

新华社北京5月8日电 （记者
宋晨、徐鹏航） 5月8日10时12分，
在北京航天飞行控制中心的精确控
制下，嫦娥六号探测器成功实施近
月制动，顺利进入环月轨道飞行。

近月制动是嫦娥六号探测器在
飞行过程中的一次关键轨道控制。
嫦娥六号探测器飞临月球附近时，
实施“刹车”制动，使其相对速度
低于月球逃逸速度，从而被月球引
力捕获，从地球“怀抱”投入月球

“怀抱”，实现绕月飞行。
不要小看“刹车”的难度，如

果“刹车”力度不够，速度没有降
下来，嫦娥六号探测器将滑入外太
空。反之，如果“刹车”过猛，则
可能与月球碰撞。

嫦 娥 六 号 探 测 器 由 轨 道 器 、

返回器、着陆器、上升器组成。为了
踩好这一脚“刹车”，嫦娥六号轨道
器配备了 1 台 3000 牛推力的轨道
控制发动机，以进行引力捕获时的
制动减速控制。然而，在这样的地
月转移过程中，发动机工作时温度
会升高，如果热防护做不到位，轨
道器就会被高温“烧伤”。

为此，研制团队开创性设计了
二次热防护复合系统，为轨道器穿
上“超级防护服”。一方面使用复
合隔热层，将发动机高温辐射影响
尽量降低；另一方面，根据不同设
备的温度需求个性化定制，进行二
次热防护。层层防护让轨道器上重
要载荷单机远离高温的“烘烤”，
为嫦娥六号轨道器打造舒适的“旅
行”体验。

探月工程四期
由国家航天局牵头
组织实施，包括嫦
娥 四 号 、 嫦 娥 六
号、嫦娥七号和嫦
娥 八 号 等 4 次 任

务，嫦娥四号已实现世界首次月球
背面软着陆。

早在今年 3月 20日，鹊桥二号
中继星成功发射，为地月间中继通
信架设了新“鹊桥”，迈出了我国
探月工程四期任务的重要一步。5
月 3 日晚间，嫦娥六号探测器由长
征五号遥八运载火箭在中国文昌航
天发射场成功发射，之后准确进入
地月转移轨道，由此开启世界首次
月背“挖宝”之旅。

在鹊桥二号中继星的支持下，嫦
娥六号探测器将调整环月轨道高度
和倾角，择机实施轨道器返回器组合
体与着陆器上升器组合体分离。之
后，着陆器上升器组合体实施月球背
面南极—艾特肯盆地软着陆，按计划
开展月球背面采样返回任务。

外交部：

中方对普京总统就职表示祝贺
外交部：

中方对普京总统就职表示祝贺

嫦娥六号探测器成功实施近月制动
顺利进入环月轨道飞行

5月 8日，在赴布达佩斯对匈牙利进
行国事访问之际，国家主席习近平在
匈牙利 《匈牙利民族报》 发表题为 《携
手引领中匈关系驶入“黄金航道”》 的
署名文章。习近平主席指出，建交以
来，两国关系保持平稳健康发展，取得
了实实在在的成就。双方坚持相互尊
重、平等相待、互利共赢，视彼此为优
先合作伙伴，在风云变幻的国际形势
中，不惧风雨、不畏强权，走出一条主
权国家独立自主对外友好交往的正道。
接受本报记者采访的匈牙利各界人士表
示，习近平主席在署名文章中深刻总结
匈中建交 75年来两国关系发展的成功经
验和丰硕成果，为把两国关系推向新的
高度指明了方向，擘画匈中关系发展新
蓝图。

“展现出近年来匈中关系
发展的累累硕果和蓬勃势头”

习近平主席在署名文章中指出，双
方秉持建交初心，始终相互尊重和支持
彼此自主选择的发展道路，始终相互理
解和支持对方核心利益和重大关切，始
终乐见各自国家发展和民族振兴事业不
断取得进步。双方建立了高水平政治互
信，双边关系进入历史最好时期，驶入

“黄金航道”。
“习近平主席在署名文章中回顾历

史、展望未来，有助于我们准确把握匈
中关系发展方向。”匈牙利匈中友好协会
主席纳吉·尤迪特·埃娃表示，“借用‘黄
金航道’来阐释两国关系生动而又精
妙，展现出近年来匈中关系发展的累累
硕果和蓬勃势头。”

匈牙利玛格努斯飞机制造公司总裁
博罗什·拉斯洛对习近平主席在署名文章
中提出“中匈坚持做合作共赢的好伙
伴”深有同感。他表示：“中国市场发展
潜力巨大，我们与中国合作伙伴的各项
投资项目进展顺利，与中国的合作有助
于为匈牙利企业创造更多机遇。”

匈牙利国民经济部国际合作与金融
发展司负责人安德莉亚·博达表示，匈中
务实合作成果丰硕，未来两国可以在清
洁能源、人工智能、数字经济、绿色发
展等新兴领域加强合作，欢迎更多中国
企业来匈牙利投资发展。

“很高兴习近平主席在署名文章中提
到了‘钢琴之王’李斯特。”匈牙利李斯特音乐学院副
校长费凯德·朱拉说，“音乐是人类共通的语言，每年
都有中国学生来匈牙利李斯特音乐学院深造，学院老
师们也定期到中国开展交流。期待两国进一步加强人
文交流和人员交往，为双方在音乐等艺术领域的合作
增添新的动力。”

匈中双语学校校长埃尔代伊·苏珊娜表示：“习近平
主席在署名文章中肯定匈中双语学校培养了一批批传
承中匈友谊接班人，全校师生对此深感荣幸，我们希
望继续为深化匈中两国友谊发挥积极作用。”

“加深两国的相互理解和友谊，让合
作成果惠及更多民众”

习近平主席在署名文章中强调，当前，中国和匈
牙利都处在各自发展的重要时期。中国正着力推动高
质量发展和高水平对外开放，以中国式现代化全面推
进强国建设、民族复兴伟业。匈牙利也在励精图治，
寻求更大发展。我希望通过这次访问，同匈牙利领导
人一道，赓续传统友谊，深化互利合作，将中匈全面

战略伙伴关系推向新的高度。
“习近平主席在署名文章中释放出进

一步推动两国关系发展的积极信号，匈
中加强合作将为两国和地区发展提供更
多推动力。”匈牙利农业部前副国务秘书
大卫·本奇克认为，中国持续推动构建人
类命运共同体，致力于通过共建“一带
一路”等平台促进各国的共同发展。

匈中双方聚焦高质量共建“一带一
路”，深化投资、基础设施建设、金融、
新能源、通信技术等各领域务实合作，
取得丰硕成果。匈牙利国家银行 （央
行） 行长毛托尔奇·捷尔吉表示，“一带
一路”倡议为推动欧亚互联互通和全球
经济发展作出巨大贡献。匈方对共建

“一带一路”合作的光明前景充满信心。
作为最早同中国签署“一带一路”合作
文件的欧洲国家，匈牙利将继续加强

“向东开放”战略与“一带一路”倡议深
入对接，促进欧亚合作，实现互利共赢。

作为传媒机构，匈牙利 ATV 集团重
视报道匈中合作取得的丰硕成果。该集
团首席执行官科瓦奇·陶马什说，近年
来，匈中两国在新能源等各领域的务实
合作方兴未艾，彰显两国加强合作的信
心和意愿。

“习近平主席在署名文章中提到，中
匈传统友谊如同匈牙利的托卡伊美酒，
芬芳甘甜、醇厚绵长。这令我们感到非
常荣幸。”匈牙利手工酿制葡萄酒协会主
席亚当·席林格表示，得益于中国扩大开
放，特别是通过中国国际进口博览会、
中国—中东欧国家博览会等平台，匈牙
利的托卡伊葡萄酒赢得了众多中国消费
者的喜爱。“我相信，习近平主席此访将
进一步加强匈中经贸关系，加深两国的
相互理解和友谊，让合作成果惠及更多
民众。”

“匈牙利和中国加强合作，
对欧中关系发展具有促进作用”

习近平主席在署名文章中表示，近
期，中欧关系呈现稳中向好发展势头。中
欧是全面战略伙伴，双方有着广泛共同利
益，合作大于竞争，共识多于分歧。双方有
责任共同为世界提供更多稳定性，为全球
发展提供更多推动力。中方愿同匈方一道
努力，引领中国—中东欧国家合作走深走
实，推动中欧关系行稳致远。

匈牙利吉瑞医药首席执行官欧尔班·加博尔表示，
今年下半年匈牙利将担任欧盟轮值主席国。“从战略高
度和长远角度来看，匈牙利和中国加强合作，对欧中
关系发展具有促进作用。这些年来，我们与中国开展
了越来越多的科研合作，更多中国创新发展成果可以
通过匈牙利进入欧洲市场，更多欧洲创新产品也可以
通过匈牙利进入中国。”

“习近平主席在署名文章中提出‘坚持相互尊重、
平等相待、互利共赢，视彼此为优先合作伙伴’，正是
秉持这样的精神，匈中关系实现平稳健康发展，取得
实实在在的成就。”匈牙利约翰·冯·诺伊曼大学欧亚中
心主任霍尔瓦特·列文特说。

“习近平主席在署名文章中指出孔子学院和孔子课
堂在匈牙利广受欢迎，对此我非常高兴。”匈牙利罗兰
大学副校长、孔子学院匈方院长郝清新表示，民心相
通是匈中关系发展的基础，深化匈中、欧中在教育、
文化等各领域的交流合作有助于增进彼此了解，深化
传统友谊，助力匈中、欧中关系行稳致远。

（本报布达佩斯5月8日电 记者韩硕、颜欢、禹
丽敏、张慧中、刘仲华）
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奔向太空

近期，中国航天事业捷报频传。
5 月 3 日，嫦娥六号探测器由长

征五号遥八运载火箭在中国文昌航
天发射场发射，之后准确进入地月
转 移 轨 道 ， 发 射 任 务 取 得 圆 满 成
功。嫦娥六号探测器开启世界首次
月球背面采样返回之旅，预选着陆
和采样区为月球背面南极—艾特肯
盆地。此次嫦娥六号任务发射至采
样返回全过程约53天。

4月25日，搭载神舟十八号载人
飞船的长征二号F遥十八运载火箭在
酒泉卫星发射中心点火发射。航天员
叶光富、李聪、李广苏乘坐载人飞船
奔赴太空。这是中国载人航天工程进
入空间站应用与发展阶段的第3次载
人飞行任务，是工程立项实施以来的
第 32 次发射任务，也是长征系列运
载火箭的第518次飞行。

遥望茫茫宇宙，从 1970 年第一
颗人造卫星成功发射，到建设成自己
的“太空家园”，几十年间，中国航
天攻克一个个技术难关，开启一次次
光辉航程。如今，中国在载人航天、
探月探火等领域勇攀科技高峰，加速
从航天大国迈向航天强国。

以中国目前唯一一型可以执行载
人任务的长征二号 F 运载火箭为例，
其安全性评估值达 0.99996，至今保
持着100%的发射成功率。此次神舟十
八号发射任务，是长征二号F火箭第
13次执行载人发射任务。相较上一次
任务，火箭完成了30余项技术改进，
进一步提高了安全性和可靠性。

由于该火箭承担载人发射任务，
对安全性、可靠性要求极高，因此它
拥有其他火箭所没有的故障检测系统
和逃逸救生系统，时刻保障航天员安
全。据中国航天科技集团相关负责人
介绍，团队一直在不断优化火箭发射
流程，启用了多项数字化、智能化、
前后方联动数据判决技术，使得整个
发射流程的可靠性更高。

航天器发射场同样坚持创新，开
展“数智化建设”，通过布设传感系
统，实时获取地面设施设备状态信
息，实现了加注、发射时段的全时信
息采集、全要素态势显示。

在探月方面，据中国载人航天工
程办公室副主任林西强介绍，2030
年前将实现中国人登陆月球是载人月
球探测工程登月阶段任务目标。

“相比空间站任务，登月任务
中，航天员需要训练掌握梦舟飞船和
揽月着陆器正常以及应急飞行情况下
的操作，月面出、进舱，1/6重力条
件下负重行走，月球车远距离驾驶，
月 面 钻 探 、 采 样 和 科 学 考 察 等 技
能。”林西强表示，目前，各系统正
按计划开展研制建设。长征十号运载
火箭、梦舟载人飞船、揽月月面着陆
器、登月服等主要飞行产品均已完成
方案研制工作，正在全面开展初样产
品生产和各项试验。

中国航天技术的发展，还辐射带
动了诸多相关产业技术进步。据统
计，当前已有 4000 余项空间应用成
果进入生物、医疗等行业。通信、导
航、遥感等商业航天服务领域日益广
泛，相关行业快速成长。

特别是在中国空间站长期开展有
人参与、大规模的空间科学实验和技
术试验，促进了空间科学、空间技术
和空间应用全面发展。截至目前，中
国空间站已在轨实施了130多项科学
研究与应用项目，利用神舟十二号至
神舟十六号载人飞行任务下行了5批
300多份科学实验样品，先后有国内
外500余家科研院所参与研究，在空
间生命科学、航天医学、空间材料科
学、微重力流体物理等方向已取得重
要成果，在国际一流期刊发表论文
280余篇。

林西强介绍，此次，神舟十八号
航天员乘组将利用舱内科学实验机柜
和舱外载荷，在微重力基础物理、空
间材料科学、空间生命科学、航天医
学、航天技术等领域，开展 90 余项

试 （实） 验。“比如，本次神舟十八
号将上行实验装置及相关样品，将实
施国内首次在轨水生生态研究项目，
以斑马鱼和金鱼藻为研究对象，在轨
建立稳定运行的空间自循环水生生态
系统，实现我国在太空培养脊椎动物
的突破。还将实施国际上首次植物茎
尖干细胞功能在轨研究，揭示植物进
化对重力的适应机制，为后续定向设
计适应太空环境的空间作物提供理论
支撑。”林西强说。

潜入深海

海洋空间广袤辽阔，资源丰富多
样。近年来，中国在深海探索方面实
现一系列新进展。

潜水器持续探秘万米深海。
中国船舶科学研究中心研究员叶

聪介绍，中国自主设计和研制的“蛟

龙”号、“深海勇士”号、“奋斗者”
号 三 台 潜 水 器 累 计 下 潜 超 过 1100
次，近3年全球一半以上的载人深潜
任务由它们完成。特别是中国首艘万
米级载人潜水器“奋斗者”号，4年
来，已累计完成230次下潜，其中深
度超过万米的有 25 次，让 32 人到达
了万米的海底开展作业，持续刷新万
米下潜人次的纪录。

大洋钻探领域迎来新突破。
去年底，中国自主设计建造的首

艘大洋钻探船“梦想”号试航成功，
近日已进入调试和内装阶段，预计今
年内全面建成。

据悉，“梦想”号总吨约 3.3 万，
总长 179.8 米、型宽 32.8 米，续航力
1.5万海里，稳性和结构强度按 16级
台风海况安全要求设计，具备全球海
域无限航区作业能力和海域 1.1万米
的钻探能力。

大洋钻探是深海探测领域难度最
高、挑战最大、最为关键的核心能

力。“钻探的目的是钻获地球内部的
岩心，并获取其中蕴含的地质信息，
进而解开地球深部的奥秘。”中国地
质调查局“梦想”号指挥部主要负责
人周昶介绍，在技术创新和设备集成
的支撑下，“梦想”号将致力于实现
钻透地壳、进入地幔层的目标。

“梦想”号不仅在钻探设计深度
上是世界之最，还建有全球面积最
大、功能最全的船载实验室。

船载实验室总面积超过 3000 平
方米，包括基础地质、古地磁、无
机地球化学、有机地球化学、微生
物、海洋科学、天然气水合物、地
球物理、钻探技术等 9 大功能实验
室，并装配各种精密实验仪器超过
150台 （套）。

目前，与“梦想”号配套的钻探
保障船、全球最大的海洋地质岩心库、
中国首座深水科考码头等均已建成，将
为“梦想”号运营提供强大岸基支持。

深海资源开发取得卓越成绩。
5月初，中国海洋石油集团有限

公司宣布，中国首个自营超深水大气
田“深海一号”保持高产稳产运行状
态，累计产天然气超 80 亿立方米，
生产凝析油超80万立方米。

“深海一号”距海南省三亚市
150公里，天然气探明地质储量超千
亿立方米，最大作业水深超过 1500
米，最大井深达 4000 米以上。据中
国海油海南分公司相关负责人介绍，

“深海一号”大气田自 2021 年 6 月正
式投产，一直保持稳定供气状态，持
续向粤港澳大湾区和海南自贸港同时
供气。目前，“深海一号”二期工程
正加紧建设。作为核心生产装置，全
球首座 10 万吨级深水半潜式生产储
油平台“深海一号”能源站将根据二
期工程建设需求开展升级改造。新项
目投产后，“深海一号”气田整体高
峰年产量有望由 30 亿立方米提升至
45亿立方米。

钻探深地

除了空天和深海，在深地探测方
面，最新成果也在不断涌现。

地热能是一种稳定可靠、绿色低
碳的可再生能源。其中，深层地热来
自地底 3000 米以下的高温岩体干热
岩，具有广阔的开发应用前景。

4月初，中国首口超5000米深层
地热科学探井——福深热1井成功钻
探至 5200 米，刷新了中国地热科学
探井的最深纪录，并在多个地层获得
地热资源，标志着华南地区深层地热
勘探取得新突破。

位于海南省海口市的福深热 1
井，采用了“双驱钻井+高压喷射”等
多项自主创新技术，在3900米附近钻
获温度达150摄氏度的地热资源储层，
在5123米深度钻获温度达188.71摄氏
度的地热储层。业内专家指出，未
来，依托福深热1井可建成中国华南
地区首个深层地热产学研一体化现场
试验研究平台和开发利用示范平台。

深地油气资源勘探开发的成绩同
样亮眼。

3月初，在新疆塔里木油田，中
国石油深地塔科 1 井钻探深度突破 1
万米大关，刷新亚洲最深直井纪录。

塔里木盆地是中国最大的含油气
盆地，盆地埋深超过 6000 米的石油
和天然气资源分别占全国的 83.2%和
63.9%，是中国最大的深地油气富集
区。当前，超深层已成为中国油气资
源增储上产的主阵地，向地球深部挺
进是保障能源安全的重大战略任务。

近年来，中国已多次刷新深地开
发纪录。2023 年，塔里木油田完钻
井深超 8000 米的井就超过 70 口，约
90%的新增储量从超深地层获取，开
采出的超深层油气达1957万吨。

经过270多天奋战，钻头连续钻穿
十余个地层，达到万米深度。目前，深
地塔科1井仍在向着1.1万米目标深度
全速钻进。

深地塔科 1 井抵达目的层过程
中，面临超深、超高温、超高压等多
重挑战。“这口井从地表钻到8000米
深度用了近5个月，而从8000米到万
米，用了 4 个多月的时间。”中国石
油塔里木油田企业首席专家王春生介
绍，深地塔科 1 井的钻头钻至万米
后，地层温度超过 200℃，地层压力
超过130兆帕。每深入地下一米，钻
探难度都会成倍增加。

为此，深地塔科1井应用了200余
件国内顶尖装备和技术。塔里木油田、
西部钻探、宝石机械等多家单位联合攻
关，攻克了超高钻台大载荷提升系统关
键技术难题，自主研制了全球首台1.2
万米特深井自动化钻机，创新研发了
220℃超高温钻井液、抗高温螺杆等工
艺技术，万米取芯及电缆等资料录取装
备实现突破，打造形成万米深井安全高
效钻完井等一批关键核心技术。

除了寻找油气资源之外，深地塔
科1井作为一座科学探索井，还肩负
着探索地球演化和气候变迁等重任。
随后，万米物理测井、万米取芯等一
系列科探工作也将陆续展开。

大国重器 探秘未来空间
本报记者 李 贞

未来空间蕴含着无限可能。探索未来空间，主要
将聚焦空天、深海、深地等领域，研制载人航天、探月
探火、卫星导航、临空无人系统、先进高效航空器等高端
装备，加快深海潜水器、深海作业装备、深海搜救探测设
备、深海智能无人平台等研制及创新应用，推动深地资源

探采、城市地下空间开发利用、极地探测与作业等领域装
备研制。

近年来，中国在探索空天、深海、深地等领域取得诸
多新成果，一件件大国重器上天入海，为发展未来空间奠
定了基础。

图①：图为“深海一号”二
期项目所用深水水下中心管汇入
水瞬间。

中国海油供图

图②：图为中国石化福深热
1井。

张乔勋摄

图③：5月3日，嫦娥六号探
测器由长征五号遥八运载火箭在中
国文昌航天发射场发射，之后准确
进入地月转移轨道，发射任务取得
圆满成功。
国家航天局供图 （新华社发）

图④：4月26日在轨执行任务
的神舟十七号航天员乘组顺利打开

“家门”，欢迎远道而来的神舟十八
号航天员乘组入驻“天宫”。

新华社记者 金良快摄 ④④④



0606

在萨尔瓦多首都圣萨尔瓦多以南的潘奇马
尔科，每年 5月的第一个周日是花朵和棕榈节。
当地人在节日里庆祝雨季开始，祈求丰收。图
为人们用鲜花装点棕榈叶庆祝花朵和棕榈节。

新华社/路透

庆祝花朵和棕榈节
环 球

掠 影
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在匈牙利首都布达佩斯的匈中
双语学校门前，两尊汉白玉石狮迎接
着四方来客。这两尊富有中国特色
的雕塑还有自己的中文名字——雄
狮叫“多多”，雌狮叫“丽丽”。作为中
东欧地区第一所同时使用中文和所
在国语言教学的公立全日制学校，匈
中双语学校 20 年来培育了大批熟悉
两国语言文化的学生，如今仍源源不
断地为两国人文交流输送语言人才。

在欧洲，还有许多像匈中双语
学校一样欣欣向荣“生长”的汉语
学校。在匈牙利第一个开设中文系
的高校罗兰大学，中文教育已走过
百年历史，如今在该国开设的5所孔
子学院吸引众多“中文迷”。在法
国，近千所中小学开设中文课程，
学习中文的学生超过 10 万人，不少
著名高校，比如巴黎高等师范学
院、国家行政学院也都开设了汉语
课程。在塞尔维亚，学习中文人数
不断增加。学中文正转变为热门语
言学习选择。

为什么越来越多欧洲朋友选择
学习中文？汉语爱好者们的回答有
一定代表性。在北京第二外国语学
院学习的塞尔维亚留学生优万娜
说，“在学习中文的过程中，既可以
了解中国人的思维方式，也可以了
解中国人对生活的热爱”；拥有中国
语言与文明学士学位的法国驻新加
坡大使曾明怡说，“中文非常难，成
绩最优秀的学生会挑战自己，学习
中文”。法国著名汉学家白乐桑直
言，“学生们渴望有机会去中国交流
学习、工作”，“中国文化在法国的
吸引力与中国如今在政治、经济等
方面的国际地位是分不开的”。中国
与欧洲经贸文化往来的日渐频繁，
中华文化对欧洲人民越来越强的吸
引力，正潜移默化地滋润欧洲民众
学习中文的土壤。

而作为中外交流的重要工具，
中文也充当着中国与欧洲多国文化
交流的天然桥梁。在德国伯乐中文合唱团，越来越多
德国青少年通过“唱歌学中文”，了解中国，爱上中
国。在位于塞尔维亚的贝尔格莱德中国文化中心，塞
尔维亚人通过体验汉语、书法、古筝、太极等课程，
加深对中华文化的立体感受。随着匈牙利人对学习中
文、了解中国文化的兴趣不断高涨，中文已被纳入匈
牙利国民教育体系，并成为高考科目。在不久前举办
的法国巴黎图书节上，1150种中国图书集体亮相，为
法国民众了解中国打开一扇扇窗口。以中文学习为载
体，更多中华文化“乘船出海”，更多关于中欧友好交流
的故事正被书写。

随着中欧经贸文化交流日益密切，在中文走进欧
洲民众生活的同时，中国民众也借学习欧洲多国语言
了解丰富多彩的欧洲文明，更多人借由语言架起的文
化桥梁，体验着中欧文明交流互鉴的精彩。据统计，
中国在欧盟成员国留学生达 18.5 万，在华学习的欧盟
留学生达4.2万。中国高校已全部开齐欧盟24种官方语
言课程，欧盟国家在华建立了法语联盟、歌德学院、
塞万提斯学院等语言教学机构。百余所中欧院校也在
欧盟27个成员国合作建立了开展国际中文教学的孔子
学院和孔子课堂。日渐完善的语言教育和人文交流对
话机制，丰富多彩的人文交流活动，让中欧民众的来
往更频繁，心贴得更近。

“中文已成为法中友谊的载体。”法国国民教育部
汉语总督学易杰这样评价法国中文教育的作用。值得
期待的是，中文作为促进中外文明交流互鉴、增进理
解的桥梁和纽带，将伴随中欧合作的不断深化，走进
更多欧洲民众的生活，书写更多中欧友谊的动人故事。
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中塞铁杆友谊之路越走越宽

在塞尔维亚首都贝尔格

莱德，五星红旗和塞尔维亚

国旗在城市主要道路上沿街

排列，被称为“贝尔格莱德

西大门”的建筑格内克斯塔

上悬挂起巨幅五星红旗，“热

烈欢迎尊敬的中国朋友”等

标语格外醒目……

近年来，中塞关系持续

高位运行，全面战略伙伴关

系内涵日益丰富，务实合作

成果丰硕，两国和两国人民

友好纽带越来越紧密。作为

历经风雨、患难与共的“铁

杆朋友”，中塞友谊之路越走

越宽广。

快速通达之路

在中塞两国企业的共同努力下，双
边务实合作不断取得新成果。无论是已
经通车运营的高铁线路，还是正在紧锣
密鼓推进的现代化高速公路和大桥，两
国务实合作为塞尔维亚打造更快速、更
便捷的交通网络持续作出贡献。

春末夏初，在匈塞铁路塞尔维亚境
内诺维萨德至苏博蒂察段 （诺苏段） 的
铺轨现场，工作人员正把五段铁轨焊接
成一根总长 250 米的铁轨。面积不大的
焊接房里，火花四溅，几分钟就完成了
两段铁轨的焊接。随后，工作人员用相
关设备进行仔细打磨，确保连接处平整
光滑、无缝对接。

工作人员告诉记者，这种大型铁路
焊轨作业在塞尔维亚并不多见。不少当
地企业专程赶到匈塞铁路施工营地参观
学习，非常钦佩中国企业的技术水平。
对中国的大型专业铺轨机、接触网悬挂
系统等设备和技术，当地企业都表现出
了浓厚兴趣。

项目方说，在匈塞铁路建设过程
中，技术和装备的“中国元素”经受住
了复杂运行环境的考验，为当地经济社
会发展和民众出行提供安全便捷高效的
运输服务。

匈塞铁路塞尔维亚境内从首都贝尔
格莱德至第二大城市诺维萨德的铁路

（贝诺段） 2022 年开始正式运营，全程
通行时间30多分钟，推动塞尔维亚进入

“高铁时代”。两年多来，这段铁路让不
少当地民众过上了幸福的“双城生活”。

匈塞铁路塞方总工程师米兰·巴诺
维奇见证了贝诺段从项目启动到部分通
行运营的全过程。巴诺维奇说，此前，
由于铁路设施老化，列车不仅速度慢，
晚点延误也是常事。如今，匈塞铁路贝
诺段把时速从以前最高的每小时40至50

公里提升到每小时 200 公里，实现了质
的跨越。

不只是铁路，中国企业还在塞尔维
亚参与建设了E763高速公路路段、泽蒙
—博尔察跨多瑙河大桥。它们是中国企
业在欧洲承建的第一条高速公路和第一
座桥梁。“中国建造”助力塞尔维亚建
起一条条快速通达之路。

鲜花盛开之路

“这不是修图！”——在塞尔维亚紫
金博尔铜业有限公司（简称“塞紫铜”）冶
炼厂，塞籍员工克里斯蒂安回忆说，几年
前，前来投资的紫金矿业集团曾向他们
展示中国矿山运营图片。当地人对图片
中的鲜花和绿树将信将疑，有人甚至认
为图片是用软件“修”出来的。

十几年前，拥有上百年采矿历史的
城市博尔陷入困境。当地矿山企业因技
术滞后、管理缺位而濒临破产。作为老
旧重工业基地，这里空气中甚至弥漫着
刺鼻的气味和粉尘。

2018年，中国企业收购铜矿，引入
新技术和管理方式改变当地矿山的面
貌，通过引入光伏、风电，恢复生态植
被，打造“绿色矿山”。克里斯蒂安和
工友们终于明白，原来现代化的矿区的
确充满绿色和希望。

冶炼厂旁，一片绽放的郁金香田，
在湛蓝的天空下显得格外艳丽。

一家当地媒体走访冶炼厂后这样报
道：冶炼厂核心区域的花田象征着博尔
的“再工业化”， 中国企业给博尔带来
了世界级标准和现代冶金技术，兑现了
建设更绿色、低碳和可持续发展博尔的
承诺。在当地人眼中，这些郁金香就是

“改变世界的花”。
今天的博尔，天蓝水清，曾经外出

务工的年轻人回来了，来自塞尔维亚其
他地区甚至周边国家的大学生、工程

师、产业工人也来了。这座城市又恢复
了活力。

在塞紫铜环保与生态部工作的伊瓦
纳是博尔的“矿三代”，一家人都在矿
区工作。“这里曾经到处是垃圾，但现
在一切都变了。中国企业让我们梦想成
真。”伊瓦纳感慨道。

在视察博尔铜矿项目后，武契奇总
统表示，紫金在塞尔维亚投资以来，矿
产资源纳税增加三倍。紫金已成为塞尔
维亚最大出口商之一，为塞尔维亚经济
和就业作出了卓越贡献。

被改变的不仅是博尔，在斯梅戴雷
沃，拥有百年历史的钢厂也因为中国河
钢集团的到来发生变化。随着改造现有
设施和建设新设施，曾经空气污染严重
的钢厂区域如今空气中可吸入颗粒物
PM10 浓度比欧盟标准更低。钢厂里常
常可以看到盛开的南欧紫荆花，这座历
史悠久的重工业基地有了新的模样。

从博尔的郁金香，到斯梅戴雷沃的
南欧紫荆花，中塞务实合作走出一条鲜
花盛开的绿色之路，不断为双边关系增
添新的色彩。

心心相印之路

5 月初正值塞尔维亚劳动节和复活
节小长假。假日期间，在贝尔格莱德附
近的小镇泽蒙，拉扎尔·萨瓦蒂奇小学
五年级学生莱娜和小伙伴来到集市摆
摊，完成她们的社会实践课作业。两个
女孩子销售的产品是毛线手工编织的小
动物，其中最显眼的就是一只大熊猫。

莱娜说，她非常喜欢大熊猫憨态可
掬的样子，如果有机会去中国旅游，她
要做的第一件事就是去看大熊猫。她
说，在学校里，老师多次讲到塞尔维亚
和中国的友好关系历史，这让她和同学
们对遥远的中国充满好感和好奇。

“朋友是时间的果实。”正如这句塞

尔维亚谚语所说，近年来，中塞两国民
众经贸、文化往来密切，不断丰富充实
着传统友谊的内涵，大家越走越近、越
走越亲。

在贝尔格莱德市中心的米哈伊洛大
公街和小镇泽蒙的广场周边，路牌上有
中文标识；在历史悠久的贝尔格莱德动
物园外墙上，由马赛克拼出的动物图形
中也有大熊猫的身影。

常年在米哈伊洛大公街上卖画的艺
术家萨利奇告诉记者，越来越多的中国
游客会选择来贝尔格莱德及周边地区度
假。让他惊讶的是，这些远道而来的客
人对塞尔维亚的文化历史并不陌生，还
会与他讨论在中国足球俱乐部工作的塞
尔维亚教练和球员。

“塞尔维亚人和中国人有共同的经
历 和 传 统 友 谊 ， 我 们 心 连 心 、 在 一
起！”萨利奇说。

塞尔维亚国际政治经济研究所“一
带一路”地区研究主任卡塔琳娜·扎基
奇说，她注意到越来越多的塞尔维亚年
轻人开始使用来自中国的社交媒体软
件、喜欢吃中国菜、买中国货、想要学
习中文。塞尔维亚和中国互免签证、互
通直航，更是让两国民众间的交流更便
捷、了解更深入、成效更显著。

谈及塞中两国关系的未来，扎基奇
充满信心。她说，塞中两国在基础设
施、能源等领域的合作已经打下了很好
的基础。两国务实合作将在电子商务和
数字经济等新领域不断拓展，塞中关系
必将提升到新的高度。

（据新华社电 记 者宿亮、蒋国
鹏、石中玉、郑开君、张远、林浩）

上图：4 月 28 日在塞尔维亚首都贝
尔格莱德拍摄的泽蒙—博尔察大桥 （普
平大桥）。该桥是中国企业在欧洲承建
的第一座大桥，于 2014 年年底竣工通
车，是塞尔维亚在多瑙河上近70年来首
座新建大桥。

新华社记者 李 颖摄

本报电 （记者林子涵） 2024 年
“Z 世代中欧能源行”系列活动日前
举办希腊专场。

该系列活动由国家能源集团国华
投资公司主办，组织欧洲青年代表分
别前往希腊和中国参访，实地了解中
国企业清洁能源项目，感受中希两国
文化。

来自中国国务院新闻办公室、中
国外文局、北京外国语大学、敦煌研
究院等单位的中方嘉宾，希腊东马其
顿色雷斯大区、希腊亚历山大市、希
腊第四应急救灾队、希腊林业管理局
等地区、机构的外方代表及希腊亚里
士多德大学的青年代表参加了希腊专

场活动。
活动期间，中外代表赴希腊色雷

斯风电项目卡夫沃尼风电场考察，实
地参观风电场工作场景，了解风电场
安全生产、鸟类保护等工作措施。到
访的欧洲青年代表还作为“一日巡检
员”体验了风电场日常工作，感受中
国企业绿色发展理念。

“担任卡夫沃尼风电场‘一日巡
检员’是一次非常宝贵的体验。”希
腊青年学生艾莱妮表示，自己对中国
企业在希腊推动可再生能源发展的努
力感到由衷敬佩，希望有更多人践行
绿色发展理念，为地球家园创造一个
更加清洁、绿色的未来。

据悉，希腊色雷斯风电项目由国
家能源集团国华投资欧洲新能源公司
投资，是中国企业在希腊的首个风电
项目，每年为当地生产绿色电能约
1.6亿千瓦时。

活动当天，国家能源集团国华投
资还举行了“携手清洁能源 共享美
好生活”希腊色雷斯风电项目第三届
企业开放日活动，并发布在欧洲的
2024年度海外社会责任报告。

此前，“Z 世代中欧能源行”系
列活动已举办北京专场。后续，欧
洲青年代表还将走进山东，参观国
华投资山东荣成风电场和望海海上
风电场。

本报电 （记者林子涵） 近日，
首届中英/北爱教育合作论坛在英国
北爱尔兰贝尔法斯特市奥斯特大学
举行。

论坛上，奥斯特大学与湖北师范
大学签署协议，共建教育语言文化交
流中心。

与会人士就奥斯特大学与中国戏
曲学院共建的中国艺术与文化教育中
心等成果进行讨论。

奥斯特大学名誉校长戴维信表
示，该校对与湖北师范大学、中国戏

曲学院等中国高校的合作深感自豪。
奥斯特大学将与中方合作伙伴继续努
力，深化文化、教育、科研等领域合
作，实现共同目标。

中国驻英国大使郑泽光出席论坛
时表示，中国坚持教育对外开放，积
极推进教育国际交流。当前，在英中
国留学人员近 20 万，其中有 2000 余
人在奥斯特大学和贝尔法斯特女王大
学学习。2013 年以来，在中国参加
学习和实习项目的英国学生累计超过
6.7万人。

中国驻贝尔法斯特总领事张美芳
表示，此次论坛展示了中英/北爱教
育交流取得的成果，展望了未来合作
的广阔前景。以此次教育合作论坛为
起 点 ， 双 方 将 进 一 步 拓 展 合 作 领
域，发掘教育交流合作潜力。

论坛期间，北爱尔兰议会议长普
茨、湖北师范大学校长雷儒金等分别
致辞，贝尔法斯特市英国国王副代表
阿黛尔、中国驻英国使馆工作人员以
及北爱地区市郡代表、中小学校长等
约200人参加活动。

首届中英/北爱教育合作论坛举行

“Z世代中欧能源行”希腊专场举办

国 际 时 讯国 际 时 讯
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今年初，我先后出版了两本小说
集 《龙头香》（作家出版社 2024 年 1
月） 和 《海棠花开》（浙江教育出版
社 2024 年 2 月）。一些朋友不免好
奇，觉得我是报告文学作家，怎么写
起小说了？写报告文学与写小说到底
有哪些异同？面对朋友们的询问，我
觉得有必要作些回答。

其实，朋友们有所不知，我写小
说的时间比写报告文学要早得多。我
的短篇小说处女作 《真诚》，发表在
广东作协主办的文学杂志 《作品》
1987年第5期，而我的第一部长篇报
告文学1996年9月才由中国社会出版
社出版，两者前后相差近十年。这期
间，我在 《作品》《萌芽》《芳草》

《湖南文学》《北方文学》《草原》《北
京文学》等多家文学期刊先后发表了
数十万字的中短篇小说。尽管现在看
来，那些小说不尽成熟，甚至不乏稚
嫩，但它们确确实实是我小说创作道
路上留下的清晰印记。可后来我怎
么又同报告文学结缘呢？其实是工
作使然。

大学毕业后，我分配到共青团中
央机关刊物 《中国青年》 杂志当记
者。当时，《中国青年》 知名度颇
高，杂志发行量高居全国期刊之首，
达到期发数400余万份。作为引领全
国青年思潮和文化风尚的刊物，我入

职时的 《中国青年》 编辑部人才济
济，大家思维活跃，充满蓬勃向上
的生机与活力。我在这里一干就是
16年。这 16年，是我视野、个人能
力和综合素质得以全面发展和提升
的时期。期间，我受组织派遣参加
首届中央机关讲师团，赴山西支教
一年，返京后先后担任编辑、记
者，文化版和社会版主编，采访了
大量年轻的人和年轻的事，更多是
关注中国改革开放的社会进程以及
与之相伴而来的各种阵痛和社会矛
盾，当然也包括不同行业、不同领
域普通民众的命运。一个好选题，
经过深入采访调查，获得了大量素
材，可自己供职的杂志限于容量和
篇幅，却往往只能发表数千字的通
讯或特写，还有很多采访得到的内
容、素材用不上，殊为可惜，而报
告文学这种文体，恰恰能够弥补这
种遗憾，于是我萌生了写报告文学
的想法，这就有了多部反映中国社
会、教育、科技问题的长篇报告文
学 发 表 出 版 ， 包 括 2004 年 出 版 、
2014 年修订再版的 《失独，中国家
庭之痛》。2015年，党的十八届五中
全会决定全面实施一对夫妇可生育
两个孩子政策。这部报告文学因密
切关注时代，被我自认为是较有价
值的一部。

尽管如此，此后我并没有继续写
作报告文学，究其原因，一是我已于
2000 年调至 《北京文学》 任职，主
持这本杂志的编辑事务，繁忙的工作
使我难有大块时间外出采访调查；二
是从文体角度讲，自己更醉心于小
说。理由是：报告文学属于非虚构文
体，作品的内容必须完全以事实为依
据，必须严格遵循真实性原则，来不
得半点虚假，除了需要耗费大量时间
和精力进行调查采访，写作时也只能
在自己已经获得的采访素材中闪展腾
挪，难免捉襟见肘。相比而言，作为
虚构文体，小说可以充分展开想象的
翅膀，天马行空，有着更大的自由
度，也用不着专门抽出大块时间外出

采访调查。当然，我这里所说的写小
说可以“天马行空”，并不是说可以
胡编乱造。文学源于生活，生活是文
学的源头活水。如果说写作报告文学
必须遵从现实生活中事实上的真实，
人、事、物、环境、场景、对话、情
节和细节等都必须是真实存在的，那
么小说创作则必须遵循现实生活本质
上的真实和生活中的基本逻辑，否则
小说会失真，让读者觉得虚假。

在我看来，写小说有一个从实到
虚，再从虚到实的过程。前者要求作
家具备感受生活、发现生活的能力，
后者要求作家具备表现生活、重构生
活的能力。我写中篇小说 《海棠花
开》的缘起是听闻身边一对老教授因
子女远居国外，身边无人陪伴，看到
校园中的职工一家其乐融融，心生羡
慕，总是驻足观看。这是实有其事，
但如果只停留在感性层面，就难以写
出深度。我由此思考什么是幸福？显
赫的名声，最贴近本真的亲情与生
活，究竟什么更重要？这不是简单的
非此即彼关系，但现实生活中兼而有
之的人太少了。带着这个“问题意
识”出发，我必须通过人物和故事将
自己的想法诉诸文学性的语言。在构
思故事时，我将时间跨度拉长，将空
间聚焦到一座寻常的老北京四合院，
探讨中国传统家庭中亲情、伦理、人
生、命运等多方面问题，完成了创作
过程的虚实转换。文学作品尤其是小
说，是在大家习以为常的生活中捕捉
亮光，然后将它的火焰放大，而所谓
火焰就是隐藏在生活深处的有价值的
素材。

重拾小说创作后，这些年我也收
到了一些成效。像 《介入》《身不由
己》《病房》《龙头香》《海棠花开》

《教授的儿子》《阴差阳错》《过程》
《买房记》《恍然如梦》 等中短篇小
说，都先后被一些选刊转载，有的被
收入多个版本的优秀小说年选。中篇
小 说 《龙 头 香》 还 获 得 了 第 二 届
“ 《小说选刊》 最受读者欢迎小说
奖”。积累得多了，我陆续出版了

《身不由己》《日出日落》《寻找叶丽
雅》三本中短篇小说集。

不止一人问过我：你觉得以前的
报告文学写作经历对你的小说有何影
响？我曾这样回答：“要说最大的影
响，就是对现实生活和百姓命运持之
以恒的热切关注。”评论家孟繁华对
我的小说创作有个评价：“他的创
作延续了报告文学对现实关怀的传
统，这种关怀有时未必是国家民族
的宏大叙事，更多的可能是与日常
生活有关。”

无独有偶，2021年5月 ，《中华
读书报》记者舒晋瑜对我专访时也提
出类似的问题：“和非虚构作品一致
的是，无论是小说《病房》还是《龙
头香》，都体现出强烈的忧患意识和
真切的社会关怀，在真实反映社会矛
盾的同时，对人性的深入挖掘和透视
也令人称道。能谈谈您文学创作上的
追求吗？”我这样回答：“你这个提
问，让我无意中审视了自己近年的小
说创作，发现像《红包》《介入》《身
不由己》《天尽头》《病房》《龙头
香》《海棠花开》 等中篇小说，都带
有问题意识，这可能是由于早期写作
报告文学的缘故，可以说与报告文学
写作一脉相承。但同时，文学是人
学，与报告文学一样， 写小说更应
该从细微处入手，更多体悟人物的身
份与处境，时刻关注并遵从人物的性
格和命运走向以及生活的基本逻辑，
尽最大努力挖掘人性的多样性和生活
的复杂性，尽可能使小说好看、耐
看，读后又能让人久久回味。这是我
追求的方向。”

尽管报告文学和小说有各种各样
文体和写法上的差异，但在我心中，
它们在更高层面上是相通的，它们都
需要人性关怀、社会关切以及作家的
悲悯之心和真诚的写作态度，这也是
我能在虚构和非虚构写作之间切换的
根本原因。

（作者系中国作协报告文学委
员会副主任、中国报告文学学会副
会长）

◎创作谈

在非虚构和虚构间切换
杨晓升

本报电（记者张鹏禹） 近日，
由人民文学出版社、河南日报报业
集团共同主办的“以文立心，与光同
行——2024《当代》文学颁奖盛典”
在河南郑州举办，揭晓并颁发了
2023 年 度 长 篇 小 说 五 佳 与 《当
代》文学拉力赛相关奖项。

《当代》 杂志由人民文学出版
社 1979 年创办，先后于 1999 年创
办文学拉力赛、2004 年启动长篇
小说论坛，评选年度佳作，因其遴
选出众多把握时代脉动、反映人民
心声的文学精品，而受到文坛与广
大读者的肯定。

颁奖典礼上，“人民艺术家”
王蒙获颁“2023 年度致敬作家”。
2023 年是王蒙的鲐背之年，也是
他从事文学创作 70 周年。当年出
版的 《人民艺术家·王蒙创作七十
年全稿》，以 2600 万字的宏大体
量，向世人展现出作家惊人的创作
实绩。王蒙在获奖感言中表示：

“谢谢文学的写作者、引领者、阅读
者、教学研究者、编辑与出版者。我
愿意对文学说一句什么话呢？我爱
这个世界，我写出来的一切都是给
这个世界留下的情书。”

获颁“年度长篇五佳”的作品
有毕飞宇《欢迎来到人间》、陈彦《星
空与半棵树》、张平《换届》、贾平凹

《河山传》、李宏伟《信天翁要发芽》。
毕飞宇在获奖感言中回顾了 16 年
前获得这一奖项的经历，表达了与
获奖小说出版方人民文学出版社的
深厚情谊。评审专家张莉认为，《欢
迎来到人间》落笔风趣生动又力透
纸背，“这是一次有难度的写作，小
说家带领我们穿越世界的浮华与表
象，潜入人性的深水区，直面人的生
存困境与精神疑难。这是一部有时
代刻度又有所超越的长篇力作，既
能掀起读者的内心风暴，又为当代
小说开辟了新的艺术路径。”

颁奖典礼上还颁发了第二十五
届《当代》文学拉力赛 2023 年度奖
项，李清源《窑变》获年度长篇小说，
房伟《余墨》、鲍尔金娜《良夜尽头》
获年度中篇小说，周大新《首次唤
醒》、蔡骏《火柴》获年度短篇小说，
黄传会《中国北斗传》、黄灯《我的二
本学生：漫长的家访》获年度纪实作
品，丁帆“乡村风景”专栏获“年度散
文作品”奖，郑在欢、宥予被评为
年度青年作家。

本报电（记者张鹏禹） 近日，
2023 年度“中国网络文学影响力
榜”发布仪式在上海举行，榜单包
括网络小说榜、IP 影响榜、海外
传播榜、新人榜，经过严格的初
评、终评，有 30 部网络文学作品
和10位新人作家上榜。

网 络 小 说 榜 10 部 上 榜 作 品
中，《沪上烟火》《鲲龙》等反映新
时代社会和行业变革；《道诡异
仙》《第九农学基地》 等以天马行
空的想象，融合多种类型元素，创
新网络文学叙事文类。IP 影响榜
10 部上榜作品中，有改编成影视
剧的 《吉祥纹莲花楼》《装腔启示
录》，有改编成动漫的 《视死如归
魏君子》，还有改编成微短剧的

《招惹》，展现出网络文学视听转化
的强劲势头。《宿命之环》《长风
渡》《藏海花》等10部海外传播榜
上榜作品，以中华优秀传统文化的
深厚内涵和积极正面的中国形象，
吸引并打动了不同文化背景的各国
读者。“江月年年”“历史系之狼”

“徐二家的猫”等10位30岁以下的
青年网络作家，以突出的创作成绩
登上新人榜。

中国作协网络文学中心相关负
责人介绍，此次上榜作品有四大特
点：一是小说创作围绕中国式现代
化主题，充分发挥网络文学的题材
与叙事优势，作品数量与质量同步

提高；二是网络文学视听转化跃上
新台阶，网络文学 IP 对影视、游
戏、动漫，特别是网络微短剧等新
业态的拉动作用进一步凸显，网络
文学与网络视听相互赋能、共同发
展；三是网络文学海外影响进一步
扩大，AIGC 技术提升“出海”效
率，中国网络文学叙事手法等被广
泛借鉴；四是“Z世代”成为网络
文学创作主力，年轻态的叙事手法
与当下流行元素深度融合，掀起新
一轮内容创新浪潮。

中国作协党组成员、书记处书
记胡邦胜表示，2023 年网络文学
在取得成就的同时也面临新的机遇
和挑战。一是网络文学创作形态有
待突破，二是新技术浪潮下行业发
展面临转型挑战，三是网络文学与
网络视听需要相互赋能、协调发
展，四是网文“出海”面临外国平
台 的 竞 争 压 力 。 他 强 调 ， 2024
年，中国作协将加强创作扶持、推
动 IP 转化、加大国际传播、加强
人才队伍建设，更好推动网络文学
高质量发展。

发布仪式上还举行了上榜网络
文学作品入藏中国国家版本馆仪
式。2019 年至 2023 年入选“中国
网络文学影响力榜”的123部上榜
作品，以数字典藏形式入藏中国国
家版本馆，这是网络文学主流化、
精品化进程加速的一个缩影。

本报电（张立童） 近日，长篇
小说《万桥赋》研讨会在北京中国现
代文学馆举办。该书由重庆市作协
副主席张者与作家宋潇凌合作完
成，重庆出版社与四川文艺出版社
联合出版。

与会专家认为，作者张者、宋
潇凌通过小说主人公在贵州的桥梁
寻访之旅，将中国西部地区独特的
山川河流、历史文化以及新时代中
国交通建设成就展现得淋漓尽致，
并深入挖掘建设者背后的家国情
怀、民族精神与文化传承，题材新
颖，视角独特。《万桥赋》 由贵州
出题、重庆出人、四川出书，作品
的创作出版，是川渝黔三地文化合
作的创新成果。《万桥赋》既是实现

跨越发展的贵州故事，也是中国式
现代化的壮美诗篇，搭建起川渝黔
三地文学和出版的桥梁。

本报电 （张立童） 近日，由
《文艺报》 社等主办的纪实文学
《星火接力》 作品研讨会在京举
行。《星火接力》 由鲁迅文学奖得
主刘笑伟及青年作家樊卓婧共同创
作，以“我为烈士来寻亲”为主

题，塑造了志愿服务工作者群像。
该书讲述了烈士寻亲志愿服务团队
自 2012 年 起 到 访 25 个 省 （区 、
市），足迹遍及国内外 742 座革命
烈士陵园，建立起革命烈士数据
信息库，搭建遍布全国的志愿者
网 络 ， 为 近 1500 位 烈 士 找 到 亲
属，让客葬异乡的英烈“回家”
的故事。

与会专家认为，作品将当代青
年为烈士寻亲的曲折故事与烈士的
英勇事迹、烈属的真挚情感交叉呈
现，形成几代人的时空对话，书写
催人奋进的英雄气概和催人泪下的
家国情怀。作品以强烈的文学感染
力讲述当代青年赓续红色根脉、激
扬时代精神的故事，生动反映全社
会弘扬英烈事迹和精神的作为，具
有沉甸甸的艺术分量。

《万桥赋》：讲述贵州桥梁建设故事《万桥赋》：讲述贵州桥梁建设故事

《星火接力》：塑造寻亲志愿者群像

2024《当代》文学颁奖盛典举行

中国作协发布“中国网络文学影响力榜”

杨晓升近照

叶兆言书写南京四十余载，堪称
是南京城的“文学代言人”。无论是

《艳歌》《夜泊秦淮》，还是“秦淮三
部曲”，抑或是 《南京人》《仪凤之
门》，无不沾染着这座文化名城今昔
霄壤的历史风霜。夫子庙的茶楼美
食，秦淮河的笙歌箫影，江湖码头的
市井俚俗，叶兆言用小说重构南京的
文学地标，承载着灵动诗意的六朝烟
雨与雄浑健朴的文化气息。新作《璩
家花园》（《十月》 2024 年第 1 期）
延续作家以往的创作方向，在秦淮河
畔一座老宅200多年间的沧桑变迁中
追索历史文化印记。

璩家花园的主人起家于皮货生
意，花园由小说主人公璩民有的曾祖
父中举后兴建，“他们家房子有上百
间，对外只敢称九十九间半……因为
过‘百’就犯忌了”。在 《南京传》
中，叶兆言曾提到民间传说有“九十
九间半”的甘熙宅第，尤其提到藏有

“国宝级惊人秘籍”的“津逮楼”，给
这座被列为全国重点文物保护单位的
私家花园增添了神秘。到了《璩家花
园》中，这座辉煌一时的私家宅院已
风光不再，“璩家花园”成了一条老
街的名字。小说便以此街区为空间
轴，辐射至侯家、高淳江家，又在时
间轴上穿插上世纪 50 年代至 90 年
代，直至 2019 年发生的大事，在璩
民有父子大起大落、悲欢离合的人生
中生发人间烟火。

如果说璩家花园是小说着力营造
的典型环境，璩民有便是其中的典型
人物，他已然与璩家花园融为一体，
成为一个市井中的文化存在。他恃才
傲物、不拘小节，与费教授的离奇交
集，徒手怒斥提刀闹事的厨师以及与
几位女性的恩怨纠葛，都富有传奇色
彩。从这位集英雄胆气与放荡不羁于
一身的市井人物身上，我们看到了名

士风流，看到了六朝文化的历史余音。
《璩家花园》 是一部社会言情与

历史钩沉相结合的作品。刊发时被
《十月》杂志誉为1949年后的“南京
传”。如果说非虚构的 《南京传》 以
南京作为探视中国历史的窗口，将这
座古城从三国至民国 1700 多年的变
迁娓娓道来，显示出作家深厚的历史
情怀，那么《璩家花园》则用想象的
虚构，借璩民有、李择佳、阿四等一
系列市井人物将 1949 年到 2019 年间
的南京史从容不迫地娓娓道来，二者
既是一种接续，也构成一种互文。

学者王德威曾说，“叶兆言应是
汲取了言情小说传统”，其一是“张
恨水、李涵秋等人领衔的鸳鸯蝴蝶说
部”。就结构而言，《璩家花园》的确
与李涵秋、张恨水的通俗小说有相通
之处。李、张的通俗小说大致有两种
结构：一种以“社会为经，言情为
纬”，即以描述社会历史为主，期间
穿插多个婚恋故事，如 《广陵潮》

《春明外史》；另一种以“言情为经，
社会为纬”，即以一对男女婚恋故事
发展为主要线索，其间穿插社会历史
内容，如《啼笑因缘》《美人恩》。无
论哪种，言情与言社会经纬交织都是
其特色，故被学者谢庆立称为“社会
—言情小说”，后来也有学者将其命
名为“中国现代社会言情小说”，简
称“社会言情小说”。

《璩家花园》 既继承了社会言情
小说的结构方式，又结合了 《红楼
梦》的网状结构，别具一格。小说以
璩民有父子的爱情故事为经线，穿插
进大量社会性内容，从上世纪 50 年
代的俄语速成班、街道服装厂到 60
年代的政协委员参政议政，70 年代
的蝴蝶牌缝纫机、恢复高考，80 年
代的“下海热”，再到90年代的夜校
补习班以及近年的历史文化街区保
护，言情与言社会相互穿插、经纬交
织，形成一个纵横交错的球形网络，
完成了对南京市井社会近 70 年的历
史钩沉。

《璩家花园》 是一部深描人情冷
暖，书写百姓故事的作品。叶兆言擅
以平民视角完成对历史的透视。无论
是从大户阔太沦为帮人倒马桶的李择
佳，还是心比天高的阿四、神秘失踪
又意外归来的阿五，都是有着大家族
血统的底层市井人物。尤其是做了一
辈子钳工的璩天井，忠厚得有些愚
拙，他下岗后照顾儿子，老年后照顾
孙子，一生只爱阿四一个人。难以想
象，就是在这样一个普通钳工身上，
流淌着盛极一时的江南望族血脉，但
小说有意无意忽略了人物的血统，而
是呈现出凡俗生活中璩天井的纯良、
朴实、执着，这些可贵的品质令他最
终领受到命运的馈赠。

虽以“璩家花园”命名，但在小

说中，璩家花园只是一个影影绰绰的
幻影。当懵懂的璩天井在已破败的祖
宗阁下发现男女偷情，华屋秋墟，盛
衰之感，自不待言。小说通篇充溢着
一种历史感，市井悲欢中寄寓着人情
练达与人性洞悉，就如璩民有与李择
佳阴差阳错的爱情。在患难中真心相
爱的两个人却因一台缝纫机分道扬
镳，是情深意浅，还是造化弄人？晚
年的民有伤感地承认，“如果要真心
悔过，民有知道自己这一生中，品行
并不算太好，做人也不是很认真……
不过在准备为她买缝纫机的那一阵，
他可是真心地想娶她，真心地想娶她
为妻。”朴素的语言中隐藏着平凡真
挚的感情。无论是李择佳对民有艰难
岁月里的患难与共，还是天井对阿四
起落浮沉中的不离不弃，都在烟火寻
常的俗世温暖中寄寓着作家对人性之
光的信念。

作为一个土生土长的南京人，叶
兆言用心、用情、用力讲述着一个个隐
藏在南京市井中的平常故事，正是这
些故事贯穿了这座古城的前生今世，
诉说着渐行渐远的历史，点燃了我们
对生活的热情与信念。

（作者系华北科技学院副教授）

◎新作评介

以南京百姓故事形绘时代风云

——评叶兆言长篇小说《璩家花园》

张艳丽
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“你是我带的第一个中国学生”

两年前，我顺利通过莫斯科大学国家管理系博士
生的入系考试，然而在选导师的时候却犯了难。在那
年，俄罗斯高校刚好实施了新的学位制度，压缩了很
多博士生导师带的学生名额，于是同学们纷纷抓紧时
间联系起了导师，怕错过机会。

思虑过后，我怀着紧张的心情给库普佐娃·伊琳娜
教授发了邮件询问其意向。等待她回复的过程中我十
分忐忑，本以为会被婉拒，没想到导师回复了我，约
我在教研室见面。

和导师第一次见面，我感觉她相当严厉。还记得
我坐下来后，介绍了自己的硕士论文主题、以往学术
研究。我认真观察老师的表情，在我紧张地说完后，
她问了我一个意想不到的问题：“你对中国古代哲学家
老子有了解吗？”

一瞬间我感到机会来了。凭借以往知识积累，我
介绍了很多老子的观点和他的故事。导师笑着对我
说：“我很喜欢老子的思想，他的思想对中国哲学、世
界哲学的发展都有深远影响。你是我带的第一个中国
学生，希望我们之后可以有更多关于中国话题的讨
论，我还有很多问题想问问你呢。”

就这样，我开启了跟随库普佐娃教授的学习生
涯。在与导师交流的两年中，我常常感到温暖。当我
复盘理论经验、做数据分析时，她总会鼓励我打开思
路，自己尝试寻找问题的最优解，以提高独立思考和

解决问题的能力。见到她时，她总是微笑，不吝啬地
称赞，给人一种十分亲切的感觉。

日常学习中，我们会研究中俄跨区域合作的课
题，导师常常查阅并分析中国的跨区域项目资料。在
导师的指导下，我参加了多次科学会议，主题包括新
经济形势下中国企业在俄罗斯地区的前景、“一带一
路”建设背景下中俄的跨区域合作、中国的区域间合
作管理进程等，很多汇报和成果都采用了库普佐娃教
授的建议，我对她十分感激。

此外，我也常和导师讨论目前中国的发展情况以
及国内各区域间合作的公共管理进程，她对中国区域
发展很感兴趣。她认为中国各区域之间的公共管理经
验值得学习借鉴，应找到适应的方式运用到俄罗斯。

“很想体验中国高铁”

俄罗斯的节日很多，每逢节日库普佐娃教授总会
送一些小礼物给我以表达祝福。在今年2月，我和库普
佐娃教授一起参加了中国驻俄罗斯使馆举办的留俄学
生招待会，共同庆祝龙年春节。

刚刚走进会场，库普佐娃教授就被展台的中国书
籍吸引，兴趣盎然地挑选起来。那天，我向她介绍了
很多现场有中国元素的装饰，例如壁画、山水画等，
她说：“感觉庄严、高贵。”

我们还一起参加了猜灯谜、剪纸、写福字、投壶
等趣味游戏，感受到了浓浓的中国年味儿。库普佐娃
教授非常开心，她指了指身上戴的胸针说：“我知道今
年是龙年，为了符合节日气氛我特地买了龙形图案的
胸针。”然后，她用中文对我说“新年快乐”。我很感
动，当下拥抱了她。

招待会上，导师被精彩纷呈的节目吸引，她对我
说：“中华文化艺术真有魅力。”当中俄合唱歌曲 《莫
斯科郊外的晚上》 响起，导师不自觉地哼唱起来，还
拿出手机录下这个节目。库普佐娃教授说：“这个节目
太暖心了，我要分享给我的家人和朋友。”

吸引导师的不仅有欢歌笑语，还有丰富的中国美
食。那晚的年夜饭彻底征服了导师的味蕾。北京烤鸭
的餐台前排起了长长的队伍，导师和我也加入其中，
耐心等待了好久，终于轮到了我们。尝到嘴里过后，
导师告诉我：“这和我之前在中餐厅吃的味道很不一
样，鸭子皮脆，和柔软的肉形成对比，再配上黄瓜和
甜咸味酱料，这样的融合简直是顶级美味！”我边吃边
向导师介绍，北京烤鸭至今有600余年的历史，并且制
作步骤复杂，工序繁多，还有另一种有趣的吃法是把
剩下的鸭架油炸或做成一碗汤，非常美味。库普佐娃
教授听了后，露出无限憧憬的表情，她说：“等我到中
国后，一定会去爬长城、吃烤鸭。”我听到后感到开心
又自豪。

在日常相处中，库普佐娃教授不止一次表达想去中
国看一看。机会近在眼前，今年暑假，库普佐娃教授计
划来中国调研，更深入地了解中国地区发展和文化。教
授将从哈巴罗夫斯克边疆区出发去黑龙江哈尔滨和辽宁
沈阳，随后去北京和上海。教授曾问我是否可以帮她制
定路线以及购买沈阳去北京的高铁票，她说：“听说中
国高铁非常发达、速度快，我很想体验一下！”

得知教授即将来中国调研后，我感到十分开心，
希望帮她多做些工作，顺利开启中国之旅。相信库普
佐娃教授通过这次中国行能更直观感受、了解中国的
发展成就，为她的研究提供新的灵感和观点。作为留
俄学子其中一员，我在海外会继续讲好中国故事，努
力成为中俄友好关系的推动者。

“期待开启中国之旅”
曲鑫淼

“期待开启中国之旅”
曲鑫淼

曲鑫淼在俄罗斯莫斯科
大学留学，她的导师库普佐
娃·伊琳娜是一名公共管理
领域专家，专长于国家和市
政服务、创意产业、区域研
究的历史与管理，教学经验
丰富。

曲鑫淼的导师对中国哲
学、文化、城市发展十分感
兴趣，她和曲鑫淼经常谈
论。今年夏天，库普佐娃将
来中国访学，她十分期待去
中国逛逛。

本报电 （记 者 周姝
芸） 日前，由北京市人才
工作局、北京海外学人中
心、中国日报社、海淀区
委人才工作领导小组联合
主办的北京国际青年创新
发展论坛在中关村国际创
新中心举办。此次论坛作
为 2024 中关村论坛年会平
行论坛，聚焦人才领域，
为支持国际青年人才发展
凝聚共识、促进创新资源
共享搭建平台。

论坛上，北京海外学
人中心分别与国家留学基
金管理委员会、德国史太
白国际商务与创业学院就

“联合培养国际化人才”签
署合作协议，启动北京公
派 出 国 人 才 培 养 德 国 专
项，促进人才队伍建设。

北 京 大 学 副 校 长 方
方、德勤中国副主席施能
自等教育、科技领域专业
人士发表主旨演讲，分享
国际化创新人才的培养经

验。在“青年说”环节，
国际校友人才联盟秘书长
马赫、慧影医疗科技 （北
京） 股份有限公司创始人
柴象飞、北京大学燕京学
堂学生艾佩雯等创新创业
领域优秀青年代表共同探
讨青年创新发展的要素。

据悉，北京国际青年
创新发展论坛由北京海外
学人中心于 2021 年牵头发
起，包括主论坛、全球青
年创新对话、“双百”对接
会、专业平行论坛，旨在
激发青年创新活力，打造
全球青年创新人才和创新
资源交流汇聚平台。

北京国际青年创新发展论坛举办

曲鑫淼 （左） 和导师库普佐娃·伊琳娜合影。 作者供图
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▶▶▶导师与我谈中国

本报电 （郑立博） 日
前，罗德奖学金官方公布
2024 年申请程序。今年罗
德中国奖学金申请开放时
间为6月初，申请截止时间
为8月1日。

今年入选的“罗德学
者”将获得 2025 年进入英
国牛津大学攻读任何专业
硕士、博士或第二本科学
位的机会，并获得丰厚奖
学 金 以 及 与 其 他 国 家 的

“罗德学者”在牛津大学罗
德公馆共处、学习和交流
的机会。

申请者需已具有本科
学历，或正处于本科教育
的最后一年。申请者需符
合 罗 德 奖 学 金 的 申 请 标
准：学业优异 （需提供学

分绩与排名信息）；精力充
沛，发挥个人才能 （可体
现在体育、音乐、辩论、
舞蹈、戏剧等方面优异表
现 ， 包 括 团 队 活 动 中 表
现）；求真、勇敢、有责任
心；品格优秀，具备领导
力等。

据悉，罗德奖学金创
立 于 1903 年 ， 是 历 史 悠
久、颇负盛名的国际奖学
金项目。罗德奖学金每年
从全球选拔 100 余位“罗
德学者”，资助他们前往英
国牛津大学深造。罗德奖
学金于 2015 年在中国大陆
地区正式开放申请，每年
从中国选拔 4 位“罗德学
者”，任何专业方向的同学
均可申请。

罗德奖学金即将开放申请

·广告···广告广告··



0909科教观潮责编：刘 峣 邮箱：onionliu@hotmail.com

2024年5月9日 星期四

勇闯前沿“无人区”

主办方表示，此次评奖的提名候
选人和团队数量再创新高，总计近
1300 人 （个），比上一届增加超过
30%。获奖者地域分布广泛，学科领
域基本保持平衡。获奖科学家和团队
在各类基础科学领域勇攀高峰的同
时，也在众多重点赛道攻坚克难。

有的获奖科学家面向国家重大需
求——兰州大学教授陈思宇围绕沙尘
气溶胶与天气气候复杂反馈问题，拓
展起沙机制的相关理论，构建了起沙
种类完备的沙尘模块，揭示了自然和
人为源沙尘在东亚气候系统多圈层、
多尺度过程的相互作用机制，研究成
果服务于国家重大工程、国防项目和
地方生态环境恢复。

有的获奖科学家面向人民生命健
康——北京生命科学研究所研究员陈
婷如长期从事皮肤再生调控与疾病发
生机制的研究，揭示了白癜风对称
发病元凶，开发出新型在体内进行
基因治疗的方法，为我国皮肤遗传
性和自身免疫病病理研究与治疗提
供新的方向。

此外，许多获奖科学家还面向经
济主战场，在大数据、新能源等科研
蓝海乘风破浪，面向世界科技前沿，
在信息网络、智能控制等领域勇闯

“无人区”——中国科学院数学与系
统科学研究院研究员李婵颖长期从事
智能控制研究，在反馈机制的能力极
限理论中引入原创性工具，彻底解决
了几类基本的离散时间非线性参数不
确定系统的反馈能力临界刻画问题，
建立起一系列临界值与极限刻画理
论，并在近年来致力于智能自主控制
在航天领域的应用研究。

数据显示，截至目前，共有 204
位女性科研工作者荣获个人奖。其
中，已有 13 位跻身中国科学院和中
国工程院院士。历届获奖者中，已有
7 位摘得“世界杰出女科学家成就
奖”，在奖项支持下与全球顶尖学者
交流。

“科研工作要顶天立地”

“我经常跟团队成员讲，科研工
作要顶天立地。‘顶天’就是探索未
知边界，‘立地’就是要让科研成果
落地。科学问题从实践中来，解决问
题又要回归到实践中去。”本届获奖
者、成都理工大学国际交流合作处处
长/研究员范宣梅说。

此前，范宣梅从事四川盆地红层
滑坡的灾害研究。2008 年汶川地震
后，看到灾后的满目疮痍，范宣梅决
定放弃此前的研究方向，转而做地震
诱发地质灾害预测，一干就是15年。

强震地质灾害机制认识不清、预
测不准是国际难题。十几年间，范宣
梅跑遍了汶川震区，通过卫星遥感数
据发现并建立了800多处地震诱发滑
坡—堰塞湖灾害链数据库。博士毕业
并成为导师后，她又带着学生去野外
考察，翻山越岭搜集数据。

随着人工智能、卫星遥感技术的
快速发展，范宣梅带领团队将积累多
年的数据和先进的算法结合，建立了
预测模型，准确率较国际已有模型提
高了20%以上，为震后救援的黄金72
小时提供了重要支撑。

极端苛刻环境油气田腐蚀防护团
队获得本届团队奖。回想起在新疆塔
里木河沿岸工作的场景，中国石化西
北油田分公司专家高秋英说：“那里
的蚊子特别‘热情’，它们不给你

‘唱小曲儿’，而是直接‘上嘴’，每
次去都顶着一身的包回来。”

为了治理有隐患的输油管道，
“出现场”对于高秋英团队而言早已
习以为常。团队成员在戈壁滩上翻越
沙丘、调查管道情况；挖掘地层的特
质，了解上亿年前的海洋如何塑造今
天的世界；撬开上万公里管线，让管

道“开口说话”……
新疆大部分油田都在戈壁滩上，

环境艰苦“从头到尾”，坐车去偏远一
点的油井，一坐就得几个小时。夏天太
阳直晒，暑热难耐，风沙更是戈壁滩上
的常客，团队工作人员全副武装，脸上
只剩鼻孔露在外面。有一次，高秋英忘
了带飞巾，回到宿舍洗澡，头发上冲下
来的沙子在浴室地上铺了一层。

炎热荒凉的大漠是科研沃土，
也是攻坚克难的战场。团队聚焦中
国西部极端苛刻腐蚀环境下，油气
管道设备长周期安全服务的需求，先
后攻克点蚀初始位置的“随机性”、
氧腐蚀防护等一系列业界难题，降低
因腐蚀所造成的损失数亿元，为超
深、高含硫油气田高效开发提供安全
技术保障。

不可或缺的“半边天”

目前，中国女性科技工作者占比
约 45.8%，她们在空前广阔的科研舞
台上熠熠生辉，成为不可或缺的“半
边天”。

2014 年，“中国青年女科学家
奖”首次开设并表彰“未来女科学家
计划”，致力于发现和培养处在博士
或博士后研究阶段，具有较强科研能
力和发展潜力的女性科技工作者。
2022年，该计划的评选人数由5位增

至 10 位。本届获奖人年轻化趋势进
一步凸显，全部由 90 后组成，其中
不乏95后人才。

除了代际接力，奖项也关注到女
性科研人才愈发凸显的领导力。2019
年，奖项新增5个团队奖项，表彰由
女性担任负责人且主要成员含女性的
科研团队，彰显了复合型女性科研人
才及其领导力。

中国航天科工集团第四院十七所
飞行器智能控制团队负责人成艳娟带
领的飞行器控制团队从零开始，以多
个“首次”填补了智能控制领域的技
术空白，成为航天科研领域的耀眼明
珠。“创造性研究总会有这样那样的
曲折，每次试验都充满变数，但我们
勇做新一代装备控制系统的探路者，
不仅能干烧脑的技术攻关，还能把绣
花般的细致活干得漂亮。”成艳娟说。

中国科协党组书记贺军科表示，新
时代以来，广大女科技工作者以巾帼不
让须眉的奋斗豪情和坚忍不拔的优秀
品质，勇攀世界科技高峰，取得一大批
举世瞩目的科技成就，涌现出一大批高
水平科技领军人才和创新团队。特别是
以此次获奖者为代表的广大青年女科
技工作者，从实验室到田间地头，从基
础研究到工程一线，从企业院所到高校
医院，处处闪烁着她们的聪明智慧和辛
勤汗水，处处展现着新时代新女性的亮
丽风采和先锋力量。

第十九届“中国青年女科学家奖”揭晓

科创大舞台闪耀“她”力量
张亚恒

近日，由中华全国妇女联合会、中国科学技
术协会、中国联合国教科文组织全国委员会及欧
莱雅中国联合举办的第十九届“中国青年女科学
家奖”颁奖仪式在北京举行。20名女科学家和5
个团队分别荣获个人奖和团队奖，10名科学家
入选“未来女科学家计划”。

青年女科学家奖记录下时代舞台上绽放的巾
帼风采，闪耀着一代又一代科技创新的“她”力量。

上图：第十九届“中国青年女科学家奖”奖章。
下图：颁奖仪式现场。 活动主办方供图
上图：第十九届“中国青年女科学家奖”奖章。
下图：颁奖仪式现场。 活动主办方供图

5 月 7 日，我国在太原卫星发射中心
成功发射长征六号丙运载火箭，搭载发
射的海王星 01 星、智星一号 C 星、宽幅
光学卫星和高分视频卫星顺利进入预定
轨道，飞行试验任务获得圆满成功。此
次任务是长征六号丙运载火箭的首次飞
行，标志着长征火箭家族再添新成员，
进一步完善了我国新一代长征系列运载
火箭型谱。

本次发射的长征六号丙运载火箭由中
国航天科技集团八院抓总研制，是一款面
向未来商业发射市场的新一代液体运载火
箭。火箭采用单芯级两级构型，一子级直
径为 3.35 米，采用两台 120 吨推力的液氧
煤油发动机，二子级直径为 2.9 米，采用
一台推力 18 吨的液氧煤油发动机。全箭
总 长 约 43 米 ， 全 箭 起 飞 重 量 约 215 吨 ，
500 公 里 太 阳 同 步 轨 道 运 载 能 力 约 2.4
吨，可根据不同任务适配多规格的卫星整
流罩。

面对日益旺盛的卫星发射需求，选择
一款“高可靠、高性价比、适应性强、响
应快速”的运载火箭，是用户对商业发射
服务的共性要求。

长征六号丙运载火箭在我国运载火箭
领 域 首 次 创 新 采 用 自 适 应 增 广 控 制

（AAC） 技术，实现对运载火箭姿态的精准
控制，推动火箭控制系统不断迈向自主
化、智能化。

“可以把火箭的自适应增广控制技术简
单理解为智能驾驶，通过判断道路状态、
乘客的舒适体验等因素自动调整方向盘和
油门，实现速度和方向的自动控制，确保
安全稳定行驶，同时兼顾乘客的乘车体
验。”中国航天科技集团八院火箭专家胡存
明说。

此外，研制团队还新研发了轻质化贮
箱为火箭“瘦身”。长征六号丙运载火箭首
次采用了 2.9 米大温差泡沫夹层共底贮箱，
通过减少两个贮箱之间的多余空间，在携
带尽可能多的燃料情况下，实现减轻火箭

“自重”，进一步提高火箭的结构效率，提
升火箭运载能力。

与以往执行国家发射任务不同，商业
市场多样化的发射需求背后也常常带来更
多变数，如何以不变应万变，在最大化满
足用户的同时实现快速履约？“去任务
化”，是长征六号丙运载火箭研制团队给出
的答案。

所谓“去任务化”，就是最大化统一产
品的状态，先打造出一枚可适配多任务要求、可滚动组批投产
的“标准火箭”，在后期发射任务明确后，可按照卫星配套要
求，在“标准火箭”上开展适应性的“加装和改进”。

“就像是我们购买电子产品时的标配和选配”，中国航天科
技集团八院火箭专家余延生说，通过“去任务化”的模式，可
以有效提高长征六号丙运载火箭的任务适应性和灵活性，满足
商业航天市场高频次、高密度发射的需求。

本次任务发射的4颗卫星，是长征六号丙运载火箭通过商业
化竞拍方式实施的一次“拼车”发射任务，也是我国长征系列
运载火箭发射服务首次公开竞拍。

（据新华社电 记者宋晨）
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长征六号丙运载火箭发射现场。 王增何摄（新华社发）

校园科技节
科学趣体验

江苏省海安市墩头
镇小学教育集团日前开
展“科学趣体验”校园
科技节主题活动，邀请
科普志愿者走进校园，
通过科普讲解、互动体
验等方式，让学生零距
离“触摸”科技的神
奇，激发孩子学习科学
文化知识的兴趣。

图为小学生在科普
志愿者指导下体验“离
心力现象”。

周 强摄
（人民视觉）

据新华社电（记者朱涵） 中国科学
家通过发展基于快速折叠算法的搜索方
案，系统分析了“中国天眼”FAST 公
开观测数据，在球状星团M15中发现了
两颗长周期脉冲星，揭示球状星团脉冲
星演化新路径。该论文日前发表于 《中
国科学：物理学 力学 天文学》。

据介绍，球状星团是一种受自引力
束缚的高密度恒星集群，其演化年龄一
般超过百亿年，是宇宙中最古老的天体
系统之一。球状星团中的恒星经过数十
亿年的演化，存在着大量脉冲星，通过
了解其性质，可获取球状星团的动力学
演化过程、星族合成路径等信息。目前
在银河系内 41 个球状星团中已发现的
317 颗脉冲星，大多是自转周期在数十
毫秒范围内的毫秒脉冲星，其中 179 颗
处于双星系统。

之江实验室天文计算研究中心周登
科博士、国家天文台王培副研究员等人
在球状星团M15中发现了两颗长周期脉

冲星，分别是自转周期约为 1.9 秒的
M15K 和自转周期约为 3.9 秒的 M15L，
其中 M15L 是目前球状星团中已知自转
周期最长的脉冲星。

基于观测数据，研究团队进一步研
究认为，M15K 和 M15L 在早期可能处
于双星系统中，并经历了短暂的吸积过
程，随后就与其他天体相遇并被破坏了
双星系统，从而导致失去伴星后的脉冲
星逐渐演化成了长周期脉冲星。

论文通讯作者、“中国天眼”FAST
首席科学家李菂说：“这一发现揭示了
球状星团脉冲星的一种新的演化路径。
FAST 正在系统性地改变我们对于球状
星团脉冲星的认识。”

论文的第一作者周登科博士表示，
射电天文领域数据量巨大，处理起来非
常耗时。本次研究利用智能计算技术，显
著提高脉冲星的搜寻与证认速度，让研
究人员将更多精力投入到理解数据背后
的物理图像中，大大提高了科研效率。

“中国天眼”揭示球状星团脉冲星演化新路径
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创新要素加快集聚，孕育“四
新”产业发展新动能

“臻元是澳门的一个中药品牌，我们在横
琴进行生产和中药材有效成分的提取与产品
制造。”分子态 （珠海横琴） 中医药健康产业
发展有限公司执行董事蔡鹏东介绍说，公司
是分子态 （澳门） 中药科技有限公司在横琴
的全资子公司，目前主要生产车间设在横
琴，从内地进材料，在横琴进行粗加工，然
后在澳门配比制成，产品出口海外。

“横琴实行分线管理之后，我们感觉退税
更加直接，例如我早上把原材料报给海关，
下午在澳门就可以收到，很便捷。”蔡鹏东
说，未来横琴中医药企业逐步集聚起来，产
业集群产生品牌效应，中医药大健康产业发
展前景可期。

2021 年 9 月，中共中央国务院印发 《横
琴粤澳深度合作区建设总体方案》，提出“到
2024年澳门回归祖国25周年时，粤澳共商共
建共管共享体制机制运作顺畅，创新要素明
显集聚，特色产业加快发展，公共服务和社
会保障体系与澳门有序衔接，在合作区居
住、就业的澳门居民大幅增加，琴澳一体化
发展格局初步建立，促进澳门经济适度多元
发展的支撑作用初步显现。”

锚定这个战略目标，横琴粤澳深度合作
区建设快马加鞭。

在横琴，创新创业的澳门元素日益突
出，新质生产力发展强劲。“近年合作区从事
科技研究和技术服务业的澳资企业实现高速
增长。澳门大学、澳门科技大学研究院进入
院企合作密集期，建成引入 8 个研发中心，
累计开展科研项目 369 个。累计孵化港澳项
目 746 个，澳门青创企业在园数量达 289
家。”横琴粤澳深度合作区执行委员会副主任
苏崑介绍说。

“横琴实施分线管理之后，企业自用仪器
设备的进口可以享受关税、增值税的减免，
这对我们这样需要大量先进仪器设备的企业
来说，可以降低采购和运营成本。加上合作
区其他的人才、产业政策的配套，能够为公
司发展提供更大推动力。”芯潮流 （珠海） 科
技有限公司CEO廖志军表示。

最新数据显示，横琴澳资经营主体表现
活跃。2023 年横琴粤澳深度合作区“四新”
产业 （科技研发和高端制造产业、中医药等
澳门品牌工业、文旅会展商贸产业、现代金
融 产 业） 实 有 企 业 16385 户 ， 同 比 增 长
10.2%；“四新”产业增加值完成 218.08 亿
元，占合作区地区生产总值比重的 46.2%。

“截至今年一季度，澳企总量达 6123 户，较
合作区挂牌前增长 32.05%，占合作区企业
总数的 11%。2023 年规模以上澳企营业收
入 208.85 亿元，同比增长 35.7%。” 苏崑介
绍说。

琴澳一体化不断提档，构建
协同发展新格局

4月23日，“中国—葡语国家经贸合作论
坛 （澳门） 第六届部长级会议”配套活动之
一的“企业家大会”在澳门举行。葡语国家
企业代表表示，对横琴粤澳深度合作区营商
环境高度关注，尤其对面向葡语系国家的企
业优惠政策表现出浓厚兴趣，有意前往合作
区考察，挖掘投资机遇。

当前，“总部在澳门、经营在横琴”“生
产在琴澳、市场在海外”的协同发展新格局
正在形成。

合作区毗邻澳门，具有粤澳合作的先天
优势，利用澳门联通国际尤其是葡语国家的
开放优势和自由港优势，与澳门创新构建

“澳门平台＋国际资源＋横琴空间＋成果共
享”的产业联动发展新模式，琴澳携手开展
一体化联合出海招商引资。

2023年，横琴与澳门组建“澳琴联合招
商推介代表团”出海招商，共同开展国际招
商推介，赴新加坡、印尼、西班牙、巴西等
国家和地区开展招商对接活动24场，集中向
当地政府部门、商会、龙头企业及投资者介
绍合作区及澳门的营商环境、产业发展利好
政策，同时携手澳门高标准举办横琴2023年
全球招商大会，成功吸引来自38个国家及地
区超 400 名企业家参会，从海外联合引进一
批高质量企业落户澳门或者合作区。

在一系列活动带动下，2023年横琴粤澳
深度合作区陆续吸引来自安哥拉、巴西、葡

萄牙、新加坡、马来西亚、澳大利亚等10余
个国家和地区的交流考察团参观交流、寻求
合作，密集程度达到每半月一次。截至目
前，合作区已成功引进唯品会、抖音、百
度、小红书、映客、B 站等互联网领军企
业，吸引美国邦吉、德国艾伦塔斯、欧洲空
客直升机中国区总部以及万达、圆通、隆基
绿能等知名公司进驻。

“居住在澳门、工作在横琴”和“科研在
澳门、转化在横琴”的人才协同新模式得以
实现。

人才引进的协同是琴澳一体化发展的重
点举措。“澳门和横琴正在推进‘琴澳协同引
才计划’，发挥澳门国际链接、低税率、国际
化生活环境等综合优势，吸引海外人才生活
居住在澳门，更好地开展国际交流合作，横
琴可以链接内地广阔的市场，提供具有竞争
力的人才政策和科技、产业政策。”横琴粤澳
深度合作区多元经济发展研究院副院长褚鹏
飞说。

高品质的产业空间是产业项目落地的重
要保障，也是做好琴澳产业协同的重要举措。

为了支持澳门品牌工业企业拓展空间、
服务澳门高科技企业及高校科技成果转化，
横琴粤澳深度合作区规划建设澳门品牌工业
园、“专精特新”高端制造产业园等产业空
间，有序引导澳门中医药、珠宝钻石加工企
业赴合作区经营发展，拓展生产空间和扩大
市场规模，更好融入合作区发展。

作为一家粤澳合资集成电路设计企业，
芯潮流公司为何将总部落户横琴粤澳深度合
作区？廖志军表示：“合作区对集成电路产业
政策的支持力度，在全国来看都是非常大
的。加上‘双 15%’的税收政策，对国际和

内地高水平人才具有很大的吸引力，在全国
范围内是独一无二的。横琴毗邻港澳的优
势，可以轻松享受到国际化生活方式和国际
旅行的便利性，对芯潮流这样需要大量高端
人才的高科技初创企业是非常重要的。”

对接澳门公共服务体系，打
造优质生活新空间

漫步横琴杧洲湿地公园，抬头可见“一
行白鹭上青天”，扑面而来的是混杂着海边树
林与热带花朵的清香。“出门见绿、推窗见
景、四季见花，横琴生态环境优美，居住舒
适。”澳门居民康兴琴说，如今横琴已经成为
自己的第二个家。

“居住在澳门、工作在横琴”正成为越来
越多澳门人的选择。粤澳两地合作建设的首
个为澳门居民打造的综合民生工程“澳门新
街坊”一经开售，市场反响热烈。截至 2023
年底，已有逾千人认购，首批业主已在今年
初领取到不动产授权书。

横琴粤澳深度合作区舒适的生活空间正
在形成，横琴新家园吸引力逐步提升。

合作区对接澳门教育、医疗、社会服务
等民生公共服务和社会保障体系，有效拓展
澳门居民优质生活空间，推动设立澳人子弟
学校，支持“澳门新街坊”项目内卫生站参
照澳门医疗服务模式运营，营造趋同澳门的
生活环境。

据介绍，合作区涉澳民生指数提升明
显。截至今年 2 月底，在合作区生活居住的
澳门居民达 15595 人，在合作区就业的澳门
居民近 5000 人，就读的澳门学生增至 274
人，跨境执业的港澳专业人士增至 1289 人。

2023 年经横琴口岸出入境的澳门居民约 385
万人次、澳门单牌车约 130 万辆次，与 2022
年同比分别增长67.39%、52.94%。

琴澳两地文化同源、地缘相近、人缘相
亲，近年来，两地持续在文化艺术领域开展
交流合作，“花海欢乐季”等特色文化品牌活
动以及“澳门·横琴艺墟”、光影秀等“一节
两办”活动吸引琴澳居民热烈参与，有力促
进两地文化相融、民心相通。

今年是新中国成立75周年、澳门回归祖

国 25 周年、横琴粤澳深度合作区挂牌成立 3
周年，也是 《粤港澳大湾区发展规划纲要》
发布5周年、《横琴粤澳深度合作区建设总体
方案》第一阶段建设成效的大考之年。

3月1日零时，横琴粤澳深度合作区正式
实施分线管理。货物“一线”放开、“二线”
管住，横琴与澳门两地间的货物、人员往来
将更加便利，这是合作区实施高水平制度型
开放的重大探索。

横琴粤澳深度合作区实施分线管理后，
货物方面，符合条件的货物经“一线”进入
合作区免税，其他情形予以保税；经“二线”进
入内地按规定征收进口税收，符合条件的可享
受加工增值免关税。物品方面，个人行李和寄
递物品经“一线”进入合作区以自用、合理数量
为限且符合有关规定予以免税，“二线”进入内
地，以自用、合理数量为限，参照自澳门进入内
地的进境物品适用的有关规定监管、征税。

“今年，我们将继续积极谋划境外招商蓝
图，携手澳门出海招商，开拓国际资源，打
开国际市场。另一方面，举办2024全球招商
大会，计划邀请逾千名海内外投资者到横琴
参会及实地考察，围绕合作区‘四新’产业，我
们还将举办超10场平行论坛，包括科技研发、
品牌工业、文旅会展、生物医药大健康、中医
药、现代金融、跨境电商等主题，为投资者提供
精准对接交流平台。”苏崑介绍。

与澳共舞，琴声澎湃。如今，打造彰显
中国式现代化特质的粤港澳大湾区，即将开
启新的发展篇章。作为大湾区富有朝气与活
力的一个新增长极，横琴紧扣战略定位和发
展规划，加快建设具有中国特色、彰显“一
国两制”优势的区域开发示范，支持澳门更
好融入国家发展大局，进一步丰富“一国两
制”实践，努力交出一份优异的答卷。

（朴馨语参与采写）

横琴粤澳深度合作区：

奋力书写高质量发展新篇章
本报记者 胡 健 贺林平 洪秋婷

“我干回本专业，成为一名芯片设计工程
师已经两年了。这很大程度上得益于横琴的
开放、发展。”土生土长的澳门 90 后青年、
澳门大学电机系硕士谢汝建如是说。

从地图上看，“倒 V 字”形的珠江入海
口，将粤港澳大湾区分为东西两岸。坐守西
岸的珠海、澳门形成一个夹角，内侧包围着
的，便是谢汝建所说的横琴。横琴地处广东
珠海南端，与澳门一水一桥之隔，具有粤澳
合作的先天优势。106 平方公里的横琴岛
上，春潮翻涌，日新月异。

经师兄王志炯介绍，谢汝建来到横琴，

了解到这里打造全球集成电路创新产业“集
聚地”和粤澳融合“主阵地”的蓝图，便毫
不犹豫地入职凌烟阁芯片科技有限公司，成
为横琴“科创”人中的一员。

“公司提供了丰富的培训与项目机会，让
澳门应届生快速融入成长，在高端科技研发
岗位上发挥专长，施展才干。”谢汝建感慨。

宏大战略起笔于2009年，横琴吹响了开
发开放的“号角”； 2015年，广东自贸试验
区横琴片区挂牌；2021年9月，横琴粤澳深
度合作区挂牌成立，掀开了“琴澳一体化”
的新篇章；2024年 3月1日，横琴正式实施

分线管理，实行货物“一线”放开、“二线”
管住，人员进出高度便利，为澳门经济适度
多元发展，支持澳门更好融入国家发展大
局，不断丰富“一国两制”新实践注入更强
大动能。

15年间，横琴经济总量年均增长约30%，
产业发展日益繁荣，战略地位不断提升。今年
第一季度，合作区实现地区生产总值121.12
亿元，同比增长9.2%。其中，第二产业、第三产
业增加值同比分别增长32.2%、8.0%，高端制造
拉动作用显著，科技研发相关产业实现高速增
长，主要经济指标实现“开门红”。

▼横琴金融岛。
新华社记者 刘大伟摄▲横琴长隆国际海洋度假区。 资料图片

◀芯潮流 （珠
海） 科 技 有 限 公
司。 资料图片

▲3 月 1 日，横
琴粤澳深度合作区正
式封关运行后，旅客
正在过关。

新华社记者
卢汉欣摄
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在位于宜兴的一家私人艺术馆“古南
街馆”里，收藏有一套名为“龙腾”的陶
台，这件艺术品是高级工艺美术师李守才
为纪念香港回归而创作的。1996年底，香
港回归在即，“古南街馆”邀请李守才和
另一位中国工艺美术大师鲍志强联手制作
陶台以作纪念。

鲍志强略一思索后提笔写下了“龙腾”
两字并作题款，李守才把鲍志强的书法用
堆花技法堆贴于陶台台柱上。之后，两位
大师再盖上自己的名章，可谓珠联璧合。

这件珍贵的艺术品，如今正静静地置
于艺术馆中，向人们展示着均陶技艺的历
史与辉煌。

陶都江苏宜兴除了享誉中外的紫砂茶
壶，均陶的影响力同样不容小觑。据考
证，宜兴均陶由古代日用陶瓷发展演变而
来，早在宋朝就著称于世，蕴含着丰沛厚
重的陶瓷文化和地域特色，有“名陶名
器，天下无类”美誉。

均陶之美，首先美在釉色。均陶的釉
层较厚，有天青、天蓝、芸豆、月白等
色，胎则有紫泥和白泥，如今均陶釉色发
展到了数十种。

同时，堆花装饰艺术也能反映一件均
陶作品的艺术价值。堆花装饰通俗地说就
是贴花，是均陶特有的装饰手法，最早见

于西晋时期。宜兴陶瓷博物馆古陶馆中收
藏的一件“谷仓”均陶器具，见证了堆花
装饰的早期形态。

均陶堆花的早期操作手法以双手捏塑
堆贴为主，一直到唐代中期逐步转化为单
手运作，即大拇指堆贴，并沿用至今。这
一手法是用不同于坯体的其他泥料，粘贴
在陶器坯体表面而形成图案或图形。

由于工艺要求复杂以及多种原因，均
陶曾一度式微。但近几十年来，在一批批
艺人的不断努力下，均陶艺术在堆贴技法
上秉承传统并不断创新，实现了从“平贴
法”到“半浮雕堆贴”“立体浮雕堆贴”
的华丽转身。

据业内人士介绍，均陶的堆花艺术是
以大拇指作笔、五色彩泥为墨、陶坯为
纸，将泥在手中搓成泥点、泥条或泥片，
按事先预想好的题材图形，将色泥堆贴在
坯体上，综合运用“搓、捻、抹、揿、
捺”五大指法，堆贴出花鸟、山水等精美
画面，不是浮雕胜似浮雕。

均陶艺人一代一代孜孜不倦的努力，
将均陶堆花技艺推向了全新高度。从上世
纪至今，宜兴均陶赢得了海内外的认可和
喜爱，曾获多项国内和国际奖项。2014
年，宜兴均陶制作技艺成功入选第四批中
国国家级非物质文化遗产代表性项目名
录，有人喻之为“大拇指堆贴出的非物质
文化遗产”。

在这些均陶艺人中，李守才尤为值得
一提。1954 年 6月出生的李守才从业均陶
制作近50年，是国家级非物质文化遗产代
表性项目陶器烧制技艺 （均陶烧制技艺）
的代表性传承人，曾被授予中国陶瓷艺术
大师、中国工艺美术大师、轻工“大国工
匠”等称号，并获评全国劳动模范。

李守才师承均陶堆花老艺人张浩元，
他不仅掌握了大拇指堆花的高超技法，还
熟稔造型设计、窑温烧制、配釉、色坭、
施釉、装窑等一整套工艺，其作品被包括
中国国家博物馆、美国旧金山亚洲艺术博
物馆在内的多家海内外机构收藏。

李守才打破了均陶堆花框式传统装饰
手段，推出整体装饰技法，在传统均陶平
堆饰手法的基础上，向半浮、浮堆与累雕
相结合的多种技艺发展，闯出了一条均陶
堆花技艺的创新之路，拥有国家知识产权
专利 20 多项。同时，他还先后赴中国香
港、中国台湾、韩国、美国作文化艺术交
流，并现场展演均陶堆花技艺，将宜兴均
陶艺术的魅力展现给更多人。

在北京语言大学多媒体教室里，
一堂名为“唱读古诗学汉语”的课程
吸引了来自不同国家和地区的留学
生。他们一边唱读高歌，一边跟随音
乐做手势舞动作，品味一首首经典古
诗词中的韵味。

这门课的主讲人是词曲作家刘
尊。自2020年课程设立以来，这种通
俗易懂、寓教于乐的授课形式，受到
众多留学生的欢迎和喜爱，他们的

“古诗词唱诵团”还受邀出现在多个大
型活动舞台上。

在刘尊看来，通过讲、读、诵、
吟、唱，结合古诗词沙画欣赏、手势
舞等形式开展的这种传统文化阅读方
式，可以称之为“音乐阅读”。

“音乐是没有国界的语言。学生们
唱着歌学古诗，5分钟就能学会1首古
诗词歌曲。一整节课下来，他们对于
诗词的意境也谙熟于心了。”刘尊说。

在“音乐阅读”中，留学生逐渐
喜欢上了中国传统文化。来自俄罗斯
的留学生郁欣可从2022年开始跟随刘
尊学唱中国古诗词。如今就读于清华
大学的她，每周五下午都会骑着单车
赶到北京语言大学来上刘尊的课。目
前，郁欣可已经录制完成近10首刘尊
作曲的古诗词歌曲。

对于未来，郁欣可说，因为喜爱
中国古诗词歌曲，她准备毕业后留在
中国，继续和刘尊老师学唱古诗词，
并且希望从事古诗词歌曲的演唱工
作，让更多家乡人听到和学唱中国古
诗词歌曲。

2023年6月，“中外学生王安石诗
词唱诵对话大会”在北京语言大学举
行，刘尊是整场演出总策划、导演和
全部古诗词歌曲的作曲人。北京语言
大学校长段鹏认为，这是一次中外师
生“通过深入对话和实际行动获得心
与心的共鸣”的实践和尝试。

刘尊对于“音乐阅读”的探索始
于 10 年前的一次书店之旅。“当时很
多小朋友家长来找我，说现在孩子能
唱的儿歌特别少，想让我帮他们写一
些新的儿歌。在逛新华书店时，一套
厚厚的 《唐诗三百首》 让我有了灵
感。”于是，就有了刘尊谱曲的第一首
古诗词歌曲《望庐山瀑布》。

刘尊把这首歌教给家长后，歌曲
很快就在孩子中传开了。从此，家长
和孩子的喜爱，推着刘尊往前走。如

今，刘尊已完成中华古诗词作曲、演
唱录制、出版近2000余首。他作曲的
小学语文义务教科书中全部古诗词歌
曲，由人民教育出版社出版，成为人
教版古诗词唱诵内容。

在刘尊看来，中华民族五千多年
的璀璨文明，是取之不尽、用之不竭
的宝贵文化财富。“谱曲成歌的过程，
就是一次次用音乐与古人对话的过
程。我感觉自己只是一名记录者和书
写者，旋律就来自那个遥远的年代。”
刘尊说。

2000 年，《用音乐学古诗》 一书
出版，该书将小学语文课本中的75首
古诗词进行谱曲并组织演唱录制。这
些古诗词由翻译家许渊冲翻译成英
文，画家仇立权进行插图绘制，作曲
选用了刘尊的作曲版本。

刘尊表示，期待人们对传统文化
的重视和喜爱能够一直延续下去，让
更多国际友人与当代青年，在传统文
化的创新传承中感受中华优秀传统文
化的魅力。

提起河北唐山，人们通常对其
“钢铁之城”这张名片较为熟悉。“五
一”假期，一台大型户外实景秀“一
路生花 绽放唐山”，让唐山的“另一
面”火爆出圈，秀出了这座城市延续
千年的文化底蕴和绽放的青春潮范。

“一路生花 绽放唐山”2024 唐山
南湖大型户外实景秀，由唐山文旅集
团牵手福建省广播影视集团卫视中心
推出。主创团队充分挖掘唐山地方文
化资源，以唐山千年文脉传承和百年
工业根基为底，融合前沿舞台视听技
术，让文物说话，让历史说话，让文
化说话。

实景秀分为三大篇章，展现唐山
的历史轨迹、千年文脉、时代风貌。
第一篇章展现滚滚向前的历史，体现
唐山这座钢铁之城的工业精神。中国
第一台蒸汽机车、第一条标准轨距铁
路都出现在唐山。“大秀”开场，汽笛
轰鸣，1∶1还原的“龙”号机车火车
头驶向舞台，带领观众进入一个充满
力量与速度的世界。在钢铁架构搭建
的主舞台上，舞蹈、杂技及各种极限
技巧表演轮番登场，为观众带来一场
场高水准的演出。超大曲面屏幕、机
械化舞台、赛博朋克式场景的舞台设
计，既是对唐山工业精神的致敬，也
是对这座城市创造力的全景展现。

第二篇章以“凤凰涅槃、振翅重生”
为主题，通过对评剧、皮影戏、乐亭
大鼓等传统艺术形式的创新演绎，展
现唐山传统文化的守正创新。实景秀
尝试将皮影、乐亭大鼓、评剧与现代
街舞、电音融合混编。26米高空乐亭
大鼓表演、4 米高的巨型皮影脸谱、
国内首次呈现的悬浮全息裸眼3D立体

投影评剧 Meta，加上由无人机编队悬
吊 LED屏幕呈现的“百鸟朝凤”震撼场
景，年轻态的创新演绎让更多人感受到
唐山历史的厚重，一同见证传统文化凤
凰涅槃的辉煌时刻。

演出终章，创作团队在城市的硬
核风貌中融入未来主义色彩。一场科
技感十足的激光秀结束后，近百名演
员敲击形状大小各异的金属乐器，上
演了一场别开生面的打击乐表演。扮
演李大钊的演员身吊威亚从天而降，
震撼亮相，在 《咱们工人有力量》 的
表演中，与大家共同点亮唐山的未来
图景。

“整场秀的设计遵循了深入浅出、
由表及里的创作理念。”导演陈晟表
示，当下在看山看水的同时，年轻人
对城市风土人情、历史文化表现出浓
厚兴趣。这场实景秀先通过时尚、青
春的表演形式吸引大家，再带领他们
感受艺术表达背后深层次的文化内
核，让传统文化走进年轻人的内心。

据了解，为期 5 天的实景秀演出
售出门票近 6万张 （当日最高限流 1.5
万人），到场人数日均过万。还有不少
网友通过网络直播观看了这场“大
秀”，反响热烈——“唐山的青春不仅
在于她的工业，还在于她敢于创新的
精神，今晚这场秀证明了一切”“异乡
唐山人此刻泪目了”“对唐山的印象又
刷新了”……

“此次实景秀是‘广电+文旅’的又
一次生动实践。”唐山文旅集团相关负
责人说，“希望通过这种创新形式，将唐
山的文化底蕴和文旅形象传播出去，在
激发唐山市民自豪感的同时，让更多外
地人了解唐山，看到不一样的唐山。”

夜幕降临，安徽省淮北市濉溪县体育馆里座无虚席。
“曲艺助力乡村振兴”计划暨曲艺名家新秀“送欢笑”活动
在歌舞 《习习春风润江淮》 中拉开序幕。姜昆、戴志诚、
孟影等曲艺名家新秀轮番上场，各展风采。

演出中，相声 《欢歌笑语》《学无止境》、幽默小品
《摄影爱好者》、苏州评弹《苏州好风光》、山东快书《幽默
小段》、京韵大鼓 《百鸟朝凤》 等，与淮河琴书 《柳编新
曲》、淮北大鼓《临涣茶馆》等本土曲艺节目相得益彰，引
得观众连连喝彩。

日前，由中国曲艺家协会、安徽省文联主办的“曲艺
助力乡村振兴”计划走进濉溪县，包括作品提升辅导、培
训讲座、“送欢笑”惠民演出、采风创作等一系列活动。

在濉溪县融媒体中心，中国曲协副主席、淮河琴书表
演艺术家孟影等专家，对坠子书《小推车的故事》、淮北大
鼓《田中甜》2部曲艺作品进行了辅导点评。他们不仅从技
艺层面分析作品中的唱腔、表演手法和技巧细节，还从艺
术表达和情感传递角度，提出具体改进建议，帮助演员更
好地把握角色情感和艺术张力。随后，孟影以 《琴韵铸就
艺术梦》为题，为近50名当地曲艺工作者及爱好者带来一
场培训讲座。

活动期间，曲艺家一行还走访了淮海战役总前委旧址
临涣文昌宫、南阁茶楼、濉溪古城等地，感受当地浓厚的
历史人文底蕴。参加活动的曲艺家表示，采风活动让他们
加深了对濉溪的认识，也激发了创作灵感，未来将在创作
中进一步推动曲艺与地方文化的有机结合。

据悉，中国曲艺家协会在今年将继续开展“曲艺助力
乡村振兴”计划，在曲艺舞台上生动展现乡村的美丽风
景、丰富人文和淳朴民风，吸引更多人走进乡村、了解乡
村，以曲艺助力乡村文化振兴。

征集方式新尝试

随着片尾滚动字幕播放完毕，
国家图书馆综合楼演播厅内的灯光
次第亮起。在热烈掌声中，导演张
以庆、片中主人公代表和专家学者
走上台，和现场观众开展座谈交
流。这是不久前国家图书馆举办的
张以庆纪录片代表作品展映活动现
场。当天，观众和主创一起重温了
张以庆的代表作 《幼儿园》，并见
证了他的三部代表作正式入藏国家
图书馆。这也是国家图书馆首次面
向纪录片创作者，系统性收藏其代
表作品。

影片 《幼儿园》 拍摄于 2004

年。导演将镜头对准湖北武汉的一
家全托制幼儿园，记录了一个小
班、一个中班和一个大班孩子们 14
个月的生活。这部兼具童趣和社会
意义的纪录片，曾获第十届上海电
视节“白玉兰”最佳人文类纪录片创
意奖、第二届广州国际纪录片大会
纪录片大奖、2004年中国电视纪录
片学术奖等奖项。

在 20 年后的今天，这部作品让
观众回望一代人的成长印记。影片
中的孩子现在怎么样了？当年拍摄
过程中有哪些不为人知的故事？听
说《幼儿园》正在筹划续集？在映后
的座谈环节，有的观众结合自己的生
活，分享人生感悟；有的观众基于片
中故事，思考社会发展；有的观众与
应邀到现场的片中主人公代表对话，
感受时代变迁……

纪录片承载着时代记录者的角
色，每一部纪录片都是时代的切
片。国家图书馆副馆长霍瑞娟表
示，国家图书馆积极践行“传承文
明、服务社会”宗旨和职能，十分
重视纪实影音文献的收藏与服务。
本次纪录片作品的入藏，标志着国
家图书馆积极探索征集纪实影音文
献的新尝试。

收藏丰富影音作品

近年来国家图书馆积极与纪录

片创作传播相关机构、节展合作，
广泛征集优秀纪录片。据介绍，国
家图书馆先后与中国电视艺术家协
会、首都纪录片发展协会、中国民
族博物馆、广州图书馆等机构协
作，联合主办了北京国际电影节纪
录单元、文化和自然遗产日非遗影
像展、中国民族志纪录片学术展、
新中国 70 年纪录片盛典、新时代
小康纪实主题影像活动等多个活
动，将数百部优秀纪录片入藏国家
图书馆。

国家图书馆的中国记忆项目以
现当代重大事件、各领域代表人物
和传统文化遗产为主题，收集以口
述文献、影音文献和民间文献为代
表的新类型文献，形成记忆资源并
永久保存。

去年底，以“四海一家”为征
集主题的第五届中国民族志纪录片
学术展在国家图书馆举办，共收到
全国各地 667 部投稿作品，最终 56
部影片入围，由国家图书馆和中国
民族博物馆永久收藏。

业内人士表示，这些纪录片是
对我国庞大文化资源系统的资料性
记录，同时使广大读者和观众有机
会看到各个民族的不同生活方式。

这些纪录片作品丰富了国家图
书馆的影音馆藏资源，同时国家图
书馆也为这些优秀的纪录片提供了
永久保存与服务的专门场所，为它
们打造一个更为广阔的传播平台。

而国家图书馆收藏的国家级非
遗代表性传承人记录工作成果更有
着“抢救性”意义。

在去年文化和自然遗产日，国
家图书馆举办的国家级非遗代表性
传承人记录工作成果系列展示中，
展映的 68 部列入联合国教科文组
织非遗名录、名册项目影片，全部来
自非遗记录工程——国家级非遗代
表性传承人记录工作中的代表性成
果，其中包括 2022 年列入《人类非
物质文化遗产代表作名录》的“中国
传统制茶技艺及其相关习俗”，以
及较少进入公众视野的羌年、黎族
传统纺染织绣技艺等。

据介绍，由于很多非遗传承人
已步入暮年，该项目中的许多影片

留下了传承人最后的影像。通过对
这些记录成果的展映，这些珍贵影
像作品得以与公众见面，这些作品
也已作为国家文献资源永久保存。

为了更好记录非遗，这些影片
有着严谨的记录流程：

首先是形成口述史，学术专员
对传承人进行采访并记录其人生经
历与从业经验；其次是拍摄实践纪
录片，根据传承人的不同类型，拍
摄其进行非遗实践的过程画面；第
三是录制教学纪录片，重点在于非
遗传承中老师带徒的过程；最后形
成综述片，制作出可以向公众进行
传播的影片。

相关负责人表示，通过影像对
传承人进行口述、实践、教学的全
方位记录，可以最大程度保存传承
人所承载的记忆和技艺，也能帮助
非遗项目实现最大限度还原。

面向公众共享资源

打开国家图书馆官网上的展示
专区，众多非遗传承人记录成果资
源向观众免费开放。其中有人们耳
熟能详的苏绣、剪纸、昆曲，也有相
对“冷门”的众多地方性民俗项目。
一部部影片配合专业的项目编号和
传承人编号，兼顾学术价值和科普
性。打开网页，公众不仅能通过影
像直观了解非遗项目，更能通过文
字记载了解该项目的历史和流变。

此外，更有多部由专家和非遗
传承人带来的“非遗公开课”，通
过实时解读纪录片，从学术角度对
影片中所涉及的非遗知识和传承故
事进行点评讲解，让观众看得到更
看得懂这些珍贵的影像资料。

与此同时，国家图书馆还通过
举办线下公开课和展映活动、将活
动录像上传、联动各地各级图书馆
等方式，让更多社会公众得以享受
这些优质文化资源。

据介绍，国家图书馆将不断推
进纪实影音文献收藏工作，并通过
邀请更多纪录片创作者与读者观众
一起解析纪录片文化价值等形式，
为公众提供更优质、全面的视听文
献资源服务工作。
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刘尊正在领着学生唱诵古诗词。 受访者供图

“钢铁之城”秀出“文化范”
本报记者 郑 娜

“钢铁之城”秀出“文化范”
本报记者 郑 娜
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曲艺名家新秀走进安徽乡村
本报记者 赖 睿

曲艺名家新秀走进安徽乡村
本报记者 赖 睿

苏州评弹《苏州好风光》。 刘全福摄

国家图书馆——

收藏影像 记录时代
本报记者 黄敬惟

导演与《幼儿园》中主人公代表及观众互动交流现场。
国家图书馆供图

纪实影音文献是记录
和保存人类集体记忆和社
会发展细节的重要载体，
是后人了解我们这个时代
的重要信息来源。作为国
家文献信息资源总库，国
家图书馆重视纪实影音文
献的收藏与服务，近年来
广泛征集、收藏优秀纪录
片，并通过举办丰富社教
活动，推动优质资源普惠
共享。
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英歌杂技真精彩英歌杂技真精彩八方游客尽情嗨八方游客尽情嗨
2024汕头文创周“热辣滚烫”圆满收官

【汕头日报讯】舞台上槌声阵阵、喊声震
天，观众席中叫好一片、喝彩不断……5月 5
日的潮汕历史文化博览中心人头攒动，激情
澎湃、气势如虹的英歌舞舞出中华传统文化
自信，也给为期5天的“嗨！英歌——2024汕
头文创周”画上圆满的句号。

距离上午英歌表演尚有半小时距离上午英歌表演尚有半小时，，舞台早舞台早
已被观众围得水泄不通已被观众围得水泄不通，，现场萦绕着现场萦绕着““热辣滚热辣滚
烫烫””的浓厚氛围的浓厚氛围。。伴随着强烈的锣鼓节奏伴随着强烈的锣鼓节奏，，

““哈哈”“”“吼吼””声此起彼伏声此起彼伏，，一个个浓墨重彩装扮一个个浓墨重彩装扮
的水浒人物闪亮登场的水浒人物闪亮登场，，他们或是并排站立他们或是并排站立，，或或
是两两相对是两两相对，，手执英歌槌对敲起舞手执英歌槌对敲起舞，，不停变化不停变化
着阵型着阵型，，让人眼花缭乱让人眼花缭乱，，热血沸腾热血沸腾。。全场最全场最

““出圈出圈””的的，，莫过于莫过于““小时迁小时迁””扮演者扮演者————33岁岁
的他耍起的他耍起““蛇蛇””来有模有样来有模有样、、活力十足活力十足，，牢牢吸牢牢吸
引了众人的目光和镜头引了众人的目光和镜头，，收获了掌声和鼓励收获了掌声和鼓励。。

记者了解到记者了解到，，这支来自濠江区的联兴英这支来自濠江区的联兴英
歌队歌队，，由一群热爱传统文化由一群热爱传统文化、、充满活力的青充满活力的青

少年自发组建而成少年自发组建而成，，队员平均年龄队员平均年龄 2323岁岁，，多多
次代表区里参加英歌汇演活动次代表区里参加英歌汇演活动，，还曾在大型还曾在大型
演唱会上作开场节目演出演唱会上作开场节目演出。。此次担任联兴此次担任联兴
英歌队教练的魏熙钜向记者介绍英歌队教练的魏熙钜向记者介绍，，联兴英歌联兴英歌
队属于金浦流派队属于金浦流派，，表演打法包括七下槌及十表演打法包括七下槌及十
下槌等下槌等，，有双龙出海有双龙出海、、猛虎下山以及八卦阵猛虎下山以及八卦阵
等多种阵法等多种阵法，，特点是鼓点激情特点是鼓点激情，，动作凶猛动作凶猛，，气气
势磅礴势磅礴。。““为了能在文创周上有更好的状态为了能在文创周上有更好的状态，，
我们提前一个月就开始训练我们提前一个月就开始训练，，今天队员们都今天队员们都
拿出了自己的真功夫拿出了自己的真功夫，，我们表演得很尽兴我们表演得很尽兴！！””
联兴英歌队队长杨鸿锴表示联兴英歌队队长杨鸿锴表示。。

连日来连日来，，““嗨嗨！！英歌英歌””20242024汕头文创周在汕头文创周在
潮汕历史文化博览中心持续上演潮汕历史文化博览中心持续上演，，精彩的英歌精彩的英歌
展演和精美的英歌文创产品吸引众多市民前展演和精美的英歌文创产品吸引众多市民前
来观赏来观赏，，““沉浸式沉浸式””体验潮汕文化的独特魅力体验潮汕文化的独特魅力。。

整齐浩瀚的阵势整齐浩瀚的阵势、、豪放遒劲的动作豪放遒劲的动作、、气气
概十足的舞姿概十足的舞姿，，在在55月月44日的活动现场日的活动现场，，濠江濠江
区岗背凤祥英歌队甫一出场区岗背凤祥英歌队甫一出场，，就迅速将现场就迅速将现场
的气氛点燃的气氛点燃。。伴着强烈的锣鼓节奏伴着强烈的锣鼓节奏，，踏着变踏着变
化多样的步伐化多样的步伐，，英歌舞队员们展示双龙出英歌舞队员们展示双龙出
海海、、大鹏展翅大鹏展翅、、二十路槌二十路槌、、三十六路槌三十六路槌、、七下七下
槌槌、、十一下路槌十一下路槌、、壮地龙等多种阵法壮地龙等多种阵法，，铿锵有铿锵有
力力，，气势如虹气势如虹。。““动作很大动作很大，，声音很有力量声音很有力量，，表表
演非常震撼演非常震撼。。””在现场近距离观看英歌舞表在现场近距离观看英歌舞表
演后演后，，韩国游客丁先生感慨汕头对传统文化韩国游客丁先生感慨汕头对传统文化

的传承做得非常好的传承做得非常好，，让更多的人了解了潮汕让更多的人了解了潮汕
的传统文化的传统文化。。

随后随后，，市杂技团的演员们也登上舞台市杂技团的演员们也登上舞台，，他他
们身着们身着英歌元素的服装英歌元素的服装，，翻跟斗翻跟斗、、叠罗汉叠罗汉，，
身姿灵身姿灵活矫健活矫健，，将杂技动作与英歌舞文化融将杂技动作与英歌舞文化融
合起来合起来，，既有杂技的惊险刺激既有杂技的惊险刺激，，又有英歌舞的又有英歌舞的
阳刚魅力阳刚魅力，，为现为现场市场市民游客带来的民游客带来的《《丰收的丰收的
草帽草帽》《》《攀登攀登》》等杂技表演等杂技表演，，通过传统杂技和道通过传统杂技和道
具的完美结合具的完美结合，，以力量创造出身体平衡极限以力量创造出身体平衡极限
之美之美，，精精彩绝伦的表演博得现场观众的彩绝伦的表演博得现场观众的阵阵阵阵
掌声掌声。。不少现场观众在主持人的邀请下不少现场观众在主持人的邀请下，，上台上台
与杂技团的演员们与杂技团的演员们““同台竞技同台竞技””，，体验转呼啦圈体验转呼啦圈。。

除此之外除此之外，，有趣的文创产品有趣的文创产品，，尤其是带着尤其是带着
英歌元素的物品英歌元素的物品，，更是受到市民游客的热更是受到市民游客的热
捧捧。。““英歌舞表演很精彩英歌舞表演很精彩，，还能买到英歌舞的还能买到英歌舞的
文创产品文创产品，，这一趟这一趟‘‘汕头之旅汕头之旅’’物超所值物超所值。。””上上
海游海游客周女士是跟随朋友来汕头旅游客周女士是跟随朋友来汕头旅游，，在现场在现场
她挑选了不少有关汕头的文创产品她挑选了不少有关汕头的文创产品，，其中就包其中就包
括英歌人物的冰箱贴和潮汕传统建筑的模型括英歌人物的冰箱贴和潮汕传统建筑的模型
等等。。周女士告诉记者周女士告诉记者，，每次她到外地旅游除了每次她到外地旅游除了
看风景看风景、、品美食之外品美食之外，，都会在当地买手信都会在当地买手信。。而而
地方特色文创产品不仅是好看好玩地方特色文创产品不仅是好看好玩，，更多的是更多的是
把当地的特色文化融入其中把当地的特色文化融入其中，，也让当地的优秀也让当地的优秀
文化传播到更远的地方文化传播到更远的地方，，““这样的节日文化活这样的节日文化活
动形式非常有意义动形式非常有意义””。。 （（杨舒佳杨舒佳李德鹏李德鹏））

中国法治政府评估（2023）汕头排名第17位

“汕头智造”展硬核实力
【汕头日报讯】 5月 5日，第 135届广交会

落下帷幕。截至5月4日，共有来自215个国
家和地区的24.6万名境外采购商线下参会，
比上届增长 24.5%，刷新纪录。汕头参展企
业通过这一重要平台，联络新老客户，捕捉
最新商机，充分拓展海外市场。

本届广交会参展企业2.9万家，境外采购
商人数24.6万名，刷新记录。汕头市共有参
展企业 450家。汕头参展企业通过新产品、
新技术、新创意向采购商推介“汕头智造”，不
少参展企业还热情邀请客商前来企业生产一
线参观考察，实地探访汕头特色产业链，让商
机与友谊延续。汕头参展企业表示，将加强
科技研发，培育发展新质生产力，进一步提升

“汕头智造”硬实力，为外贸发展注入新活力。
其中，第135届广交会第三期于5月1日至5
日举行，本期以“美好生活”为主题展览题材
包括玩具及孕婴童、家用纺织品、文具、健康
休闲等5个版块。此次第三期参展企业通过

挖掘更深层次的消费需求，在孕婴童、服饰、
文具、食品、宠物用品、健康休闲等领域推出
了更细分、更高品质的产品，打造美好生活体
验，助力提升生活品质。

记者了解到，汕头共有 281个参展企业
527个展位参加广交会第三期，携玩具、食品、
内衣、宠物用品、医药保健品等优质“汕货”广
迎全球宾客。其中，玩具展区展位数位居全
国第二，玩具品牌展位数列全国第一。

星辉互动娱乐股份有限公司国际业务部
副总监林美儿表示，“每年两届的广交会，我
们都有参加。我们的目的在于见一下我们的
老客户，同时更好地开拓潜在市场。我们也
会将新品更好地展现给客户群体。”

汕头市运生实业有限公司总经理周杭远
介绍道，企业发展的主要方向是从自动化方
向对产品进行创新，“主要是从市场需求上满
足客户，使工厂效率提高，把产品质量做好。
比如公司生产的文件袋，以前是白色的，现在

增加了自动化印刷，变得更加彩色，更有质
感，顾客看了更喜欢。”

记者逛展发现，在玩具展区随处可见汕
头的企业。琳琅满目、创意迭出的汕头玩具
产品，成为广交会上一道亮丽的风景线。而

这些个性张扬、性能优秀的展品体现着汕头
制造业的实力和创新能力。

值得一提的是，汕头在这一届广交会上
首次获得宠物展区展位，实现该展区“零”
的突破。 （（方浩锋方浩锋））

海外客商在汕头企业展位询问商品信息海外客商在汕头企业展位询问商品信息。。陈史陈史 摄摄

4月底，中国政法大学法治政府研究院发布《法治政府
蓝皮书：中国法治政府评估报告（2023）》（以下简称《报告》，
评估范围不含我国港澳台地区）。《报告》显示，在被评估的
100个城市中，汕头排名第17位，跻身前30名。记者从市
司法局了解到，去年以来，汕头市贯彻落实省委“1310”具
体部署，全力推动法治政府建设，提升行政执法能力整体水
平，为中国式现代化的汕头实践提供法治保障。

持续推进政务服务持续推进政务服务““一门式一网式一门式一网式””
如何落实责任是推进法治政府建设的基础。据了解，

汕头市在制定相关实施意见的同时，持续深化法治建设
“四级同创”，《坚持法治引领，推动练江从“污染典型”蝶变
为“治污典范”》项目入选广东省5个推荐申报第三批全国
法治政府建设示范创建单项项目之一，26个村（社区）确
认为省级“民主法治示范村（社区）”，全覆盖培训村（社区）

“法律明白人”4362人。
“深化改革是法治政府建设一直绕不开的话题。”市司

法局相关负责人告诉记者，汕头市在简政放权优化政府机
构职能的基础上，深化“放管服”改革提升政务服务水平，
持续推进政务服务“一门式一网式”、“秒批秒报”等模式改
革，上线主题集成服务 403项，“秒批秒报”服务事项 608
项，实现深圳汕头两市“跨城通办”398项。同时市、区
（县）政务服务中心均设置“帮您办”专窗提供“一跟到底”

服务，开展“无证明城市建设”，梳理形成一批证明材料免
提交清单，涉及47项政务服务事项、112项证明材料，构建
以信用为基础的新型监管机制，大力推行信用分级分类监
管，推进“不见面审批”，市级政务服务事项“最多跑一次”
比例实现100%。

不断构建矛盾纠纷化解多元化机制不断构建矛盾纠纷化解多元化机制
执法能力水平是检验法治政府建设的重要途径。记

者了解到，去年汕头市出台《关于全面推进汕头市镇街综
合行政执法的若干措施》，明确镇街综合行政执法工作任
务和要求。同时加大重点领域监管执法力度，深入开展

“昆仑2023”、“1+N”等专项行动，加强食品药品、公共安全
等重点领域执法，开展道路交通安全和运输执法领域突出
问题、营商环境行政执法不规范等专项整治。出台市推行
涉企“综合查一次”清单制度实施方案，制定清单并动态管
理，对列入清单企业的检查频次降低了75%以上。

“去年全市行政复议申请数量首次超过千件，全市办
结行政复议案件749件，经调解和解终止审查结案224件，
调解和解结案率30%。”该负责人告诉记者，汕头市在坚持
和发展新时代“枫桥经验”的基础上，加快推进信访工作法
治化，构建矛盾纠纷的多元化解机制，全市已
开展矛盾纠纷排查 17876次，调解案件 9718
件，调解成功9689件，成功率99.7%。（（陈冬琪陈冬琪））

汕头多措并举全力推进法治政府建设
奔跑中畅享山海浪漫奔跑中畅享山海浪漫

近近日日，，由汕头市南澳县文化广电旅游体育局由汕头市南澳县文化广电旅游体育局、、南澳县总工会主南澳县总工会主
办办，，汕头市铁人三项运动协会承办的汕头市铁人三项运动协会承办的20242024（（第六届第六届））汕头南澳越野挑汕头南澳越野挑
战赛在南澳岛战赛在南澳岛开赛开赛，，来自中国各地近来自中国各地近20002000名运动员共赴一场挑战自名运动员共赴一场挑战自
我的体育盛会我的体育盛会。。 （（李德鹏李德鹏通讯员通讯员杨佳俐杨佳俐摄影报道摄影报道））

杂技与英歌舞结合表演吸引众多游客前来观看杂技与英歌舞结合表演吸引众多游客前来观看。。 袁笙袁笙摄摄

第135届广交会落下帷幕，汕头参展企业抢抓商机商机
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Shanghai Express program participants have a stroll in the Yuyuan Garden Scenic Area. — Hu Min

Transit passengers get free sightseeing at city airport
Hu Min

Shanghai Express, a free 
layover tour service for inter-
national passengers transiting 
for more than eight hours at 
Shanghai Pudong interna-
tional airport, was launched 
recently.

it enables inbound passen-
gers to explore the city and 
experience its unique splendor 
in their limited time.

The free half-day tour was 
launched by China’s global 
travel service provider Trip.
com on april 15, and three 
routes that include iconic city 
attractions are available.

The one-stop service cov-
ers a range of items from 
free sightseeing trips and 
free transportation to foreign 
currency exchange and free 
internet services.

an English tour guide ser-
vice is offered.

The service also includes ad-
mission to the Yuyuan garden 
and a huangpu River cruise 
tour at night.

Since april 15, nearly 200 
foreigners have enjoyed the 
service, with the majority of 
them from Europe and from 
Southeast asian countries, ac-
cording to Trip.com.

There were also passengers 
from north america, South 
america and africa.

Maria Creasey from the 
United Kingdom who made a 
transfer at the airport recently 
had a pleasant tour with the 
service. 

She and her partner took a 
flight from Sri Lanka and tran-
sited at the airport. She was 
bound for London. “We had 
21 hours in Shanghai, and we 
originally planned to visit the 
city ourselves,” she told Shang-
hai Daily.

Creasey showed the 

reporter about 10 places that 
she planned to visit.

“See, several have overlapped 
with the free tour stops,” she 
said, delighted. 

“The service is amazing, in-
credible, and really awesome,” 

she said. 
Maria tasted a local scallion 

pancake at the Yuyuan garden 
Scenic area. 

“it’s very delicious.”
The city launched the 

“Visit Shanghai” campaign in 

December last year to boost 
inbound tourism and make 
Shanghai the first stop in 
China for inbound travelers.

and Shanghai has proved to 
be an attractive destination for 
inbound tourists.

The intelligent endorsement machine makes the application process 
more efficient. — Shen Mengdan

Shen Mengdan

Shanghai piloted some new 
measures to facilitate per-
sonnel exchanges between 
Shanghai, hong Kong, and 
Macau as part of the efforts of 
the national immigration ad-
ministration to simplify the 
application for entry and exit 
process.

Six categories of profession-
als who work in Shanghai, 

including those in scientific 
research and health sectors, 
can apply for a multiple-entry 
endorsement valid from one 
to five years, with a stay of no 
more than 30 days in hong 
Kong or Macau each time.

Fan Mingchao, executive dep-
uty director of the Shanghai 
arbitration Commission, was 
at the Shanghai Exit-Entry ad-
ministration Bureau yesterday 

to apply. it took him about half 
an hour to receive the endorse-
ment for visiting hong Kong 
and Macau valid for multiple 
visits for one year.

Chinese mainland residents 
applying for business en-
dorsements to hong Kong and 
Macau can now also submit 
applications at the exit-entry 
administration windows of 
public security authorities.

City makes exchanges easy with HK, Macau
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Gilles Thomas of Belgium in action during the playoff of the 2024 Shanghai Longines Global Champions Tour on May 5.  
— All photos by Dong Jun

Curtain drops on LGCT, but equestrian 
culture continues in Shanghai
Ma Yue

T
he curtain dropped 
on the 2024 Shang-
hai Longines Global 
Champions Tour last 

Sunday, with Gilles Thomas 
from Belgium winning the 
most anticipated 1.60-meter 
show jumping final at the 
Shanghai Juss International 
Equestrian Center.

Seven out of 32 riders man-
aged a clear round to advance 
to the playoff of the 1.60m 
LGCT Grand Prix. Thomas was 
the first to start the playoff 
round, putting on an aggres-
sive enough performance along 
with his 13-year-old ride Luna 
van het Dennehof. They com-
pleted the route with no faults, 
clocking 42.56 seconds.

He was followed by Edwina 
Tops-Alexander and Michael 
Duffy of Ireland.

Australia’s Tops-Alexander 
was the only other rider who 
managed a clear round in the 
playoff. She went for steadi-
ness knowing that a faultless 
performance would guarantee 
her a podium position. She re-
corded 47.39 seconds.

Duffy had advantage on the 
clock, completing the route in 
42.32 seconds, but had to make 
do with a third-place finish due 
to a four-point penalty.

“I didn’t expect this as I was 
the first (to start the playoff),” 
said Thomas. “But I have a 
quick horse, and today only 
two managed a clear round, 
which benefited me. This is my 
lucky day.”

It was also the Belgian’s 
maiden LGCT Grand Prix title, 
which he grabbed on his first 
visit to Shanghai.

“This is a very good stadium 
with great ground condition. 
I will come back next year 
and race even better,” he 
promised.

Four Chinese riders took part 
in this year’s Global Champions 

Spectators dress up elegantly for the elite equestrian event. 

Tour — Juss Sports-contracted 
rider Pang Qinyu, and three 
wildcard entrants Zheng Wen-
jie, Zhang Xingjia and Wang 
Wenjing.

It was the first time Pang 
took part in a CSI (Concours 
de Saut International) five-star 
competition, finishing 21st in 
the 1.45m on Friday.

Like most young equestrian 
riders, Pang has been learning 
and training in Europe, hav-
ing picked up the sport at the 
relatively late age of 15.

“As a Chinese, I’m very proud 
to see such a beautiful profes-
sional venue in China,” said 
the 24-year-old. “Also, I’m very 
lucky that I already found my 
horses. Both my horses and I 
are young, and I hope that from 
Shanghai, we can start accu-
mulating more experience in 
high-level competitions.”

Pang said his goal is to become 
the best Asian rider by 2028 and 
represent China to compete in 
the 2028 Olympic Games.

The participation of Chinese 
riders has helped the GCT and 
equestrian sport to attract more 
attention from the public.

Asked if he wants to become 
a national sports icon like 
Zhou Guanyu in Formula One 
or Liu Xiang in track and field, 
both from Shanghai, Pang said 
he’d rather be a “better horse 
person.”

“Equestrian is more than a 
sport,” he noted. “Every time 
I get along with a different 
horse, I learn something new. 
Competitions have also taught 
me to treat success and failure 
more maturely.”

For Cheng Keqiang, director 
of the Shanghai Equestrian 
Sports Management Center, 
equestrian is an elegant edu-
cation about love. 

“Young riders learn skills on 
the back of a horse, and when 
they get off the horse, they 
learn about how to get along 
with animals and care for 
them,” he said.

According to Cheng, Shang-
hai’s equestrianism began 
to rise about 30 years ago, 
and is currently at a stage 
where competitive and social 
equestrianism are developing 
together. “We have been pro-
moting equestrian in schools, 
which has helped a lot of private 
equestrian clubs to survive,” he 
pointed out.

For China, where equestrian 
started late, more competitions 
are the best way to promote and 
popularize the sport and its 

culture. As the country’s first 
permanent professional eques-
trian venue, the Shanghai Juss 
International Equestrian Center 
in Pudong has made it possible 
for Shanghai to introduce more 
international equestrian com-
petitions in the future.

“Apart from hosting compe-
titions, we will serve citizens 
with public welfare in mind 
and contribute to the horse in-
dustry at the same time,” said 
Zhang Jiaheng, general man-
ager of the center.
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City coffee festival brews unique blend
Yang Jian

O
n the tranquil grounds of the 
historic Sunke Villa, a heated 
exchange unfolded between 
an actress in a tank top and 

an actor in shorts and slippers. It was 
a performance captivating dozens of 
coffee-clutching spectators.

As the actors wove through their 
emotional volleys, each sip of coffee 
seemed to draw the audience deeper 
into the drama.

This unique blend of arts and the 
aroma of coffee is part of the ongoing 
2024 Shanghai International Coffee 
Culture Festival which ran citywide 
throughout the five-day Labor Day 
holiday.

Shanghai has now brewed a new 
identity as a burgeoning coffee hub. 
The festival, part of the broader Double 
Five Shopping Festival, was launched 
on the West Bund waterfront in Xuhui 
District last week to celebrate global 
coffee culture.

This year’s theme, “Taste the World in 
Shanghai,” reflects the festival’s goal: to 
blend international flavors with local 
traditions, fostering a unique coffee 
culture that resonates with both resi-
dents and visitors.

Like other international events such 
as the London Coffee Festival and the 
Melbourne Coffee Expo, the Shanghai 

festival gathers coffee enthusiasts and 
industry experts to explore the latest 
trends, showcase global roasters, and 
host barista competitions.

The festival will be held across 16 
districts through June, each hosting 
unique events that include Huangpu’s 
Bund Beverage Festival and Changn-
ing’s coffee theater festival.

Putuo offers a trendy wave of domes-
tic coffee brands, while Minhang takes 
a global leap with the Global Coffee 
Industry Forum at Hongqiao.

The largest coffee, culture and tour-
ism carnival in the city takes place on 
the Xuhui Riverside, blending coffee 
tasting with floral displays, athletic 
performances and artistic installations, 
creating a multi-sensory experience for 
visitors.

Adding to the dynamic scene, Sinan 
Mansions launched a special coffee and 
reading carnival.

It features stalls set up by popular 
local bookstores, a lifestyle market, a 
jazz concert and literary exhibitions 
celebrating writers such as Kafka, Mu-
rakami and Borges.

The blend of bookstore, coffee, music, 
literature, exhibitions, lectures and art 
shines a spotlight on the tangible joys 
of bookshops.

A whimsical street theater perfor-
mance, “Giraffes, Wait for Me” from 

Spain, features two giraffes and their 
young strolling leisurely through the 
coffee stalls at the mansions, their path 
accompanied by lively music, creating 
a savannah-like landscape in the heart 
of the city.

“This very special festival makes me 
feel like at home because in April we 
have a very nice festival around books,” 
said Daniel Carreras Ruiz of Barcelona, 
leader of the troupe.

“Here I discovered it exists also in 
Shanghai, but not only books also cof-
fee,” he told Shanghai Daily.

This year’s event also aims to explore 
coffee’s cultural significance while 
bringing in new ideas.

The Shanghai Mental Health Center, 
for instance, has introduced the “Spirit 
Coffee Bean.” This special coffee aims 
to be therapeutic and comes in creative 
packaging designed to resemble a pre-
scription, appealing to young people 
looking to “cure internal friction.”

Qiaojiashan, a well-known local food 
brand, showcased its coffee culture 
through its “Qiao Coffee” at the festival. 
It also introduced a pure gold coffee bean 
pendant to attract younger customers.

Coffee’s journey to Shanghai is as 
rich and aromatic as the beverage itself. 
Traced back to the 13th century, cof-
fee made its way from Ethiopia across 
the Arabian Peninsula and reached the 

bustling trade routes of Shanghai in the 
mid-19th century.

Initially sold in foreign-run pharma-
cies as a “cough syrup,” coffee became 
fashionable with the spread of Western 
dining practices.

As the years passed, Shanghai’s cof-
fee culture continued to evolve.

Xu Jian, vice dean of Shanghai Jiao 
Tong University’s China Institute of 
Urban Governance, says Shanghai’s 
ability to keep up with global consump-
tion patterns, such as drinking coffee, 
is partly due to its long-standing inter-
national commerce.

“These habits, often portrayed in 
movies and literature, have become in-
grained in Shanghai’s cultural memory, 
making coffee a significant part of the 
city’s DNA,” Xu said.

Today, Shanghai leads China’s coffee 
scene. According to the “2024 China 
City Coffee Development Report” re-
leased at the festival, China’s coffee 
market reached a whopping 265.4 bil-
lion yuan (US$36.65 billion) last year, 
with a 17.14 percent compound annual 
growth rate over the past three years.

The average annual coffee consump-
tion per person in China has nearly 
doubled, soaring from nine cups in 
2016 to about 17 cups currently.

Shanghai itself has over 9,553 cafes, 
the highest number nationwide.

Visitors throng 
the Shanghai 
Jing’an World 
Coffee Culture 
Festival. — CFP
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Li Xueqing

T
he birthday party descended 
into chaos as tables were over-
turned, wine bottles shattered, 
and the birthday girl found 

herself struck in the cheek by a cake, 
tumbling to the floor in bewilderment. 
Amidst the turmoil, the troublemaker 
showed no signs of halting her disrup-
tive actions. Seizing the birthday girl 
by the hair, she uttered menacingly, “I 
want you to suffer.”

This dramatic scene, not a real-life 
incident of bullying, unfolded as part 
of a mini-drama production at Heng-
dian World Studios, a four-hour drive 
from Shanghai.

Mini-dramas were born in the 2010s, 
and are gaining momentum recently 
in China. Typically shot vertically for 
mobile viewing, these series span 30 to 
100 episodes, each lasting one to three 
minutes, brimming with melodramatic 
twists and turns. While audiences can 
often access initial episodes for free, 
unlocking the full narrative require 
payment or viewing advertisements.

In 2023, China’s mini-drama market 
reached 37.39 billion yuan (US$5.17 
billion), nearly 70 percent of China’s 
box office revenue that year. The num-
ber is expected to reach 100 billion 
yuan in 2027, according to a report by 
iMedia Research.

Over 300,000 companies were in-
volved in the industry last year, nearly 
four times the number in 2016, reported 
National Business Daily. Notable players 
range from tech behemoth Tencent to 
smaller enterprises.

Jian Daili, 28, a supporting actress in 
this Hengdian show, stands witness to 
the mini-drama boom. She has embod-
ied over 50 characters since starting to 
play in mini-dramas last year. At her 
peak, she juggled 25 days of filming per 
month, playing three to four different 
roles in different crews.

Compared with traditional TV series, 
mini-dramas have much shorter pro-
duction cycles. Filming usually takes 

one or two weeks, followed by two to 
eight weeks of post-production work.

Jian’s latest work has 80 episodes, 
but was filmed in just eight days. Dur-
ing Shanghai Daily’s visit to Hengdian, 
shooting started at 9am, continuing un-
abated until around 7am the following 
day. For Jian and her colleagues, gruel-
ing hours on set were not uncommon. 
Some crews would compress filming 
time to five days to save budget. 

Jian recalled that once after a mara-
thon day and night of shooting, she 
struggled to recall her lines. In order 
to complete the filming, “the managing 
director uttered a line, and we repeated 
it,” she said.

Tacky but addictive:  
How mini-dramas cash in on millions 

of viewers’ emotional demands

A mini-drama being filmed at Hengdian World Studios. — Ma Xuefeng
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Jian Daili during filming in a mini-drama at Hengdian World Studios — Yu Wenhao

The audiences know there’s something 
irrational in there, but they choose to ignore it. 
The reason perhaps is that mini-dramas have 
met the audience’s emotional needs that are 
unfulfilled in everyday life.
Li Wei
Professor of literature of Nanjing Normal Univeristy

Last year, over 1,400 mini-dramas 
were released online. The cost of pro-
duction ranged from 200,000 yuan to 
well above 1 million yuan — a fraction 
of traditional TV series expenses.

Yet their revenue can be quite sub-
stantial. Audiences paid 100 million 
yuan within eight days after the release 
of the mini-drama “Unparalleled.” The 
income was 200 times its production 
cost.

While not all mini-dramas rake in 
profits, those that do thrive on emo-
tionally engaging viewers.

“Ciwei Gongshe” (Hedgedog Com-
mune), a digital content platform, 
analyzed the titles of 6,000 mini-dra-
mas to discern trends resonating with 
Chinese mobile viewers.

For female viewers, the analysis un-
veiled a preference for titles featuring 
“boss” or “CEO,” followed by words like 
“madam” or “wife.” Romantic entangle-
ments with authoritative CEOs are one 
of the most popular topics.

Male audiences are drawn by an un-
derdog’s rise to success and his revenge 
on his enemies, as “ex-wife,” “God of 
War” and “King of Dragons” are among 
the most used words in the titles. “Un-
paralleled,” a blockbuster last year, 
shares a similar storyline.

While these themes echo established 
tropes seen in franchises like James 
Bond or Marvel, the plots in mini-
dramas often unfold with rapid pace, 
escalating conflicts and resolutions in 
swift succession.

“A popular mini-drama should be in-
tense and entertaining. When you see 
a bad guy on the screen, you’ll want to 
beat him up,” said Wang Yushun, a di-
rector whose first mini-drama released 
last year has earned more than 20 mil-
lion yuan so far.

Wang attributed the breakneck tempo 
of mini-dramas to the fragmented view-
ing habits of mobile phone users, who 
consume content on-the-go. Other than 
sitting in a cinema to concentrate on the 
plot, viewers consume mini-dramas on 
the subway or during work breaks.

“People need to be captivated by the 

mini-drama immediately,” said Wang. 
He also said that the earnings from 

mini-dramas nationwide more than 
tripled as soon as the Spring Festival 
holiday was over, as people went back 
to work and school.

There are more than 500 million 
mini-drama viewers in China, nearly 
60 percent of them young adults, ac-
cording to the National Business Daily 
report.

However, demand for immediate emo-
tional engagement often comes at the 
cost of logic. On Chinese social media, 
many viewers labeled mini-dramas as 
“tacky,” “unrealistic” but “addictive.”

A typical male lead may casually 
spend 100 million yuan, enough money 
to buy 125 Tesla Model X vehicles in the 
real world, all just to rent out a karaoke 
bar to beat a love rival up.

Some mini-dramas even suggest au-
diences to “put your brain aside while 
watching.”

“The audiences know there’s some-
thing irrational in there, but they 
choose to ignore it,” said Li Wei, pro-
fessor of literature of Nanjing Normal 
University and a long time observer of 
online literature and art.

“The reason perhaps is that mini-dra-
mas have met the audience’s emotional 
needs that are unfulfilled in everyday 
life,” she said.

Her opinion is shared by Professor 
Xia Lie, dean of the School of Creativ-
ity and Media at Hangzhou Normal 
University.

“Mini-dramas offers a kind of com-
pensation for what people can’t achieve 
in reality,” Xia said. “Of course, these 
needs are met in an illogical way and no 
real problems are solved, but people are 
happy while watching these dramas.”

For viewers like Yang Liu, a 31-year-
old IT engineer, mini-dramas offer a 
respite from mentally taxing content, 
ideal for treadmill viewing.

She has turned to mini-dramas also 
because she is fed up with poorly-made 
TV series.

“A minor conflict that could be re-
solved with a simple conversation 

between the characters is dragged out 
over several episodes in those TV se-
ries, while in mini-dramas, it’s resolved 
in just one minute,” Yang said, adding 
that she still has time for high-quality 
TV dramas, such as “The Glory,” a popu-
lar South Korean series produced by 
Netflix in 2022.

As China’s mini-drama landscape 
matures, industry experts foresee a 
proliferation of high-quality narratives 
catering to diverse audiences.

“When the playwrights are skilled 
enough, we may have another ‘Break-
ing Bad’,” director Wang said.

Professor Xia anticipates a shift 
toward nuanced storytelling that reso-
nates with a broader demographic.

For practitioners in the industry, 
change is already underway.

Jian, the actress, has noticed a drop 
in actor demand this year. The pace of 
filming is slowing down, too, allowing 
her to brood over acting details. She 
also has more time to rest now.

Wang’s company has tried to reduce 
production and embraced advanced 
CGI technology to elevate production 
standards.

“Mini-dramas have not yet reached 
the pinnacle of their potential yet,” he 
said, adding that more professionals 
of traditional movies and TV series are 
entering the industry.

“We are able to tell more complex sto-
ries now,” said Wang.

A mini-drama being filmed — Yu Wenhao
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The world’s largest commodity market 
has plenty to sell and crow about

The toy section of the trade market is the most popular among expats and foreign visitors. — Lu Feiran

The Taylor Swift friendship bracelets, produced by Shiyan 
Accessories, appear on Amazon shops and have become popular 
with the singer’s worldwide Eras Tour.  — Lu Feiran

Lu Feiran

S
ilicone wristbands 
inscribed with “Paris 
2024” hold the most 
eye-catching position 

at Lin Daoye’s stall in the Inter-
national Trade Market in Yiwu 
County of Zhejiang Province. 
They are not for sale, but rath-
er stand as a symbol of Lin’s 
high-profile clientele.

Lin prides himself on the 
orders his plastics factory re-
ceives from the Olympic Games 
Organizing Committee. For the 
past 12 years, the wristbands 
they produced appeared for 
Games held in London, Rio de 
Janeiro and Tokyo.

“In the blink of eye, our line 
of wristbands with Chinese 
zodiac signs has passed,” he 
said. “How time flies!”

Lin and his wife started San-
bao Plastics 15 years ago. The 
factory is based in the southern 
city of Dongguan, Guangdong 

Province. Five years ago, they 
opened a stall in Yiwu because 
the business environment 
there makes it easier to find 
new clients and receive more 
orders.

The stall is in the first section 
of five at the trade market, the 
largest commodity wholesale 
market in the world. Around 

Lin’s stall are hundreds of 
stalls selling toys, many of 
them made for foreign clients 
from central Asia, the Middle 
East and Africa. The toy sec-
tion is popular with foreign 
tourists.

“Last year, business was still 
quite slack in the aftermath of 
the coronavirus pandemic, but 

this year things are getting 
much better,” Lin told Shang-
hai Daily. “The market here, as 
well as the whole city of Yiwu, 
is bustling again.”

The order for 1 million wrist-
bands from the Paris Olympic 
Organizing Committee came 
in last October. The first batch 
of 500,000 was delivered in 
December.

Apart from the authorized 
wristbands, Lin’s factory has 
also prepared products featur-
ing different national flags for 
the Olympics.

“Such products don’t need 
authorization but are in great 
demand when it comes to 
global sports events like the 
Olympics and World Cup,” he 
said. “People in Yiwu never 
miss the train.”

That’s true. According to the 
Yiwu Customs, the export vol-
ume on sports supplies reached 
1.7 billion yuan (US$235 mil-
lion), up 70 percent on the 

year. Meanwhile, the value of 
exports to France rose 42 per-
cent to 540 million yuan.

In the Section 3 of the trade 
market, owners of stalls sell-
ing sports-related goods are 
also expecting to receive more 
orders during the Summer 
Olympics this year. The Feng 
Zhonglai Trophy Firm is one 
example.

While Feng Zhonglai tends to 
the operations of his factories, 
his partner Feng Xiuqin sits in 
the stall to welcome clients. 
The store is full of different de-
signs of medals and trophies, 
some with the engraved names 
of countries, some in the shape 
of sports items.

Feng Xiuqin said they don’t 
really know which events will 
present trophies and medals, 
but when they receive orders, 
they produce items strictly 
to design specifications. The 
medals are made of relatively 
low-cost, electroplated alloy.
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Lin shows a London 2012 wristband with the latest Paris 2024 
model. The London Games were one of his earliest Olympic 
coups. — Ti Gong

“I admit I know nothing 
about foreign celebrities, 
but our trade company 
partners always keep us 
abreast of trends. And 
silicone is environment-
friendly, making these 
accessories even more 
popular in North America 
and Europe.
Lin Daoye
Owner of Sanbao Plastics

“Every time an Olympics 
rolls around,” she said, “sports 
events increase around the 
world, and we receive more 
orders from abroad. You can 
see from the engravings that 
our products go to Uzbekistan, 
Kenya, Kazakhstan and many 
other countries.”

For a long time Yiwu, a small 
city about 100 kilometers 
south of Hangzhou, has been a 
symbol of “made-in-China.” Its 
commodity trading originat-
ed in the 1960s, when people 
exchanged goods at street 
corners. In 1982, the first com-
modity market was opened, 
and it expanded several times 
in the ensuing four decades. It 
holds more than 75,000 stalls 
selling more than 2 million 
varieties of goods.

The name Yiwu means “righ-
teous crows,” and the locals 
have plenty to crow about.

Last year, the export value 
of Yiwu merchandise rose 16 
percent from the previous 
year to a record 500 billion 
yuan. The primary custom-
ers were from Africa, Latin 
America, India and Saudi 
Arabia.

One secret to the market’s 
success is the uncanny knack 
Yiwu vendors have to stay 
abreast of trends half a world 
away — no matter whether 
in sports, fashion, comics, 
Christmas trinkets or celebrity 
paraphernalia.

Lin said his factories al-
ways keep up with trends. 

Wristbands featuring NBA 
teams like the “Lakers,” rap 
stars such as “Eminem” and 
comic book characters like 
“Superman” and “Batman” are 
very popular.

“I admit I know nothing 
about foreign celebrities,” 
he said, “but our trade com-
pany partners always keep us 
abreast of trends. And silicone 
is environment-friendly, mak-
ing these accessories even more 
popular in North America and 
Europe.”

Now the brightest star in 
Yiwu product range is prob-
ably American pop singer 
Taylor Swift, who is making 
headlines with her worldwide 
Eras Tour.

Her 152 shows across five 
continents have boosted de-
mand for idol products among 
fans. The most popular are 
the Taylor Swift friendship 
bracelets.

The bracelets are made of 
polymer clay beads on which 
alphabet letters are carved, 
forming “Taylor Swift,” “Eras 
Tour” or titles of her songs and 
albums. After Swift announced 
the tour, her fans suggested 
they exchange bracelets with 
each other during a show. The 
idea probably came from a 
song of Swift titled “You’re on 
Your Own, Kid,” in which the 
lyrics go, “So make the friend-
ship bracelet, take the moment 
and taste it. You got no reason 
to be afraid.”

And where do these popular 

bracelets come from? Yiwu.
In the warehouse of Shi-

yan Accessories, boxes of the 
bracelets await delivery. The 
products were handmade by 
workers in the company’s fac-
tories in Zhejiang and Henan 
provinces.

“The orders were mostly 
from Amazon vendors, start-
ing from late last year,” said 
Yang Jingyu, founder of the 
company. “I lost count of 
how many bracelets we have 
sold, but definitely more than 
100,000.”

Yang said before the brace-
lets became a hit, he had heard 
of the singer, but only by her 

China nickname “Mei Mei.” Of 
course, he had never listened 
to any of Swift’s songs.

“It’s never news that we make 
products about celebrities, so 
usually we don’t really care 
about who they are,” he said.

Meanwhile, Yang admitted 
that the competition in the 
bracelets has become some-
what nasty in Yiwu.

“If you go to 1688.com, an 
online platform for us com-
modity manufacturers, and 
search for ‘Taylor Swift friend-
ship bracelets’ you’ll find 
dozens of results, all from 
different companies,” he told 
Shanghai Daily. “Most of them 

are from small workshops 
in Yiwu, based in residential 
areas and comprising only five 
or six people. They can offer 
much more favorable prices 
than us because I have a whole 
company to feed, so I have to 
raise my prices a bit.”

Therefore, Yang eyed new op-
portunities. In March, he made 
a bundle selling ear studs to 
the Middle East marking Eid 
al-Fitr, the holiday held at the 
end of Ramadan.

“Our pretty yet inexpensive 
accessories are so popular 
that we had to work around 
the clock to meet the soaring 
demand in March,” he said. 

Above: In the Feng Zhonglai Trophy Firm, samples of trophies and 
medals are displayed to attract more orders.  — Lu Feiran

Left: At a workshop of Shiyan Accessories, workers work around 
the clock to meet deadlines on all orders. — Lu Feiran
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